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ПАРЛАМЕНТ Госдума расширила 
полномочия ФСО

Охранять по закону

Татьяна Замахина

ВЧЕРА Госдума приняла в первом 
чтении президентские поправки, 
которые дают Федеральной служ-
бе охраны (ФСО) право временно 
запрещать движение транспорта 
и пешеходов, а также безвозмезд-
но использовать аэропорты, реч-
ные и морские порты и т.п.

Замдиректора ФСО Николай 
Кондратюк необходимость таких 
поправок объяснил, в частности, 
«осложнением внешне-политиче-
ской обстановки». Кроме того, 
«не прекращаются попытки ра-
дикальных сил воздействовать на 
внутриполитическую ситуацию в 
РФ», добавил он.

— Государство и его граждане 
столкнулись с новыми вызова-
ми. Все это требует повышения 
эффективности органов госох-
раны, оптимизации кадрового 
обеспечения, — заявил предста-
витель госохраны.

Для реализации поправок до-

полнительных средств из бюд-
жета не потребуется, при этом 
отрицательных социально-эко-
номических последствий это не 
повлечет, заметил Кондратюк. 
Соответственно, и конфликта 
интересов спецслужб не возник-
нет — замдиректора ФСО пообе-
щал провести «синхронизацию» 
полномочий своего ведомства с 
другими силовыми и правоохра-
нительными структурами.

Действующий закон о ФСО 
был принят еще в 1996 году и 
устарел, заявил глава думского 
комитета по безопасности Васи-
лий Пискарев («Единая Россия»). 
По его словам, на самом деле, ни-
каких сверхполномочий госохра-
на не получит. Так, право на без-
возмездное пользование аэро-
портами и прочими портами уже 
имеют ФСБ и Росгвардия. Еще 
одна новация закона касается ис-
пользования сотрудни-
ками ФСО физической 
силы и оружия. 

КОШЕЛЕК  С пациентов больницы 
брали деньги за подзарядку 
гаджетов

Нездоровый тариф

Мария Мацур, 
«Российская газета», Ставрополь

ШЕСТЬ рублей за телефон и 63 
рубля за ноутбук в сутки — такие 
расценки за подзарядку мобиль-
ных устройств установили меди-
ки районной больницы города 
Изобильного, что на Ставропо-
лье. Тарифы на платные услуги 
действовали в лечебном учре-
ждении не первый год, но извест-
но о них стало только сейчас, по-
сле обращения одной из пациен-
ток в СМИ и прокуратуру.

 19-летняя Зинаида попала на 
лечение в гинекологическое от-
деление райбольницы в конце 
марта. Она рассказывает, во вре-
мя очередного посещения пала-
ты медсестра увидела лежащий 
на ее кровати ноутбук и потре-
бовала заплатить за подзарядку 
гаджета. Как выяснилось, делать 
это бесплатно согласно приказу 

администрации запрещено. По-
сле того как пациентка отказа-
лась погашать счет, медики при-
грозили ей не отдать больнич-
ный лист при выписке или вовсе 
отправить домой. В итоге жи-
тельница района отдала в кассу 
учреждения 315 рублей — имен-
но столько набежало за пять 
дней нахождения в стационаре. 

Девушка хотела пожаловать-
ся руководству, но ее встретили 
со встречными претензиями. 
«Вы пришли сюда лечиться, а не 
развлекаться. Если вас будет ле-
жать 500 человек, нам за каждо-
го платить, что ли?» — цитирует 
Зинаида слова одной из сотруд-
ниц. 

Когда об этом инциденте уз-
нали в краевом минздраве, в 
больнице началась проверка. 
Пришли с инспекцией и 
представители район-
ной прокуратуры.
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КИНО
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Решение Все метрополитены страны будут работать 
по новым единым правилам

Драма 
безопасности

Игорь Зубков

Д
ля маневра в экономике 
созрели все условия, при-
шли к выводу участники 

Биржевого форума-2017.
Показатели за первые меся-

цы года говорят, что экономика 
вошла в новую фазу активного 
роста, но дальше все будет зави-
сеть от того, как быстро власти 
пойдут по пути изменений, ска-
зал министр экономического 
развития Максим Орешкин, 
воздержавшись, однако, от кон-
кретных цифр. 

Глава Сбербанка Герман Греф 
пошутил, что цифры этого года 
зависят от того, кому будет под-
чиняться Росстат, имея в виду 
состоявшуюся накануне переда-

чу официальной статистики под 
управление минэкономразви-
тия. А если серьезно, то можно 
написать три, десять томов с пла-
нами реформ, заметил Греф, но 
все зависит от того, какое качест-
во управления покажет власть: 
нужно перескочить несколько 
стадий и сразу строить «государ-
ство 3.0».  

Власти окончательно потеря-
ли веру в нефть. Рост цен на нее 
уже не в состоянии разогнать 
экономику, он приведет лишь к 
тому, что она быстрее выйдет к 
максимуму своего текущего по-
тенциала — а он не велик, не бо-
лее полутора-двух процентов 
ВВП, считает глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина. При 
том что уже в этом году, по оцен-

ке ЦБ и минфина рост составит 
от одного до полутора процента. 
Выход цен выше коридора 40—
60 долларов за баррель добавил 

бы лишь один процент, больше 
могут дать только так называе-
мые структурные реформы. Бо-
лее быстрое снижение ключе-
вой ставки, о котором просит 
бизнес, оживит экономику, но 
этот «пузырь» быстро сдуется, 
уверена Эльвира Набиуллина, 
го р а зд о  б ол ь ш е  п ол ь з ы  от 
устойчиво низкой инфляции, 
которая достигнута за счет вы-
соких ставок.

 Греф призвал уже сейчас го-
товиться к «системному» сни-
жению цен на нефть с 2030 года. 
Он связывает этот перелом с 
«уходом с рынка» ОПЕК и разви-
тием сланцевой добычи в Север-
ной Америке как ново-
го «всемирного регуля-
тора».

Ольга Игнатова, Татьяна Шадрина

В
о всех метрополитенах 
страны появятся зоны 
досмотра пассажиров и 
их багажа.  Будут созда-
ны службы безопасно-

сти, которые с помощью интел-
лектуальных видеосистем смо-
гут в толпе распознавать пре-
ступников, людей, находящихся 
в розыске. 

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал постановле-
ние, которое вводит жесткие тре-
бования к обеспечению безопа-
сности в российских подземках. 
Они станут залогом системной 
безопасности на общественном 
транспорте, отметил вице-пре-

мьер кабинета министров Арка-
дий Дворкович на коллегии мин-
транса. Еще идет работа над ана-
логичным документом для же-
лезнодорожного транспорта, до-
бавил Дворкович. И необходимо 
утвердить требования для авиа-

транспорта, уточнил глава мин-
транса Максим Соколов. 

Главное сейчас, как говорится 
в документе, провести оценку 
уязвимости метрополитенов (их 
в России семь) и увидеть, что еще 
нужно сделать для защиты. В за-

висимости от количества пасса-
жиров транспортным объектам 
будут присваивать категории 
уязвимости, чем выше она — тем 
более высокие требования по 
транспортной безопасности.

«В первую очередь, надо на 
всех видах транспорта внедрять 
интеллектуальные системы за-
щиты, которые предусмотрены в 
новом постановлении прави-
тельства для метро», — говорит  
Инна Святенко, руководитель 
общественного объединения 
правоохранительной 
направленности «Без-
опасная столица».

ФИНАНСЫ Рост мировых цен на нефть добавит к ВВП 
не более процента

Игла не стоит свеч

Сейчас многие транспортные пред-
приятия вынуждены ставить рамки 
металлодетектора за свой счет.
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Австралийский доллар  42,3285
Азербайджанский манат  32,7824
Армянский драм**  11,5603
Белорусский рубль  29,7704
Болгарский лев  30,5032
Бразильский реал  18,0478

Венгерский форинт**  19,2675
Вон Республики Корея***  49,6434
Гонконгский доллар*  71,9366
Датская крона*  80,2337
Доллар США  55,8940
Евро  59,6948

Индийская рупия**  86,0835
Казахстанский тенге**  17,9168
Канадский доллар  41,7337
Киргизский сом**  81,5389
Китайский юань*  81,0504
Молдавский лей*  28,7373

Новый туркменский манат  15,9926
Норвежская крона*  65,1779
Польский злотый  14,0487
Румынский лей  13,1450
СДР  75,8303
Сингапурский доллар  39,9585

Таджикский сомони*  66,3194
Турецкая лира  15,2179
Узбекский сум***  15,4403
Украинская гривна*  20,5985
Фунт стерлингов  69,4986
Чешская крона*  22,0450

Шведская крона*  62,2955
Швейцарский франк  55,7769
Южноафриканский рэнд*  40,9630
Японская иена**  50,4983

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.04.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Может ли россиянин 
купить землю 

в Белоруссии? / стр. 4

В НОМЕРЕ

ЦИФРА

2
ПРОЦЕНТА
ВВП — таков нынешний «потолок» 
роста экономики России даже 
при высоких ценах на нефть
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Акцент

 Главное сейчас — провести 
оценку уязвимости метро 
и увидеть, что еще сделать 
для его защиты

Расплатиться 
криптовалютой
теперь можно
в обычном 
магазине
Страница 6
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин назвал главные 
угрозы безопасности СНГ

Содружество 
против террора
Кира Латухина

В
се страны СНГ — потенци-
альные объекты террори-
стических атак, заявил пре-

зидент России Владимир Путин 
на встрече в Кремле с руководи-
телями органов безопасности и 
спецслужб государств СНГ.

«25 лет назад было подписано 
Соглашение в рамках СНГ о со-
трудничестве спецслужб по важ-

нейшим направлениям», — напом-
нил о юбилее глава государства. 
«Затем эта договорно-правовая 
база укреплялась, были приняты 
другие документы, уже по отдель-
ным направлениям», — продолжил 
он. «Во всяком случае за это время 
сложилось очень хорошее сообще-
ство, очень хорошее сотрудниче-
ство по главным вызовам для всех 
наших стран», — оценил президент.

«Мы видим, что ситуация, к 
сожалению, не улучшается, и 
подтверждение этому — недавние 
трагические события в Санкт-
Петербурге. В результате терро-
ристического акта погибли люди, 
много пострадавших», — подчер-
кнул Путин.

«Мы знаем, что каждая из на-
ших стран, практически каждая, 
является возможным потенциаль-
ным объектом террористических 

атак, — заявил глава государства. — 
Много и других угроз для наших 
стран. Это и организованная пре-
ступность, и наркотрафик. Это, 
кстати говоря, и коррупция, это и 
воздействие внешних сил, кото-
рые так или иначе пытаются по-
влиять на развитие внутриполи-
тических ситуаций в наших стра-
нах».

«Перед вами очень сложные, 

многообразные задачи. И мне 
очень приятно отметить, что со-
трудничество налажено и эф-
фективно развивается», — оце-
нил президент. «Надеюсь, что 
вы как профессионалы самого 
высокого класса понимаете зна-
чение нашего взаимодействия и 
будете все делать для того, что-
бы оно и дальше развивалось в 
таком же ключе», — заключил 
он.

Отвечая на вопрос, есть ли в 
Кремле план по борьбе с терро-
ризмом, пресс-секретарь главы 
государства Дмитрий Песков 
сказал: «План — продолжать по-
следовательную линию по не-
приятию и решительной борьбе 
с терроризмом, которую многие 
годы уже проводит президент». 
«Спецслужбы работают на пол-
ную катушку, но очевидно, что 
терроризм — это весьма страш-
ная, изощренная угроза, кото-
рая требует международного 
взаимодействия», — заметил он. 
«Мы неоднократно говорили, 
что испытываем дефицит меж-
дународного взаимодействия и 
сотрудничества не по нашей 
вине, но Россия, несмотря на 
это, твердо намерена продол-
жать усилия по борьбе с терро-
ризмом», — заключил Песков. 
По мнению пресс-секретаря 
главы государства, ужесточать 
антитеррористическое законо-
дательство нет смысла.

ПОМОЩЬ

Регионы 
не подпускают 
конкурентов
к соцуслугам 

ЗА УХОДОМ? 
УХОДИТЕ! 

Марина Гусенко

РЕГИОНАЛЬНЫЕ власти не 
подпускают общественные орга-
низации к оказанию социальных 
услуг населению за бюджетные 
деньги, хотя законодательство по-
зволяет передавать функции ряда 
государственных и муниципаль-
ных соцучреждений «обществен-
никам». 

Об этом рассказал на заседа-
нии совета при правительстве 
России по вопросам попечитель-
ства в социальной сфере первый 
заместитель министра труда и со-
цзащиты Алексей Вовченко. 

Он рассказал, что часто роль 
«заслонки» играют тарифы, кото-
рые региональные власти уста-
навливают для социально ориен-
тированных НКО. 

Например, региональные 
власти могут установить сумму 
оплаты услуги по уходу за преста-
релыми или оказанию помощи 
инвалидам в размере 63 копеек, 
или одного рубля, или 20 рублей. 
В итоге такие суммы не окупают 
даже трудозатрат, не говоря уже 
об остальных расходах, которые 
понесет организация при оказа-
нии этих услуг. 

В некоторых регионах, когда 
объявляется конкурс, то для вы-
ходящих для них соцучреждений 
предлагаются одни тарифы на 
оказание услуг людям, а для него-
сударственных организаций — с 
понижающим коэффициентом, 
например вдвое меньше. 

Были приведены и другие циф-
ры. Например, покупка и достав-
ка продуктов питания, горячих 
обедов весом до 7 килограммов 
при обслуживании на дому в Но-
восибирской области стоит для 
НКО 8,6 рубля, а это в 2,7 раза 
меньше, чем подушевой норма-
тив для государственных учре-
ждений (23 рубля). В Свердлов-
ской области услуга «Покупка и 
доставка на дом продуктов пита-
ния в районе проживания клиен-
та» для НКО оценивается в 11,4 
рубля, а для госорганизаций со-
цобслуживания — в 109,62 рубля, 
почти в десять раз больше. Услуга 
по оказанию психологической по-
мощи несовершеннолетним и их 
родителям в восстановлении дет-
ско-родительских отношений 
власти Оренбургской области 
оценили для НКО в 23,7 рубля. В 
Республике Бурятия социально-
психологическое консультирова-
ние, в том числе по вопросам вну-
трисемейных отношений, оцени-
вается в 49 рублей для НКО.

В итоге НКО часто просто от-
казываются участвовать в таких 
«тендерах», и все финансирова-
ние за социальное обслуживание 
получают традиционные соцуч-
реждения. Хотя когда на рынке со-
циальных услуг возникает конку-
ренция и у стариков, инвалидов, 
родителей с детьми с особенно-
стями здоровья и развития появ-
ляется альтернатива — будут им 
помогать в государственном со-
цучреждении или специалисты 
общественных организаций (ко-
торые часто лучше подготовлены 
к этой работе), то качество соци-
альных услуг заметно повышает-
ся. Что доказывает опыт передо-
вого в этом вопросе Пермского 
края, где, по словам Алексея Во-
вченко, наглядно и прозрачно 
видно, что негосударственные ор-
ганизации могут так же продук-
тивно, а то и более, оказывать и 
участвовать во всем спектре ока-
зания государственных услуг на 
конкурентной, стабильной, дол-
госрочной основе. 

Тем не менее регионы часто 
стремятся сохранить свои соцуч-
реждения и не менять формат 
предоставляемых ими услуг. 

«В итоге и задача создать кон-
куренцию на рынке соцуслуг за 
счет НКО, поставленная прези-
дентом РФ, не выполняется. Этот 
дисбаланс мы пытаемся сейчас 
скорректировать — какую-то уни-
фицированную тарификацию, ре-
комендации для субъектов уста-
новить — и, соответственно, где 
это возможно, применять», — ска-
зал Алексей Вовченко.

Региональные влас-
ти могут установить 
сумму оплаты услу-
ги по уходу за пре-
старелыми или ока-
занию помощи 
инвалидам в разме-
ре 63 копеек или 
одного рубля 

Сотрудничество Президенты России и Узбекистана договорились 
по всем вопросам

Визит — эффект

Кира Латухина 

С 
государственным ви-
зитом в Москву прие-
хал президент Узбе-
кистана Шавкат Мир-
зиёев. На переговорах 

с Владимиром Путиным речь шла 
обо всех сферах сотрудничества, 
были приняты конкретные реше-
ния и подписан большой пакет до-
кументов. «Уезжаем окрыленны-
ми», — признался Мирзиёев.

Российский президент прини-
мал гостя в Кремле в торжествен-
ной обстановке. По дороге на пе-
реговоры лидеры успели согла-
ситься, что коллеги активно по-
работали. «Но дело даже не в бу-
магах, которые будут сегодня 
подписаны, а в содержании этих 
документов, — сказал Путин. — 
Речь идет о действительно серьез-
ном, новом шаге в развитии рос-
сийско-узбекистанских отноше-
ний».

За недолгое время, которое 
прошло с тех пор как Мирзиёев 
возглавил страну, экономические 
связи значительно активизиро-
вались. «В целом мы держим тор-
говый оборот на высоком уровне, 

и по некоторым позициям он рас-
тет просто удивительным обра-
зом», — оценил Путин. «260 про-
центов!» — воскликнул узбекский 
лидер. «Особенно это касается 
легкой промышленности, сель-
ского хозяйства. Поставки узбек-
ских товаров на российский ры-
нок выросли более чем в два 
раза», — сказал президент РФ.

Кроме того, лидеры договори-
лись дать поручения правитель-
ствам по наращиванию промыш-
ленной кооперации, в том числе 
в автомобилестроении, и расши-
рению совместного производ-
ства продукции с высокой добав-
ленной стоимостью. «Поддержа-
ли планы «Ростеха», «Ростсель-
маша», Группы ГАЗ и их узбек-
ских партнеров по запуску новых 

проектов в автомобилестроении, 
станкостроении, гражданской 
авиации и фармацевтике», — 
 сказал Путин по итогам перего-
воров.

Москва и Ташкент также под-
твердили общую позицию в обес-
печении безопасности в Средней 
Азии. Идет постоянный диалог на 
политическом уровне. «И конеч-
но, нам очень важна позиция Уз-
бекистана в регионе, имея в виду 
то напряжение, которое так или 
иначе сказывается на нас, из со-
седних стран, прежде всего, ко-
нечно, имею в виду Афганис-
тан», — сказал Путин. «Мы будем 
всячески помогать и будем под-
держивать все, что Россия сегод-
ня продвигает по Афганиста-
ну», — заверил собеседник.

«Есть очень хорошее взаимо-
понимание в правительстве, сре-
ди министерств, ведомств... Есть 
реальные результаты», — отметил 
узбекский лидер. Перед тем как 
приехать в Кремль, он как раз 
встречался с российским пре-
мьер-министром и пригласил его 
в гости. «Для нас Узбекистан — 
стратегический партнер, очень 
близкая страна», — заявил Дмит-
рий Медведев.

Переговоры с участием делега-
ций в Кремле продлились недолго. 
«Мы по всем вопросам в узком 
кругу договорились», — объяснил 
Мирзиёев. «Мы рассматриваем 
Россию как крупнейшую державу 
в политическом, военно-эконо-
мическом и духовном отношении, 
играющую важную роль на ме-
ждународной арене», — сказал он.

Лидеры обсудили диверсифи-
кацию и кардинальное увеличе-
ние товарооборота. Речь о расши-
рении поставок в Россию газа, тек-
стильной, плодоовощной продук-
ции. Принято решение об отмене 
акцизов на российские автомоби-
ли, стальной прокат, продукцию 
пищевой промышленности, стро-
ительные материалы, сообщил 

Мирзиёев и пригласил  Путина на 
бизнес-форум в следующем году. 
В числе приоритетных задач — рас-
ширение поставок военной техни-
ки в Узбекистан и ее ремонт в Рос-
сии на взаимовыгодных условиях, 
также заявил он.

В присутствии глав государств 
был подписан внушительный па-
кет документов в самых разных 
сферах — от здравоохранения, 
ТЭК и туризма до миграции 
и строительства. «Мы с делега-
цией уезжаем окрыленными», — 
сказал журналистам довольный 
переговорами Мирзиёев.

После официальной части гла-
вы государств отправились на 
культурную. Они посетили ГМИИ 
им. А. С. Пушкина, где завтра от-
крывается выставка «Сокровища 
Нукуса», на которой представле-
ны более 250 произведений из Го-
сударственного музея искусств 
Республики Каракалпакстан.

Акцент

 Речь идет о новом шаге 
в развитии российско-узбе-
кистанских отношений

Российский президент принимал 
гостя в Кремле в торжественной 
обстановке.

ПРОЦЕСС Верховный суд РФ 
решает судьбу секты 

Иеговисты — 
под запрет

Владимир Полетаев

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ приступил 
к рассмотрению иска Минюста 
о признании организации «Сви-
детели Иеговы» экстремистской 
и запрете ее деятельности на всей 
территории страны. 

Минюст России требует запре-
тить работу управленческого 
центра иеговистов из-за призна-
ния экстремистскими 95 книг, 
распространяемых организаци-
ей, и восьми региональных отде-
лений. В частности, в середине 
марта Минюст России приостано-
вил деятельность религиозной ор-
ганизации «Управленческий 
центр «Свидетелей Иеговы» 
в России». Это головная организа-
ция и все филиалы на российской 
территории вне закона, посколь-
ку иеговистов занесли в список 
общественных и религиозных 
объединений, деятельность кото-
рых признана экстремистской 
и поэтому приостановлена.

Организация регулярно имеет 
проблемы с законом в России — от 
постановлений о запрете деятель-
ности и ликвидации отделений до 
штрафов за хранение экстремист-
ских материалов.

Верховный суд РФ уже призна-
вал законными решения о ликви-
дации отделений организации 
в Орле, Старом Осколе и Белгоро-
де, Абинске Краснодарского края, 
Самаре, Биробиджане и других 
городах. Решения признаны за-
конными. Однако «Свидетели Ие-

говы» продолжают их оспари-
вать, несмотря на то что еще до за-
прета местные отделения этой ор-
ганизации неоднократно привле-
кались к административной от-
ветственности за распростране-
ние экстремистских материалов.

В иске минюст указывает на 
выявленные внеплановой провер-
кой различные нарушения, в том 
числе Закона «О противодейст-
вии экстремистской деятельнос-
ти». Минюст в иске просит также 
конфисковать имущество иегови-
стов, в том числе за границей 
в Испании, Швеции, Норвегии 
и Австрии. О каких именно объек-
тах идет речь, представитель ве-
домства не уточнила.

Напомним, 12 октября 2016 
года Тверской суд Москвы вынес 
предупреждение «Управленче-
скому центру «Свидетелей Иего-
вы» в России» за экстремист-
скую деятельность. Согласно за-
кону, если в установленный 
в предупреждении срок религи-
озным объединением не были 
устранены нарушения, либо вы-
явлены новые факты, свидетель-
ствующие о наличии признаков 
экстремизма, то такая организа-
ция подлежит ликвидации.

Между тем представители ие-
говистов вчера подали иск 
с просьбой признать организа-
цию «Свидетели Иеговы» жер-
твой политических репрессий со 
стороны Минюста России. Но 
в рассмотрении иска было отка-
зано. 

Охранять 
по закону

По словам Василия Пискарева, правила будут 
такими же, как для вышеупомянутых служб, а 
также полиции. Например, можно будет приме-

нить оружие, если у задерживаемого тоже есть таковое 
наготове и он попытается приблизиться без разрешения. 
То, что это теперь будет узаконено, «дополнительная га-
рантия, что сотрудники ФСО не будут применять ору-
жие необоснованно», добавил глава комитета.

Кроме того, у госохраны появляется право в случае 
крайней необходимости пользоваться чужими автомо-
билями — раньше в законе такого не было.

Серьезно ужесточаются и требования для граждан, 
которые поступают на данную службу. Так, вводится за-
прет на бизнес, на иностранную недвижимость. Нельзя 
будет и распространять сведения о себе (как о сотрудни-
ке ФСО) в Интернете.

В ходе обсуждения законопроекта депутаты побеспо-
коились за частные аэродромы и т.п. «Фактически под 
предлогом необходимых нужд можно блокировать рабо-
ту любого такого объекта и ликвидировать его как биз-
нес. Чтобы такой возможности не было, надо доработать 
поправки ко второму чтению», — заметил Валерий Гар-
тунг («Справедливая Россия»). Законопроект действи-
тельно будет доработан, чтобы собственники не понесли 
убытки, заверил Пискарев.

ИНИЦИАТИВА Депутатов 
обяжут согласовывать 
с властями свои встречи 
с избирателями 

Право 
на контакты

Татьяна Замахина

ДЕЙСТВУЮЩЕЕ законодательство никак не регламен-
тирует общение депутатов с избирателями, если оно 
происходит в виде встреч на демонстрациях и митингах. 
Чтобы исправить этот пробел, Госдума одобрила в пер-
вом чтении поправки, которые обязывают депутатов 
всех уровней согласовывать такие встречи с местными 
властями.

Парламентская оппозиция увидела в принятии зако-
нопроекта тревожный для общества сигнал. Коммунисты 
демонстративно встретились с избирателями перед зда-
нием Госдумы. Народные избранники от КПРФ и поддер-
жавшие их граждане высказались против поправок. 

Их автор, представитель «Единой России» Ирина Бе-
лых уверена, что у депутата остается полное право на кон-
такты с избирателя-
ми. Общаться с гра-
жданами в любых по-
мещениях можно без 
согласования. Это же 
касается и встреч во 
дворах домов. Прав-
да, общение допуска-
ется не на всей при-
домовой территории, а в «приспособленных для этого ме-
стах». Коллег Белых такая формулировка не устроила: 
а вдруг придет сотрудник полиции и решит, что место не 
подходит? Так что с дворами разберутся отдельно — ко вто-
рому чтению. Спортивные и детские площадки в список 
разрешенных мест не войдут, считает автор.

Что касается необходимости согласования таких 
встреч, то это вопрос безопасности и комфорта самих гра-
ждан, подчеркнула Белых. Сейчас депутаты используют 
свой статус для того, чтобы проводить несанкциониро-
ванные собрания на улице, называя их встречами со свои-
ми избирателями. В результате создаются помехи движе-
нию транспорта, а прохожие и сами митингующие под-
вергаются опасности, ведь рядом может не оказаться по-
лиции для охраны порядка.

Таким образом, поправки просто устраняют правовой 
пробел и ставят депутатов наравне с другими организато-
рами публичных акций. При этом у народных избранни-
ков будет больше времени на подготовку заявки: они 
должны будут уведомить органы власти не за десять дней 
(как это прописано в законе о митингах сейчас), а за семь. 
В ходе доработки поправок требование могут распростра-
нить и на сенаторов, согласилась с одним из замечаний ав-
тор.

— Реализация законопроекта не только не приведет 
к дестабилизации в стране, но и не даст возможности про-
явить себя тем, кто хочет дестабилизировать ситуацию 
и кто угрожает жизни и здоровью граждан, — заметила 
Ирина Белых. — Нельзя допускать анархию.

Профильный Комитет по госстроительству и законода-
тельству поправки поддержал.

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 30 марта 2017 г. № 352 г. Москва
Об установлении величины прожиточного 

минимума на душу населения 
и по основным социально-демографическим

 группам населения в целом 
по Российской Федерации 

за IV квартал 2016 г.
В соответствии с пунктом 2 статьи 4 Федерального закона «О прожиточ-

ном минимуме в Российской Федерации» Правительство Российской 
Федерации постановляет:

1. Установить величину прожиточного минимума в целом по Россий-
ской Федерации за IV квартал 2016 г. на душу населения 9691 рубль, для 
трудоспособного населения — 10466 рублей, пенсионеров — 8000 рублей, 
детей — 9434 рубля.

2. Федеральной службе государственной статистики обеспечить офи-
циальную публикацию сведений о величине прожиточного минимума, уста-
новленной настоящим постановлением.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

1

Акцент

 Мы знаем, что каждая 
из наших стран, практически 
каждая, является возможным 
потенциальным объектом 
террористических атак

Больше фото смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Требование могут 
распространить 
и на сенаторов

Деловой завтрак

Сергей Олегович Кузнецов
Главный архитектор Москвы
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ПОДРОБНОСТИ Подозреваемый
в теракте в питерском метро
не вызывал подозрений
даже у родни

Вышел из дома 
с рюкзаком 
и сумкой

Данияр Каримов, Вера Черенева,
 «Российская газета»,
Бишкек — Санкт-Петербург

У ЖИТЕЛЕЙ жилмассива 
«Амир-Тимур» на окраине Оша 
новость о том, что их земляк со-
вершил теракт в Петербурге, выз-
вала шок. Семью Джалиловых 
здесь знают как «положительную, 
дружную, неконфликтную и нере-
лигиозную». Так по крайней мере 
утверждают соседи. Самого Ак-
баржона, правда, здесь в послед-
нее время практически не видели. 
Он уехал в Россию в 2011 году, по-
лучив паспорт с двуглавым ор-
лом по ходатайству отца, имевше-
го гражданство РФ. Возвращался 
на родину редко.

Как рассказали в школе, Ак-
баржон не особо отличался от сво-
их сверстников и к религии тяги 
не имел, интересовался информа-
тикой. Учился средне, хотя по рус-
скому языку и литературе имел 
твердые четверки. В целом он был 
спокойным и тихим, ни в прока-
зах, ни в драках замечен не был. 

Акбаржон бросил школу после 
восьми классов и отправился 
в Россию вместе с отцом в пои-
сках лучшей жизни. Чуть позже 
Джалилов-старший вернулся. 
Старший сын остался в Петербур-
ге, где пытался жить самостоя-
тельно. 

Запутанная история и с полу-
чением им российского паспорта. 
Официальный представитель ГУ 
МВД по Санкт-Петербургу и Ле-
нинградской области Вячеслав 
Степченко сообщил «РГ», что 
сейчас обстоятельства получения 
Джалиловым гражданства уста-
навливаются в рамках расследо-
вания уголовного дела по факту 
взрыва в метро.

Акбаржон был в семье стар-
шим из троих детей. Его младший 
брат сейчас заканчивает школу, 
а сестра уже вышла замуж. Родня 
считала Акбаржона современ-
ным молодым человеком. И хотя, 
по словам его дяди Имаджона 
Джалилова, племянник регуляр-
но посещал мечеть, однако фана-
тичным верующим не был. Неза-
долго до теракта он тихо отметил 
22-летие.

Что толкнуло этого молодого 
человека устроить теракт? Ответ 
на этот вопрос сейчас ищут мно-
гие, включая спецслужбы Кирги-
зии, куда родителей Акбаржона 
уже вызывали для беседы. 

Впрочем, и в Санкт-Петербур-
ге подозреваемый Акбаржон 
Джалилов вел довольно скрыт-
ный образ жизни. Перебивался 
случайными заработками. Впо-
следствии он устроился в сеть об-
щепита.

— Мы работали в сети суши-ба-
ров «Суши-Вок». Он работал на 
шоссе Революции, а я — на Средне-
охтинском проспекте. Человек 
был вроде адекватный. Знал его 
в качестве сушиста-повара, — го-
ворит Отабек Джураев. 

Джалилов мало чем увлекался. 
Единственное более ли менее се-
рьезное занятие — спорт, в частно-
сти бокс и уличные драки. 

На квартире Джалилова уже 
прошли обыски. В распоряжении 
следствия оказались записи ка-

мер видеонаблюдения, где видно, 
как Джалилов выходит из подъе-
зда с рюкзаком и сумкой.

Сейчас следствие пытается 
установить круг друзей Джалило-
ва. Задача это непростая. В соцсе-
тях предполагаемый исполнитель 
активен не был. У него было две 
страницы «ВКонтакте». В одном 
профиле — 10 друзей, в другом — 8. 
Джалилов дружил в соцсетях 
с тремя пользователями из Петер-
бурга. Со второй своей страницы 
он был подписан на два довольно 
миролюбивых мусульманских 
паблика. Аккаунты его друзей 
тоже не вызывают особых подо-
зрений — любители кино, эроти-
ки, автомобилей и единоборств.

В поле зрения полиции Джали-
лов, кстати, никогда не попадал. 
При этом он не первый уроженец 
юга Киргизии, которого подозре-
вают в терроризме. По меньшей 
мере один из его земляков, по дан-
ным спецслужб республики, ра-
нее был причастен к нападению 
на посольство Китая в Бишкеке. 
Смертник на начиненной взрыв-
чаткой машине протаранил воро-
та диппредставительства и при-
вел «бомбу» в действие. По счаст-
ливой случайности, никто, кроме 
него, не погиб. 

Другой выходец из южной 
Киргизии — Бабур Исраилов — по-
лучил известность как «плачу-
щий смертник». На видео, широко 
растиражированном в Интерне-
те, он рыдает, слушая «братьев», 
подбадривающих его перед со-
вершением теракта. Исраилов по-
дорвал себя вместе с броневиком, 
направленным на сирийских во-
енных. На тот момент ему испол-

нилось почти столько же, сколько 
предполагаемому «взрывателю» 
из питерского метро, — 21 год. 

В правоохранительных орга-
нах Киргизии утверждают, что 
наиболее активно радикальное 
подполье действует в южных об-
ластях республики, граничащих 
с Узбекистаном и Таджикиста-
ном. Ош, откуда был Джалилов, 
располагается как раз там. «В те-
чение последних лет особенно за-
метно, что террористические 
и экстремистские идеи получают 
популярность в молодежной сре-
де. Легкой добычей для радикалов 
молодых людей делает отсутствие 
идеологии и образования», — счи-
тает председатель Общественно-
го объединения ветеранов анти-
террора «Альфа» Госкомитета 
нацбезопасности КР Артур Ме-
детбеков. По его данным, в Кирги-
зии действует порядка 20 запре-
щенных экстремистских органи-
заций, что очень много и крайне 
опасно для небольшой страны.

Иван Петров

П
редседатель Следственно-
го комитета РФ Александр 
Бастрыкин вчера поручил 

проверить все данные о лично-
сти подозреваемого в соверше-
нии теракта в метро Санкт-Пе-
тербурга. В том числе следствие 
тщательно отработает его воз-
можные связи с приверженцами 
запрещенной в РФ международ-
ной террористической организа-
ции «Исламское государство». 

Поручения глава СК РФ дал 
в ночь со вторника на среду. 
«Александр Бастрыкин в 0 часов 
30 минут закончил проводить 
оперативное совещание со след-
ственно-оперативной группой, 
на котором заслушал промежу-
точные результаты расследова-
ния террористического акта 
в метро Санкт-Петербурга. В ра-
боте совещания также приняли 
участие представители опера-
тивных подразделений ФСБ 
и МВД России», — сообщила 
«Российской газете» официаль-

ный представитель СК Светлана 
Петренко.

В ходе совещания председате-
лю СК России доложили об объе-
ме проведенных следственных 
действий. Так, уже допрошены 
более 40 человек из числа оче-
видцев, сотрудников метропо-
литена и членов поездной брига-
ды. «Изъято большое количест-
во предметов, записей с камер 
видеонаблюдения, которые под-
робно изучаются следователями 
и тщательно анализируются эк-
спертами и криминалистами», — 
пояснили в СК РФ. 

Кроме того, точно установле-
но место жительства Акбаржона 
Джалилова, совершившего, по 
данным следствия, взрыв в ваго-
не метро. В его жилище в Санкт-
Петербурге уже проведен об-
ыск. На изъятых с камер наруж-
ного наблюдения видеозаписях 
зафиксирован момент послед-
него выхода подозреваемого из 
дома с сумкой и рюкзаком, в ко-
торых были две самодельные 
бомбы. 

При этом элементов взрыв-
ных устройств в квартире обна-
ружено не было. Это, скорее все-
го, свидетельствует о том, что 
у Джалилова были сообщники, 
которые снабдили его самодель-
ными взрывчатками.

Кстати, вчера стало известно 
о задержании в Санкт-Петербур-
ге шестерых мигрантов из Сред-
ней Азии. Их подозревают в вер-
бовке своих земляков в ряды тер-
рористических организаций 
«Джебхат ан-Нусра» и ИГИЛ (обе 
запрещены в РФ).

А уже поздно вечером пришло 
еще одно сообщение от СКР о за-
держании седьмого подозревае-

мого по делу о содействии терро-
ру. Личность седьмого пособника 
не раскрывается. 

По данным следствия, подо-
зреваемые с ноября 2015 года на 
территории Санкт-Петербурга 
осуществляли вербовку преиму-
щественно выходцев из респу-
блик Средней Азии для соверше-
ния преступлений террористиче-
ской направленности и вовлече-
ния в деятельность запрещенных 
в России террористических орга-
низаций. Кроме этого, пояснили 
в СК РФ, соучастники стреми-
лись привлечь вербуемых к дея-
тельности иных незаконных воо-
руженных формирований, в том 

числе на территории иностран-
ных государств.

«СК тщательно проверит все 
связи и контакты задержанных, 
но следует сразу отметить, что на 
данный момент у следствия нет 
сведений о связи и знакомстве за-
держанных с исполнителем те-
ракта в санкт-петербургском ме-
трополитене», — отметила офици-
альный представитель СК РФ 
Светлана Петренко.

Кстати, ищут сообщников 
смертника и в Москве. Дело в том, 
что в феврале этого года Джалилов 
был на родине в Киргизии. 3 марта 
он вернулся в Россию. Но приле-
тел не в петербургский аэропорт 
Пулково, как делал всегда ранее, 
а в московский Домодедово. 

Не исключается, что в Москве 
он побывал транзитом с целью по-
лучить взрывчатку, которую впо-
следствии перевез в Санкт-Петер-
бург на поезде. Сейчас силовики 
проверяют все московские кон-
такты подозреваемого, задним 
числом отслеживают все его звон-
ки в столице.

Кроме того, вчера в Санкт-Пе-
тербург из Киргизии были до-
ставлены родители предполагае-
мого террориста-смертника Ак-
баржона Джалилова. Они примут 
участие в процедуре опознания 
подозреваемого в совершении 
теракта, а также будут допроше-
ны следователями.

Что касается жертв теракта, 
то, по состоянию на вчерашний 
день, были установлены лично-
сти еще двоих погибших. Вчера 
также стало известно о том, что 
количество пострадавших от те-
ракта в питерских больницах 
увеличилось. Если раньше сооб-
щалось о 50 раненых, то вчера 
была озвучена цифра в 55 лежа-
чих больных, 10 из которых оста-
ются в тяжелом состоянии. По 
уточненным данным, из этих де-
сятерых в крайне тяжелом состо-
янии находятся четыре человека, 
а в тяжелом — шесть.

Следите за расследованием 
на сайте 
rg.ru/sujet/5850

Он мало чем 
увлекался. 
Единственное 
более-менее 
серьезное 
занятие — бокс 

Драма безопасности
Эксперты обращают 
внимание и на то, что 
надо усиливать ответ-

ственность за исполнением тех 
требований безопасности, кото-
рые уже существуют. «Ну вот 
объясните, — недоумевает Юрий 
Свешников, исполнительный ди-
ректор Московского транспор-
тного союза, — почему металлои-
скатели установлены, но не везде 
работают? Нужно срочно совер-
шенствовать техническую часть 
системы безопасности». Об этом 
говорили и на коллегии минтран-
са.  

Сейчас многие транспортные 
предприятия проводят оснаще-
ние за свой счет, так как програм-
ма по транспортной безопасно-
сти была поставлена на паузу в 
конце 2014 года, пояснили «РГ» в 
Ространснадзоре. За ее счет заку-
палось обрадование, в том числе 
рамки для вокзалов. Ее размер 
был 46 миллиардов рублей, отме-
тил Максим Соколов, отвечая на 
вопрос «РГ». Сейчас назрела не-
обходимость ее возобновить, 
считает министр. Тем более что 
наработки по этой программе 
есть, так как минтранс не раз на-
стаивал на ее продлении и гото-
вил свои предложения. 

Если сами предприятия не 
найдут деньги, то государство 
опять будет помогать транспор-
тникам закупать необходимое 
оборудование, сообщили «РГ» в 
Ространснадзоре. 

Вчера на коллегии глава мин-
транса вручил награды — Знак по-
четного транспортника России 
машинисту электродепо «Вы-
боргское» Александру Каверину, 
который вел из туннеля вагон, в 
котором прогремел взрыв. 
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Министр транспорта Максим Соколов вручил Знак почетного транспортника России машинисту Александру Каверину, он вел из туннеля взорванный вагон.

ТЕХНОЛОГИИ 

ЧТО ВИДИТ МЕТАЛЛОДЕТЕКТОР
Михаил Фалалеев

Вчера стало известно, что Общест-

венная палата РФ готовит обращение 

к правительству РФ и к Госдуме 

с предложением закупить новые рам-

ки металлоискателей для допуска на 

общественный транспорт. Об этом 

РИА Новости рассказала член ОП РФ 

Елена Сутормина. Она пояснила, что 

речь идет в первую очередь о том, что-

бы «заменить рамки металлоискате-

лей в метро и на вокзалах на более 

современные», так как те, что есть 

сейчас, ставились давно и «уже нем-

ножко устарели». 

И, действительно, пронести оружие 

или взрывчатку в российское метро 

теоретически нельзя, но в принципе 

возможно. Можно перечислить 

и даже процитировать десятки зако-

нодательных актов и документов (все 

это публиковала «РГ»), где в деталях 

рассказывалось о мерах безопасно-

сти в метро и прочих средствах обще-

ственного транспорта. Кто постоянно 

ездит в метро, ежедневно проходит 

через одну из четырех-пяти рамок ме-

таллоискателей. Они установлены на 

каждой станции. И что? А ничего. 

Иногда — пищат, но никто на это вни-

мания не обращает. В том числе и со-

трудники дежурящей здесь полиции. 

Оно и понятно, каждый знает, что 

даже если в кармане куртки лежат 

ключи, металлодетектор на них дол-

жен отреагировать, как и на любой 

другой металлический предмет. Но 

каждого «звенящего» пассажира не 

досматривают. А очень часто эти рам-

ки просто отключены. 

К тому же металлодетекторы способ-

ны опознать оружие и даже бомбу, 

если она в металлической оболочке 

или содержит металлические поража-

ющие элементы. Но если взрывное 

устройство безоболочное, скажем, 

жидкое, металлодетектор на него не 

отреагирует. 

Заметим, что каждая из этих стацио-

нарных рамок стоит не менее десяти 

тысяч рублей. Скорее всего часто их 

просто не включают и никто не видит, 

кто и с каким грузом идет.

Сейчас, когда полиция работает в ре-

жиме усиления, на всех станциях сто-

ят охранники с ручными металлоде-

текторами. На многих станциях дейст-

вуют приборы, просвечивающие ба-

гаж. Но в обычное время ими пользу-

ются достаточно редко. 

Между тем полиция обладает уни-

кальными техническими возможно-

стями не только увидеть, но в букваль-

ном смысле унюхать и даже ощутить 

оружие и взрывчатку. 

Есть в Москве научно-исследователь-

ский институт МВД, который спроек-

тировал приборы, способные в бук-

вальном смысле ощутить даже атомы 

взрывчатых веществ, даже если они 

замурованы в стену. Источники кор-

респондента «РГ» в спецслужбах рас-

сказали, что эти приборы используют-

ся, но как-то, мягко говоря, не активно. 

Хотя уже почти десятилетие их пока-

зывают на выставках высокому на-

чальству.

Подобные приборы очень дороги. 

Каждый стоит от десяти тысяч долла-

ров и больше. Все они разработаны 

отечественными конструкторами. 

Эти дорогостоящие приборы способ-

ны «учуять» в воздухе молекулы 

взрывчатки. Если мимо такой аппара-

туры пройдет человек с бомбой, инди-

катор немедленно сработает.

Но беда в том, что такие приборы — 

пока штучный товар. И о массовом се-

рийном их использовании говорить 

пока рано. 

А еще есть собаки. Все эксперты еди-

ногласны утверждают, что лучший де-

тектор — собачий нос. И это правда. 

Вот только одна проблема: этот «де-

тектор» не способен работать на све-

жем воздухе более 4 часов, а в метро — 

более часа. Устает собачка. 

Так что же мешает весь этот «набор» 

использовать ежедневно? А с начала 

года досмотрели около 8 миллионов 

пассажиров. 

Кроме того, существует интеллекту-

альная система видеонаблюдения. Ее 

элементы стоят пока только в москов-

ском метро. Эта система ведет видео-

наблюдение абсолютно за всеми пас-

сажирами метро и в разных ракурсах. 

Просматриваются вестибюли, плат-

формы и сами вагоны. 

В систему заложены возможности вы-

делить из толпы людей, склонных к аг-

рессивным действиям. То есть аппа-

ратура анализирует мимику. Если ка-

кой-то человек вызывает у системы 

подозрение, то она оповестит дежур-

ного полицейского. И он на мониторе 

увидит, какой человек вызвал тревогу 

у техники.

Такая аппаратура достаточно эффек-

тивна. За год, например, работники 

Службы безопасности московского 

метро проверили порядка 3,5 миллио-

на единиц багажа. При этом было вы-

явлено более 20 тысяч опасных пред-

метов, пронос которых на террито-

рию метрополитена запрещен. 

Вот только некоторые примеры

«Традиционно большая часть предме-

тов, около 90 процентов, относится 

к категории колюще-режущих, — сооб-

щил начальник Службы безопасности 

Московского метрополитена Андрей 

Кичигин. — Чаще всего это ножи хозяй-

ственно-бытового предназначения».

Однако в отдельных случаях при про-

ведении досмотровых операций были 

задержаны граждане, имевшие при 

себе запрещенные предметы. 

А в феврале на станции «Комсомоль-

ская» кольцевой линии у пассажира 

были обнаружены травматический 

пистолет и патроны к нему. В этом же 

месяце на «Павелецкой» кольцевой 

линии в ходе досмотра багажа пасса-

жиров сотрудники Службы безопас-

ности Московского метрополитена 

изъяли огнестрельное оружие: 3 пи-

столета и 2 автомата со снаряженны-

ми обоймами.

Понятно, что с обычным криминалом 

сложная техника слежения и контроля 

в метро справляется. Тут происходит 

меньше всего ограблений и краж. 

За последнее время нет в метро ни 

убийств, ни разбойных нападений. По 

одной простой причине — видеокаме-

ры установлены буквально на каждом 

квадратном сантиметре. Любого во-

ришку видят буквально сразу же.

КАК У НИХ

ХАЙФА, СТАНЦИЯ МЕТРО
Захар Гельман, Тель-Авив

Можно сказать, что у израильтян, постоянно противостоящих террористам, вы-

работались определенные коды поведения, которые, хотя и не гарантируют сто-

процентную безопасность, но значительно ее увеличивают. Так, любой житель 

Израиля знает, что «хефец хашуд» («сомнительная вещь») — это всегда опа-

сность. Лучше перестраховаться, немедленно обратить внимание прохожих 

и вызвать полицейских к бесхозному рюкзаку, сумке или коробке, чем потом, 

в случае, если содержимое взорвется, ругать себя за беспечность. Полиция не-

медленно изолирует место, где находится «подозрительный предмет» и вызыва-

ет бригаду разминирования, оснащенную специальными роботами.

Транспортный комплекс всегда являлся излюбленным потенциальным объектом 

нападения для террористов всех мастей. Наземный общественный транспорт 

в еврейском государстве представлен автобусами, поездами, в Иерусалиме еще 

и трамваем, а в Хайфе — несколькими станциями метро. Все станции и транспор-

тные развязки оборудованы специальными устройствами, улавливающими 

взрывчатку и позволяющими не пропустить террориста внутрь здания в случае 

его выявления. При прохождении значительного числа людей приводятся в дей-

ствие специальные системы контроля и «экранирования» больших потоков пас-

сажиров. Используются также сенсорные технологии «опознания» пассажиров, 

которые также выявляют потенциальных террористов. С помощью детекторов 

радиоэлектронных устройств спецслужбы обнаруживают взрыватели, спрятан-

ные в теле человека или внутри емкости с горючим, а датчики радиоактивности 

срабатывают при попытке пронести радиоактивные материалы.

Важно иметь в виду, что подобная техника контроля постоянно проверяется и со-

вершенствуется. Перспективные технологии внедряются Агентством безопас-

ности Израиля. На линиях общественного транспорта также работают специаль-

но подготовленные охранники, экипированные переносными (ручными) анали-

заторами запахов взрывчатых веществ. В случае возникновения опасности, 

а это может быть оставленная без присмотра вещь на железнодорожном перро-

не, немедленно подается громкий сигнал тревоги и проводится экстренная эва-

куация всех пассажиров либо за пределы вокзала, либо внутрь здания, если за-

бытый предмет находится от него на достаточном удалении. Одновременно при-

останавливается движение поездов, которые проходят через станцию. И только 

после проверки, которая может занять и час, и более, оцепление снимается. 

Серьезной проблемой иерусалимского трамвая стало забрасывание камнями 

этого вида транспорта при прохождении его через некоторые арабские районы. 

Смертельных случаев удается избегать благодаря, во-первых, суперпрочным 

стеклам, которые при любом ударе не разбиваются на осколки, Во-вторых, на 

всем протяжении маршрута осуществляется «видеоконтроль» и хулиганов-кам-

неметателей — в основном подростков — удается выявлять, а затем привлекать 

к ответственности. В-третьих, трамваи не выезжают на линии без охранников.

И все-таки более или менее успешное противостояние Израиля любому виду 

террора (включая, разумеется, и на транспорте), прежде всего объясняется ак-

тивной оперативной, иначе говоря, агентурной, работой. При этом следует отме-

тить, что, несмотря на политические противоречия, израильские спецслужбы ак-

тивно сотрудничают с соответствующими службами Палестинской автономии.

Акцент

 Если взрывное устройство 
безоболочное, скажем, 
жидкое, металлодетектор 
на него не отреагирует

СЛЕДСТВИЕ По делу о теракте в питерском метро допрошены более 40 человек

У смертника могли быть сообщники

3 апреля. Санкт-Петербург. В этом вагоне предположительно смертник 
совершил подрыв.
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Акцент

 В марте Джалилов впервые, 
возвращаясь из Киргизии, 
полетел не в Питер, а в Москву

А В ЭТО ВРЕМЯ:
Вчера поздно вечером в Следственном комитете сообщили, что уста-
новлены личности всех погибших. «Последняя погибшая Невнержицкая 
Мария предварительно опознана, и сегодня также проведены опознания 
Красиковой Юлии Дмитриевны и Мазанова Дмитрия Александрови-
ча» — сообщили в Следственном комитете.
 Кроме того, в СКР подтвердили, что самодельное взрывное устройство, 
обнаруженное на станции метро «Площадь Восстания», направлено 
на взрывотехническую экспертизу. Помимо этого, на экспертизу на-
правлены скотч, фольга и другие предметы, изъятые в ходе обыска 
по месту жительства Джалилова.

Подготовил Тимофей Борисов
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СОТРУДНИЧЕСТВО Российские и индийские СМИ договорились вместе 
осваивать Интернет и развивать цифровое телевидение

Без трудностей перевода
Татьяна Шадрина

Н
а следующей неделе Рос-
сия и Индия отметят 70 
лет установления дипло-

матических отношений между 
Индией и Россией.

Это произошло 13 апреля 
1947 года. Даже выпущен специ-
альный значок к этому событию. 
На нем изображена цифра 70 и 
флаги двух стран.

Культурные связи сыграли 
важную роль в развитии дипот-
ношений. О том, как дальше бу-
дут сотрудничать наши страны в 
медиасфере, шла речь на первой 
совместной российско-индий-
ской конференции представите-
лей ведущих средств массовой 
информации (СМИ). В ней при-
нял участие замглавы минком-
связи Алексей Волин.

На конференции говорили о 
развитии совместных проектов в 
документальном кино и на теле-
видении, в использовании совре-
менных форм и способов распро-
странения информации, цифро-
вых технологиях. А также в меди-
аобразовании, производстве и 
распространении фильмов и се-
риалов, мультипликации, в раз-
витии новых медиа. Кстати, к 

70-летию дипотношений индий-
ская сторона готовит докумен-
тальный фильм и не откажется от 
архивных фотографий и видеоро-
ликов из РФ для проекта.

Сейчас в Индии работают рос-
сийские журналисты. «Индий-
ская сторона заявила, что высоко 
оценивает опыт работы RT, МИА 
«Россия сегодня» и «Российской 
газеты» на индийском рынке», — 
отмечается в сообщении мин-
комсвязи. 

Более детально о сотрудниче-
стве в сфере медиа шла речь на 
встрече Алексея Волина с мини-
стром иностранных дел Респу-
блики Индия Мобашадом Джава-
ром Акбаром и министром ин-
формации и телерадиовещания 
Раджьявардханом Ратхором.

Они отметили эффективность 
первой совместной российско-
индийской конференции пред-
ставителей ведущих средств мас-
совой информации и детально 
обсудили вопросы установления 
прямых контактов между пред-
ставителями российских и ин-
дийских СМИ, обмена информа-
цией, создания совместных про-
ектов и организации различных 
индустриальных конференций. 
Обсудили проблемы кибербез-
опасности и медиаграмотности.

Не обошли и тему Интернета. 
Россия и Индия намерены и здесь 
развивать двустороннее сотруд-
ничество. Российская сторона 
предложила включить молодых 
популярных блогеров в состав 
индийской делегации, которая 

осенью 2017 года посетит Рос-
сию для участия во Всемирном 
фестивале молодежи и студен-
тов.

А сейчас готовится к выходу 
на индийский рынок большой 
пакет российских мультиплика-
ционных фильмов, переведен-
ных на хинди. Не исключено, что 
в скором времени на экраны 
выйдут и новые совместные се-
риалы. Уже установлено взаимо-
действие российских и индий-
ских кинопродюсеров. Возмож-
но, зрители их увидят в цифро-
вом формате, так как стороны го-
товы развивать новое телевиде-
ние. Российские СМИ намерены 
помочь индийским коллегам в 
освещении ряда масштабных 
международных событий, запла-
нированных к проведению в Рос-
сии. Это касается Всемирного 
фестиваля молодежи и студентов 
и чемпионата миру по футболу 
2018 года.

Еще на конференции говори-
ли о том, как обеспечить безопа-
сность журналистов в «горячих 
точках» и развивать сотрудниче-
ство на уровне политологиче-
ских центров, в том числе в рам-
ках международного дискусси-
онного клуба «Валдай».

Игла не стоит свеч

«Этот пылающий ко-
стер (кризис. — Прим. 
ред.) нельзя заливать 

деньгами, как который год пред-
лагают некоторые псевдоученые, 
от этого костер будет более яр-
ким, это понятно», — сказал Греф. 
Экономика будущего будет ин-
теллектуальной, убежден он, к 
ней можно перейти только через 
развитие образования, науки, 
современную систему госуправ-
ления и сокращение госсектора. 
Ключевыми ведомствами долж-
ны стать минобрнауки и ФАС, 
считает глава крупнейшего гос-
банка. Проведение приватиза-
ции он назвал вопросом нацио-
нальной безопасности: «Когда 
сегодня свыше 70 процентов эко-
номики составляет госсектор, го-
ворить о конкуренции и эффек-
тивности невозможно». 

У министра экономического 
развития несколько иное мне-
ние: продавать во что бы то ни 
стало не стоит, приватизацион-
ные сделки целесообразны лишь 
в том случае, если улучшают 
корпоративное управление и по-
вышают конкуренцию. Кстати, 
как сообщил в среду первый ви-

це-премьер Игорь Шувалов, пер-
вая крупная сделка этого года — 
продажа пакета Совкомфлота — 
состоится летом. 

Министр финансов Антон 
Силуанов еще раз предупредил, 
что бюджетные расходы расти 
не могут без увеличения налого-
вой нагрузки и сказал, что Мин-
фин намерен добиться баланси-
ровки бюджета при 40—45 дол-
ларах за баррель в 2019 году. 
Платежный баланс, по его сло-
вам,  уже сейчас сохраняет 
устойчивость и при такой конъ-
юнктуре. 

Внутри бюджета есть возмож-
ность перераспределения ресур-
сов на образование, здравоохра-

нение и инфраструктуру, нужна 
решимость для этого, сказал Си-
луанов. «Но не за счет снижения 
качества бюджета, не за счет раз-
дувания расходов и увеличения 
дефицита и тем создания неопре-
деленности для бизнеса, а именно 
за счет жесткой консолидации, 
жестких подходов к оценке эффек-
тивности расходов», — подчеркнул 
министр. 

Для менеджмента государст-
венных компаний Антон Силуа-
нов предложил сделать ключе-
вым показателем деятельности 
50-процентный размер дивиден-
дов, независимо от масштабов 
инвестиционных программ. Как 
и в прошлом году, сейчас в пра-

вительстве идет дискуссия о 
том, сколько заплатят государ-
ству крупнейшие госкомпании: 
половину прибыли или только 
четверть. Если половину, то бюд-
жет может рассчитывать на до-
полнительные 200 миллиардов 
рублей расходов. «Сверхплано-
вые» нефтегазовые доходы на те-
кущие расходы направлены не 
будут.

Путь к росту лежит через новую 
систему госуправления, уверены 
бывшие и нынешние министры.

Акцент

 Готовится к выходу на индий-
ский рынок большой пакет 
российских мультфильмов, 
переведенных на хинди

Акцент

 Министерство финансов 
настаивает, чтобы госкомпа-
нии в этом году перечислили 
в бюджет половину прибыли

ПРОДУКТЫ Россия открыла 
новый маршрут экспорта 
продовольствия в Китай 

Поставки на 
куриных лапках

Сергей Куликов

ПЕРВЫЙ железнодорожный состав с контейнерами, на-
груженными российским продовольствием, отправился 
вчера из Калужской области в Китай. Пока это «проба» 
нового маршрута, но 20 апреля в Поднебесную отпра-
вится полноценный состав с российской мукой, шокола-
дом, конфетами и мороженым.    

Путь отечественных продуктов проходит почти по 
всей стране — от транспортно-логистического центра 
Ворсино через пограничный пункт Забайкальск в китай-
ский порт Далянь и станцию Шилун (провинция Гуан-
чжоу), пояснили «РГ» в Российском экспортном центре 
(РЭЦ), под эгидой которого реализуется проект постав-
ки российских продуктов. 

Основное преимущество нового маршрута — резкое 
сокращение срока доставки грузов. Если по морю наши 
товары плыли в Китай свыше одного месяца, то по желез-
ной дороге из центра России до китайского порта Далянь 
они доедут за 14 суток. При этом ориентировочная стои-
мость доставки универсального сорокафутового контей-
нера 2,6 тысячи долларов, рефрижераторного — от 4,5 
тысячи. 

Как отмечают ор-
ганизаторы проекта, 
после оценки пилот-
ного запуска отправ-
ка поездов будет осу-
ществляться регу-
лярно. В частности, 
вторая отправка за-
планирована на 20 
апреля. «Далее бу-
дем смотреть по си-
туации, — поясняют 
в РЭЦ. — Заинтересо-
ванность в проекте высказали производители мороже-
ного, бытовой химии, косметики». В новых отправках 
будет предусмотрено около 20 рефрижераторных кон-
тейнеров, которые наполнят российские мороженщики.

Между тем, как отмечает статистика Федеральной та-
моженной службы (ФТС) РФ, по итогам прошлого года 
наибольший прирост российской экспорта в Китай пока-
зали поставки продовольствия и сельхозпродукции. Рос-
сия продала продуктов более чем на 1,5 миллиарда дол-
ларов — на четверть больше, чем в 2015 году. 

На китайском рынке сохраняется устойчивый спрос 
на российские сельхозтовары и продукты питания, счи-
тает управляющий директор РЭЦ по организации меж-
дународных проектов Михаил Мамонов. «У китайского 
потребителя сложилось устойчивое представление, что 
наши продукты питания качественные, они не содержат 
генно-модифицированные организмы (ГМО), они эколо-
гически чистые и зачастую стоят дешевле зарубежных 
аналогов», — отмечает он. При этом традиционно особым 
спросом в Китае пользуются российские кондитерские 
изделия, шоколад, пиво, бакалейные товары (хлебобу-
лочные изделия, сахар, специи, пряности и тому подоб-
ное), растительное масло, мороженое. А также продукт, 
который россиянами практически не употребляется — 
замороженные куриные лапки. А китайцы варят из них 
бульон и холодец.

Пока львиную часть нашего продуктового экспорта 
составляет мороженая рыба, которой в прошлом году 
продали почти на 950 миллионов долларов. Но самый 
резкий рост — более чем на 400 процентов (около 40 мил-
лионов долларов) — показали поставки мучных конди-
терских изделий и хлеба. Почти вдвое выросли поставки 
шоколада, которого было продано на 66 миллионов дол-
ларов. Любят китайцы нашу табачную продукцию (рост 
на 67 процентов) и пиво (плюс 60 процентов).  

Как считает глава Управления отраслей экономики 
Аналитического центра при правительстве РФ Григорий 
Микрюков, наш экспорт продуктов в Китай будет демон-
стрировать высокие темпы роста. Об этом говорят про-
гнозы, по которым спрос на продукты питания в Подне-
бесной будет с каждым годом увеличиваться. И близость 
России с ее растущим сельскохозяйственным производ-
ством, а также наличие новых транспортных путей ока-
жется как нельзя кстати. 

ЭНЕРГЕТИКА В Ростове-на-Дону 
завершается резонансный
судебный процесс 
по делу ОАО «Энергия»

Тариф 
накрученный

Арсений Евтушенков

СЕГОДНЯ эксперты  говорят  о 
необходимости совершенство-
вания законодательного регу-
лирования деятельности тер-
риториальных сетевых органи-
заций (ТСО).  

Реформа электроэнергетики 
в России в целом прошла успеш-
но, отмечают аналитики, но в 
правовом обеспечении отрасли 
остаются белые пятна. В част-
ности не до конца отрегулиро-
вано законодательство в сфере 
деятельности ТСО. Это приво-
дит к тому, что недобросовест-
ные компании за счет опреде-
ленных манипуляций пытаются 
получить сверхприбыль, факти-
чески выкачивая деньги из на-
селения и промышленных пред-
приятий. 

Как известно, тарифы для 
ТСО ежегодно устанавливают 
региональные службы по тари-
фам (РСТ). Их размер индиви-
дуален и зависит в первую оче-
редь от состава оборудования и 
объема перетока электроэнер-
гии. Чем он меньше, тем выше 
тарифы. Пересчитать их в тече-
ние года регулятор сейчас не 
имеет права (за исключением 
нескольких форс-мажорных об-
стоятельств). Если ТСО прио-
бретет дополнительное обору-
дование, то будет выставлять 
счета местным межрегиональ-
ным сетевым компаниям, исхо-
дя из своих ранее утвержден-
ных тарифов. 

Например, если тариф был 
установлен рубль при расчете 
на 100 миллионов киловатт-ча-
сов, а компания взяла в аренду 
оборудование в пять раз боль-

шей мощности, то и выручка 
вырастает в пять раз, хотя та-
риф изначально не предусмо-
трен на такой объем.

В самих сделках на рынке 
энергооборудования, ведущих к 
перераспределению выручки 
среди сетевых компаний, без-
условно, нет ничего необычного. 
Однако добросовестные ТСО, 
готовясь к ним, заранее уведом-
ляют об этом РСТ и межрегио-
нальные сетевые компании. Та-
ким образом регулятор может 
эти изменения сбалансировать. 
Но бывает, что сделки соверша-
ются тайно и дополнительное 
оборудование закупается сразу 
же после утверждения тарифов, 
без предварительного уведомле-
ния РСТ. Это приводит к накру-
чиванию выручки в несколько 
раз, а деньги выводятся в офшо-
ры или используются не по целе-
вому назначению. Естественно, 
возникают обоснованные подо-
зрения в мошенничестве. Если 
такая компания затем «внезап-
но» обанкротится или переведет 
деньги на сторонние счета, 
предъявить убытки будет 
просто некому. То есть платить 
придется потребителю.

Последние несколько лет 
проблемы, связанные с дейст-
виями недобросовестных ТСО, 
становятся все более актуаль-
ными. Сегодня эта проблемати-
ка уже вышла на федеральный 
уровень, а деятельность некото-
рых ТСО попала в поле зрения 
правоохранительных органов. 

Как писали СМИ, в 2014 году 
ГУ МВД России по г.Москве воз-
будило уголовное дело в отно-
шении руководителей трех 
тверских энергокомпаний: 
«Энерготрест», «Энергосоюз» 
и «Тверьоблэлектро». По вер-
сии следствия, за три года за 
счет необоснованного увеличе-
ния тарифов за транзит элек-
троэнергии обвиняемые неза-
конно получили более 630 мил-
лионов рублей. По данным 
СМИ, они использовали в своей 
деятельности зарегистрирован-
ную на территории Британских 
Виргинских островов компа-
нию «Нью Энерджи ЛДТ», с ко-
торой якобы были заключены 
договора на оказание услуг. На 
самом деле так из страны 
просто выводились похищен-
ные деньги.

В конце 2014 года похожая, 
но гораздо более резонансная 
история стала предметом уго-
ловного расследования в Ро-
стовской области. Здесь уголов-
ное дело было возбуждено в от-
ношении акционера ОАО 
«Энергия» Александра Хуруд-
жи и генерального директора 
Сергея Конопского. Обвиняе-
мым инкриминировали сразу 
три статьи УК РФ: мошенниче-
ство, незаконное предпринима-
тельство, а также легализацию 
преступно полученных средств. 
Все в особо крупном размере. 

По версии следствия Хуруд-
жи и Конопский разработали и 
реализовали схему по хищению 
около полумиллиарда рублей у 
местной сетевой компании 
«МРСК Юга». Они приобрели 
открытое распределительное 
устройство (ОРУ) и электриче-
ские сети в городе Красный Су-
лин, которые до этого принад-
лежали компании «Электро-
сеть». Сделка совершалась не 
напрямую, а через компании-
посредники. 

Сама же «Энергия» выкупи-
ла ОРУ 1 января 2014 года. Бы-
страя и сомнительная серия пе-
репродаж и заключительная 
«новогодняя» сделка вызвали 
множество вопросов. Ведь за та-
кой короткий срок невозможно 
было просчитать затраты и обо-
снованность покупки, а также 
провести полноценный техни-
ческий и финансовый аудит 
энергоактива. 

Приобретя таким образом 
новое оборудование, «Энер-
гия» (относительно небольшая 
компания) одномоментно уве-
личила сальдо — переток элек-
троэнергии сразу в двадцать 
раз с 58,6 миллиона до 1,189 
миллиарда киловатт-часов в 
год. Случай, не имеющий ана-
логов в российской практике. 
При этом тариф «Электросе-
ти», утвержденный на 2014 год, 
был в три раза ниже, чем у 
«Энергии». Соответственно 
предприятие Александра Ху-
руджи стало претендовать на 
объем «прибыли» в десятки раз 
больший, чем было рассчитано 
РСТ. 

Закономерно, что деятель-
ностью «Энергии» заинтересо-
вались правоохранительные ве-
домства. Было начато расследо-
вание. В декабре 2015 года Ху-
руджи арестовали, а затем ре-
шением Ворошиловского суда 
Ростова-на-Дону он был освобо-
жден под залог пять миллионов 
рублей.  

Сейчас судебный процесс 
уже подходит к завершению. 
Местные СМИ, наблюдающие 
за ним, сообщают, что свидете-
ли и эксперты подтвердили 
описанную выше хронологию 
событий и «бизнес-схему», ис-
пользованную руководством 
ОАО «Энергия». Выяснились и 
новые существенные подробно-
сти. В частности что «Энергия» 
обналичивала поступающие де-
нежные средства. Также в свои 
расходы компания включала 
услуги, которые в действитель-
ности не выполнялись, но опла-
чивались. По данным прессы, в 
хищении средств может быть 
замешан и брат Александра Ху-
руджи Сергей, который в насто-
ящее время  объявлен в феде-
ральный розыск. 

В деле «Энергии» наглядно 
высветились основные недора-
ботки существующего правово-
го регулирования деятельности 
территориальных сетевых ор-
ганизаций. Как говорят экспер-
ты рынка, необходимо опера-
тивно решать проблему на за-
конодательном уровне. В част-
ности предлагается разрешить 
РСТ при неизменности тари-
фов для потребителей в течение 
года, пересматривать тарифы 
для взаиморасчетов между 
ТСО, если на рынке за это вре-
мя произошли сделки, приво-
дящие к изменению валовой 
выручки ТСО более чем на 10 
процентов. Либо вообще запре-
тить этим компаниям получать 
дополнительную выручку по 
энергоактивам, не учтенным в 
их тарифных решениях. Они 
должны зарабатывать доход на 
том оборудовании, которое из-
начально заявляли в РСТ для 
расчета тарифа.

За ходом судебного процесса 
в Ростове-на-Дону внимательно 
наблюдают участники рынка, 
аналитики и СМИ. Сегодня 
принципиально важны не под-
робности уголовного дела или 
конкретные фамилии обвиняе-
мых. Главное, чтобы это приве-
ло к совершенствованию отра-
слевого законодательства, а 
российские потребители были 
надежно защищены от действий 
недобросовестных ТСО.

Обвиняемым инкри-
минировали 
три статьи УК РФ: 
мошенничество, 
незаконное пред-
принимательство 
и легализация пре-
ступно полученных 
средств
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Поставки хлебобу-
лочных изделий 
из России в Китай 
выросли 
на 400 процентов
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ПРАВО В Совфеде обсудили
смягчение УК РФ

Карать 
или воспитывать

Галина Мисливская

В СОВЕТЕ Федерации обсудили концепцию уголовной 
политики России, подготовленную совместно с Центром 
стратегических разработок (ЦСР).

«В Уголовный кодекс за последние 20 лет были внесе-
ны не менее полутора тысяч поправок. Не все они укла-
дываются в некую концепцию. Многие из них принима-
лись, что называется, на злобу дня», - отметил на парла-
ментских слушаниях глава комитета СФ по конституци-
онному законодательству Андрей Клишас. По его мне-
нию, в дальнейшем все изменения должны происходить 
строго в соответствии с той политикой, которую должно 
сформулировать государство.

Возможные направления намечены в докладе, подго-
товленном ЦСР. Его авторы пришли к выводу, что зако-
нотворчество в сфере уголовного и уголовно-процессу-
ального права носит хаотичный характер, отметил глава 
ЦСР Алексей Кудрин. По словам профессора НИУ ВШЭ 
Геннадия Есакова, результатом бессистемного подхода 
стало недовольство всех социальных групп тем, что нор-
мы закона постоянно меняются, наказания за ряд пре-
ступлений слишком суровы. Так, более 60% осужденных 
находятся в зоне «криминологического невозврата», по-
скольку имеют сроки 5 лет и более, что, по мнению Еса-
кова, гарантирует рецидив в будущем.   

В ЦСР предлагают смягчить наказание для тех, кто 
оступился впервые, чьи преступления не связаны с наси-
лием. Это должно сократить тюремное население и осво-
бодить места лишения свободы для тех, кто действитель-
но представляет угрозу для общества.

Смягчение наказания приводит к размыванию мер 
уголовно-правового воздействия, поспорил профессор 
Российского государственного университета правосу-
дия Юрий Пудовочкин. «Есть при этом великий соблазн 
этими мягкими, щадящими средствами обложить все, 
что можно», - уверен он. В итоге «большой и мягкий» УК 
со временем может превратиться в большой и жесткий, 
предостерег Пудовочкин. Прежде чем начинать реформу 
уголовного права, надо определиться с его целью — ка-
рать или воспитывать, считает он.

Биржевой форум собрал руководителей экономической политики и финансовой индустрии.
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ПЕНСИИ 

Граждан подпишут 
на накопления
Банк России и минфин завершили со-

гласование концепции индивидуаль-

ного пенсионного капитала, на днях 

она будет внесена в правительство, 

сообщил заместитель министра фи-

нансов Алексей Моисеев. Все основ-

ные положения, в том числе автопод-

писка граждан на отчисления в пенси-

онный капитал, пока сохранены. 

Однако очевидно, что вокруг пенсион-

ных накоплений еще будут большие 

бои. Речь прежде всего пойдет о сти-

мулах для граждан участвовать в но-

вой системе. Например, глава Нацио-

нальной ассоциации негосударствен-

ных пенсионных фондов Константин 

Угрюмов предложил минфину софи-

нансировать платежи работников, ко-

торые будут сразу отчислять по 6 про-

центов с зарплаты. 

БИРЖА

ММВБ меняет название 
Основной индикатор российского 

фондового рынка — индекс ММВБ — 

получит название индекса МосБиржи, 

а его английским наименованием ста-

нет MOEX Russia Index. Об этом сооб-

щил председатель правления Москов-

ской биржи Александр Афанасьев. 

Сам индекс ждет ревизия: планирует-

ся изменить методологию выбора ин-

дексных бумаг, повысив требования к 

ликвидности и базе расчета в целом.

Валютный индекс РТС сохранится без 

изменений.   
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ПРОГНОЗ В апреле курс валют 
изменится не в нашу пользу

Рубль перекуплен

Роман Маркелов

И Н О СТ РА Н Н Ы Е  инвесторы 
продолжают активно вкладывать 
в рубль, что подталкивает его 
курс к росту. Но уже сейчас рос-
сийская валюта выглядит переу-
крепившейся, а минфин увеличи-
вает ежедневные покупки валю-
ты на открытом рынке. В резуль-
тате в апреле рубль может немно-
го подешеветь, полагают анали-
тики.

Первый квартал года стал по-
зитивным для валют развиваю-
щихся рынков. По итогам янва-
ря — марта рубль укрепился к 
доллару США на 9 процентов, 
показав второй результат после 
мексиканского песо, сообщили 
аналитики банка «Санкт-Петер-
бург». «Такая динамика рубля 
смотрится несколько удиви-
тельно на фоне падения цены не-
фти Brent на 6 процентов с нача-
ла года», — добавили они. Сила 
рубля, по оценке аналитиков 
банка, кроется в его привлека-
тельности для операций carry 
trade (когда биржевые игроки 
занимают деньги в валютах 
стран с низкими ставками, а по-
сле приобретают активы в валю-
тах стран с высокими ставками). 

Интерес иностранных инве-
сторов к рублю усилился в по-
следние дни и благодаря сниже-
нию рейтинговым агентством 
S&P суверенного кредитного 
рейтинга ЮАР из-за политиче-
ских проблем в стране. Это ре-
шение переориентировало ряд 
зарубежных игроков с вложений 
в южноафриканский рэнд на ин-
вестиции в рубль. Положитель-
ный эффект для российской ва-
люты из-за понижения рейтинга 
ЮАР будет прослеживаться еще 
некоторое время — возможно, 
больше недели, считает млад-

ший аналитик группы исследо-
ваний и прогнозирования АКРА 
Василиса Баранова. 

Но с другой стороны, в апреле 
на курс рубля будет давить по-
купка валюты минфином, добав-
ляет она. В среду ведомство объ-
явило, что направит на эти цели 
с 7 апреля по 5 мая 69,9 милли-
арда рублей (3,5 миллиарда ру-
блей в день). На март минфин 
анонсировал закупки валюты на 
70,5 миллиарда рублей (3,2 мил-
лиарда ежедневно). По мнению 
Барановой, даже такой неболь-
шой рост ежедневных покупок 
может ослабить курс россий-
ской валюты к концу апреля 
примерно до 57 рублей за дол-
лар. Пока что на объявление 
минфина рубль не отреагировал 
— вчера доллар, напротив, падал 
к рублю до минимальных значе-
ний с июля 2015 года, опускаясь 
ниже 56 рублей.

Текущий рост может быть 
временным. «Мы считаем рубль 
перекупленным относительно 
фундаментальных значений (от-
клонение 6—8 процентов)», — пи-
шут аналитики банка «Санкт-
Петербург». По их мнению, уже 
по итогам нынешней недели 
курс доллара может подняться 
до 57—58 рублей.

По прогнозу Барановой, курс 
рубля будет снижаться более 
плавно. За второй квартал он мо-
жет опуститься до 57,5—58,5 ру-
бля за доллар, в том числе если 
ЦБ продолжит снижение ключе-
вой ставки, допускает она. К 
концу года курс российской ва-
люты может просесть до 62,8 ру-
бля за доллар в результате по-
купки валюты минфином, даль-
нейшего снижения ключевой 
ставки и неопределенности с це-
нами на нефть, не исключает Ба-
ранова.

КАДРЫ Кабинет министров 
оставил Андрея Костина 
во главе ВТБ

Банкир 
продолжит 
развитие

Сергей Белов

АНДРЕЙ КОСТИН останется во главе банка ВТБ на оче-
редной срок.

Премьер-министр Дмитрий Медведев подписал пра-
вительственную директиву о переназначении действую-
щего президента — председателя правления ВТБ Андрея 
Костина — на очередной срок. «Желаю вам успехов в ру-
ководстве банком. Надеюсь, что у банка будут хорошие 
показатели работы и с вкладчиками, и юридическими 
лицами, в общем, со всеми клиентами банка, как это и 
происходило в последние годы», — сказал председатель 
правительства на встрече с Костиным.

Глава банка в свою очередь поблагодарил за оказан-
ное доверие и рассказал о ближайших планах кредитной 
организации в рамках новой стратегии, предусматрива-
ющей глубокую трансформацию деятельности на базе 
внедрения самых новых технологий. После своего пере-
назначения руководитель ВТБ планирует продолжить IT-
трансформацию госбанка. Это, считает Андрей Костин, 
позволит получить совсем другой банк — «банк завтраш-
него дня». 

«Во многом традиционное банковское обслуживание 
уходит в прошлое, — пояснил он. — Мы рассчитываем, что 
это, с одной стороны, выведет на совершенно иной каче-
ственный уровень обслуживания наших клиентов, а с 
другой стороны, приведет к серьезному повышению 
производительности труда и, как следствие, прибыльно-
сти нашей деятельности». Планируется, что к 2019 году 
прибыль ВТБ в четыре раза превысит прибыль прошлого 
года. 

— Банк ВТБ один из крупнейших банков нашей страны, 
у вас держат счета огромное количество наших граждан, 
большое количество компаний, в том числе компаний, 
представляющих малый и средний бизнес, — напомнил 
Медведев. — Надо сделать все, чтобы банк был эффектив-
ным для всех, кто держит свои средства на счетах ВТБ.

Костин заверил премьера в том, что использует «все 
свои силы, опыт и знания для того, чтобы успешно реали-
зовать программу и задачи, которые поставил перед ме-
неджментом главный акционер — правительство Россий-
ской Федерации». Добавим, что ВТБ Костин возглавляет 
с лета 2002 года, он также является членом наблюдатель-
ного совета госбанка.

ПРОГНОЗ На 10% вырастут  
цены из-за инфекции 
у курей, свиней и коров 

Мясо заболело

Сергей Куликов

ГРИПП у птиц, африканская чума у свиней (АЧС), дер-
матит у коров — далеко не полный перечень вирусных за-
болеваний, наступающих на Россию с разных сторон. 
Если не принять быстрых мер, последствия для экономи-
ки могут оказаться болезненными, считают эксперты.

Для усиления борьбы с эпидемиями минсельхоз пред-
лагает в ближайшее время восстановить должность глав-
ного государственного ветеринарного инспектора в ран-
ге замминистра. Кроме того, глава ведомства Александр 
Ткачев считает необходимым закрепить за Россельхоз-
надзором полномочия по контролю за всей деятельнос-
тью региональных ветслужб. Необходимые поправки в 
закон о ветеринарии уже подготовлены.

«Обстановка остается сложной», — заявил замглавы 
ведомства Николай Власов. По его словам, от АЧС не за-
страхован ни один регион, и только в Центральной Рос-
сии в этом году можно ожидать до 300 новых вспышек. 
Тревожным стало известие, что вирус впервые попал за 
Урал, причем довольно глубоко — в Иркутскую область. 
Как отметил Власов, сейчас поиском ответа на вопрос — 
как вирус был занесен так далеко — занимаются прокура-
тура и ФСБ России.

Африканская 
чума свиней не пред-
ставляет опасности 
для человека, но сви-
новодческим пред-
приятиям грозит ра-
зорением. Против 
вируса не существу-
ет вакцин, так что 
зараженное поголо-
вье приходится 
уничтожать. На его восстановление потребуется два 
года. Прямой ущерб, связанный с распространением 
АЧС, за последние 10 лет составил пять миллиардов ру-
блей. При этом косвенные потери оцениваются в сумму 
до 75 миллиардов рублей.

Были предложения запретить временно держать сви-
ней на личных подворьях. Но от этой идеи в конце концов 
отказались. Как заметил глава исполкома Национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин, «полностью запре-
тить держать свиней нереально, да и вряд ли законно». 
Ограничения вводить нужно, но только в отношении тех, 
кто содержит скот с нарушением действующих правил. 

Птичий грипп угрожает России как минимум с трех 
направлений, сообщает Россельхознадзор. Из Юго-Вос-
точной Азии может быть занесен штамм H5N1, из Евро-
пы — H5N8, из Центральной Азии — H5N6. Тоже ничего 
хорошего, отмечают специалисты, но птицеводство 
страдает меньше, поскольку производственный цикл 
здесь гораздо короче.

Третий источник угрозы — нодулярный дерматит, это 
особо опасная инфекция крупного рогатого скота. Боль-
ные животные быстро худеют, портится шкура, у коров 
сначала снижаются, а затем полностью прекращаются 
удои. «При его распространении происходит потеря до 
70 процентов молока в стаде. И прогноз по этой болезни 
отрицательный, — предупредил Власов. — Вместо «боль-
шого молока» летом мы можем получить большие про-
блемы».    

В этом случае ситуация с производством молока в 
России, дефицит которого сейчас составляет около 8 
миллионов тонн, только обострится.  «В нашей стране 
первые заболевшие нодулярным дерматитом животные 
были выявлены на Северном Кавказе осенью 2015 года, 
а в июне 2016 года — в Краснодарском крае, — пояснила 
глава компании «Petrova Five Consulting» Марина Петро-
ва. — Если вирус получит распространение, то сократят-
ся объемы производимого молока-сырья, что подстегнет 
и без того высокие цены». По ее расчету в этом случае 
цены на сырье дополнительно вырастут на 7—10 процен-
тов.

НОВАЦИИ Искусственные дожди будут тушить 
в России лесные пожары

Отжали тучи
Ирина Жандарова

Э
тим летом тушить лесные 
пожары в России начнут с 
помощью искусственных 

дождей. Метод эффективный, но 
не применялся у нас более десяти 
лет. А вернули его очень вовремя. 
Наступающий сезон обещает 
быть жарким.  

Весна-2017 выдалась ано-
мально теплой. В результате по-
жароопасный сезон открыт уже в 
трех десятках регионов. Гидро-
метцентр прогнозирует, что на 
юге страны и юге Сибири погода 
весь сезон будет благоприятной 
для распространения пожаров.

Технология позволяет добить-
ся выпадения дождя через 30 ми-
нут после использования спецре-
агентов. Для этого используют 
йодистое серебро, жидкий азот 
или сухую углекислоту. В зависи-
мости от интенсивности осадков 
дождь продолжается до 50 минут 
и дает «мокрую» полосу до 30 ки-
лометров.

Однако для этого необходимы 
определенные условия. «Если нет 
туч, то дождь вызвать не полу-
чится», — отмечает заведующая 
лабораторией Гидрометцентра 
Людмила Паршина. В результате, 
только в четверти случаев можно 
спровоцировать осадки. 

«Для эффективной работы 
летчикам-наблюдателям необхо-
дим специальный метеопрогноз 
о насыщенности облаков водя-
ными парами, распределении 
температур внутри облака и пе-
ремещении воздушных масс», — 
дополняет начальник летно-про-
изводственной службы Авиале-
соохраны Виктор Сементин.

На территории европейской 
части, Урала, Западной Сибири и 

Приморского края эти данные 
позволяют получить метеостан-
ции Гидрометцентра. В осталь-
ных регионах анализ облачности 
ведется по синоптическим коль-
цевым картам, которые готовят 
метеослужбы аэропортов.

Для тушения пожаров Авиале-
соохрана будет использовать 
арендованные в авиакомпаниях 
Ан-26. Также рассматривается 
возможность использования са-
молета ТВС-2ДС. Все воздушные 
суда для проведения таких работ 
оснащены спецоборудованием.

Пока вызывать искусствен-
ные осадки планируется только в 
труднодоступных районах. Там, 
где потушить лесной пожар с зем-
ли очень сложно. Искусственный 
дождь планируют проливать над 

Бурятией, Забайкальским краем, 
Ирутской, Тюменской, Новоси-
бирской областях и в Ханты-
Мансийском АО.

Чаще всего в возникновении 
лесных пожаров виноваты люди, 
это 85 — 90 процентов возгора-
ний. С начала марта стартовала 
Всероссийская информацион-
ная кампания «Береги лес» про-
тив поджогов сухой травы. Про-
филактическая работа дает хо-
рошие результаты. Сократить 
число возгораний с помощью 
разъяснительной работы полу-
чается на 20—40 процентов, но, 
увы, не свести их количество к 
нулю.

ТЕХНОЛОГИИ

Через три года 
появятся 
стандарты для 
мобильных 
приложений 

СМАРТФОНУ 
ДАДУТ ГОСТ 

Тарас Фомченков

РОСКАЧЕСТВО разработало 
стандарты для мобильных про-
грамм-приложений. Уже через 
три года они могут стать обяза-
тельными.

Однако пока эксперты сомне-
ваются в их необходимости, тем 
более что часть стандартов ду-
блирует уже имеющиеся нормы. 

Прежде всего, подчеркнул в 
разговоре с «РГ» замруководите-
ля Роскачества Илья Лоевский, 
эти стандарты и методики слу-
жат ориентиром для разработ-
чиков. В их основе, продолжает 
он, «использовано шесть между-
народных стандартов ISO, ин-
струкции, которые регламенти-
руют правила размещения эле-
ментов фирменного стиля на ре-
кламных носителях, методики и 
руководства по разработке ин-
формационных продуктов. Сам 
же стандарт содержит рекомен-
дации разработчикам по созда-
нию мобильных приложений, а 
также методику тестирования, 
используемую экспертами лабо-
ратории Роскачества для иссле-
дования приложений».

Еще один нюанс, который го-
ворит в пользу создания стан-
дартов, вытекает из данных ста-
тистики. Количество программ 
для смартфонов в двух крупней-
ших интернет-магазинах прило-
жений суммарно превышает от-
метку в 5 миллионов, а все эти 
программы пользователи поста-
вили на свои смартфоны более 
17 миллиардов раз. Понятно, что 
если программ настолько много, 
то сделать выбор между ними 
подчас бывает очень сложно. Тем 

более что описание программ в 
интернет-магазинах часто не 
полностью отражает реальную 
функциональность приложений, 
лишь запутывая потенциального 
покупателя. Стандартизация же 
должна привести к «ликвидации 
безграмотности» в этом вопро-
се. Хотя бы частично.

Напомним, в проекте стан-
дартов более 100 самых различ-
ных требований к мобильным 
приложениям. И все они каса-
ются таких параметров, как 
функциональность, безопа-
сность, производительность и 
надежность. В программах, на-
пример, не должно быть «вредо-
носного и шпионского кода», и 
они должны предупреждать 
пользователя о последствиях 
тех его действий, которые «но-
сят серьезный и необратимый 
характер».

Именно этот факт, кстати, вы-
зывает вопросы у части экспер-
тного сообщества.

Стандарты вообще-то нужны 
потребителям больше, чем про-
изводителям. И они не появля-
ются на пустом месте, эта по-
требность должна быть подтвер-
ждена коммерческими потреб-
ностями, считает директор Цен-
тра IT-исследований и эксперти-
зы РАНХиГС Михаил Брауде-Зо-
лотарев.

«Та информация, которая 
сейчас публично доступна и ка-
сается содержания стандартов, 
во многом дублирует уже имею-
щиеся нормы, например, в части 
запрета на вредоносное про-
граммное обеспечение», — при-
водит он примеры. И резюмиру-
ет, что «когда о стандартах гово-
рит окологосударственный ор-
ган, то надо все-таки понимать, 
что мы разрабатываем требова-
ния. И к этому относиться надо 
осторожно, так как они часто 
предполагают не инициативу и 
участие рынка, а директивное 
согласие».

Проект В Москве появится первый магазин с товарами, 
сделанными руками заключенных

Тюрьма на продажу 

Владислав Куликов

Т
юремное ведомство 
планирует открыть в 
Москве первый в стра-
не магазин, где будут 
продаваться товары, 

сделанные руками заключенных. 
Об этом вчера сообщил «РГ» за-
меститель директора Федераль-
ной службы исполнения наказа-
ний России Олег Коршунов в ку-
луарах форума «Госзаказ — за 
честные закупки».

Замглавы ведомства не стал 
называть конкретные сроки, од-
нако подчеркнул, что этот во-
прос находится на контроле у ру-
ководства службы. 

Примером может стать сеть 
магазинов «Армия». Но здесь 
есть важное идеологическое от-
личие. Если военные магазины в 
каком-то роде служат рекламой 
армии, то тюремные «супермар-
кеты» выполняют больше соци-
альную задачу. Новые рынки 
сбыта позволят увеличить число 
рабочих мест за решеткой и по-
высить заработки заключенных. 

«У нас более 80 тысяч заклю-
ченных должники по различным 

искам, — пояснил Олег Коршунов. 
— Например, они должны возме-
щать ущерб, причиненный пре-
ступлениями». 

Также нередко заключенным 
счета выставляет государство. 
Но возникает вопрос: если у за-
ключенного нет накоплений, от-
куда ему взять деньги на погаше-
ние долгов? Единственный вари-
ант — заработать в тюрьме.

По данным минюста, в прош-
лом году средняя зарплата за ре-
шеткой повысилась. Как сообщи-
ли в ведомстве, «среднедневная 
заработная плата осужденных 
(без начислений) составила 
205,26 руб. (в 2015 году — 183,59 
руб.)».

Однако, по словам Коршуно-
ва, все зависит от конкретного 
места работы. Есть колонии, где у 
осужденных приличные заработ-
ки. Это, в основном, сложные 
производства. Например, заклю-
ченные, работающие в литейном 
цехе одной из колоний, по словам 
замглавы ФСИН, получают не-
плохие деньги.

На производстве, связанном с 
лесом, тоже достаточно высокие 
по тюремным меркам доходы. 
Зато на швейном производстве 
зарплаты невелики. По словам 
Олега Коршунова, ведомство ра-
ботает над тем, чтобы заработки 
и там повысились.

Есть надежда, что магазины с 

товарами из тюрьмы, о которых 
давно уже говорится, будут поль-
зоваться популярностью. Тем бо-
лее что на поделки и сувениры, 
сделанные руками заключенных, 
всегда был высокий спрос: уж 
очень хорошо они получаются у 
местных мастеров.

Дело вовсе не в том, что за ре-
шетку сажают людей с какими-то 
особо золотыми руками. Нет, 
умельцами обычно становятся 
уже в тюрьме — по вполне понят-
ным причинам у человека появ-
ляется там масса времени, чтобы 
оттачивать свое мастерство в ка-
ком-то деле.

Иные доводят свое умение до 
совершенства. Некоторые това-
ры ведомство представило на вы-
ставке, которая сейчас проходит 
на ВДНХ. А на следующей вы-
ставке Интерполитех, по словам 
Олега Коршунова, ведомство 
впервые представит абсолютно 
всю продукцию, что производит-
ся в местах не столь отдаленных. 
Это станет прецедентом. До того 
на всех выставках показывалась 
лишь часть продукции — иначе 
площади не позволяли. Сейчас 
же мы увидим все.

Исправительные учреждения 
выпускают в общей сложности 
более 100 тысяч наименований 
товаров. Общий объем заклю-
ченных на этот год контрактов, 
по данным на конец прошлого 
года, составлял 50 миллиардов 
рублей. Ведомство активно при-
глашает к сотрудничеству пред-
принимателей.

— У нас есть преимущество: 
дешевая относительно общего 
рынка рабочая сила, — говорит 
замглавы ФСИН. — И при этом мы 
соблюдаем абсолютное качество, 
потому что у нас госприемка, а 
для госструктур мы работаем без 
процедуры торгов как единый 
поставщик. Это преимущество 
коммерческим структурам труд-
но преодолеть.

Резервы для расширения есть: 
производственные мощности в 
казенных домах загружены на 
60—70 процентов. 

В будущих магазинах тюремного 
ведомства сувенирные мечи могут 
стать ходовым товаром.

В труднодоступных районах очень 
сложно потушить лесной пожар 
с земли.

Акцент

 Средняя дневная зарплата 
осужденного, работающего 
в колонии, составляет 
205 рублейКоличество про-

грамм-приложений 
для смартфонов 
суммарно 
превышает отметку 
в 5 миллионов

Вместо «большого 
молока» летом мы 
можем получить 
большие проблемы

Фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/art/1387308

ЦИФРА

17
МИЛЛИАРДОВ 
раз поставили пользователи
различные приложения 
на смартфоны
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СТРОИТЕЛЬСТВО Власти
Москвы озвучили планы
по расширению метро

До 16 и дальше

Сергей Бабкин

МОСКОВСКОЕ метро в этом году расширится на 
16 станций. Как заявил вчера руководитель департамен-
та строительства Андрей Бочкарев, до конца 2017 года 
планируется достроить участок «Раменки» — «Расска-
зовка», северный сегмент «салатовой» ветки и старто-
вую часть второго кольца подземки. 

Общая длина всех тоннелей, у которых откроются 
станции, составит 34,8 км. А в советское время даже в са-
мые хлебные годы рекордом было строительство 13 км. 
Линии, запланированные к сдаче в 2017-м, ждут миллио-
ны горожан. Особенно важен первый участок Третьего пе-
ресадочного контура, который соединит «Деловой центр» 
с «Петровским парком». Сейчас этот путь приходится 
преодолевать за полчаса, с двумя пересадками. А с пуском 
ТПК длительность поездки сократится вдвое. Придет ме-
тро и в густонаселенные районы Бескудниковский и За-
падное Дегунино. Сейчас основной транспорт здесь — ав-
тобусы и электрички, подземкой доехать будет гораздо 
удобнее и быстрее. 

В шаговой до-
ступности от дома 
метро появится и у 
сотен тысяч жителей 
Ломоносовского, 
Мичуринского про-
спектов и западных 
окраин в районе Рас-
сказовки. В этом же 
году строители рас-
считывают завер-
шить все работы на 
станции «Ховрино», где в перспективе откроется ТПУ: 
здесь москвичи смогут оставить машины на перехваты-
вающей парковке, пересесть на электричку или автобус. 
Завершится до конца года реконструкция важнейших 
дорог: развязки МКАД с Профсоюзной улицей и Щелков-
ского шоссе. Таким образом, откроется полноценное 
движение по всем вылетным магистралям. Важный сег-
мент достроят на Северо-Восточной хорде: ее наконец 
полностью соединят со Щелковским шоссе. По прогно-
зам Бочкарева, «стыковка» произойдет этой осенью. По-
том хорду потянут дальше, к Открытому шоссе. 

Не остановится строительство зданий для соцучре-
ждений: в этом году введут как минимум 12 детсадов 
и семь школ. Знаковая стройка в этой сфере — самая круп-
ная школа во всей Европе, она откроется в Некрасовке. 
Здание способно принять 2100 детей. А в самом центре 
строители начали работы над новым зданием театра Алек-
сандра Калягина Et Cetera на Чистых прудах. Это будет 
пристройка с большой сценой, кассами, кафе и детской 
комнатой. Из небольшого здания сделают переход в основ-
ное на уровне третьего этажа. А на четвертом и пятом яру-
сах отроют большой зал для репетиций, костюмерный 
и гримерный цеха. Студии хореографии и вокала разме-
стятся на шестом. Строители уже вышли на объект, завер-
шение работ намечено на 2018 год. Практически полно-
стью завершится в 2017 году первая волна сноса ветхих 
пятиэтажек. С начала года уже разобрали 11 таких домов, 
осталось 66. Из них в график этого года попали 63.

НОУ-ХАУ В японском 
магазине теперь можно 
платить криптовалютой

Биткоин 
в кошельке

Константин Волков

В BIG CAMERA, одной из крупнейших японских сетей 
магазинов электроники, заявили о начале приема к опла-
те с 7 апреля биткоинов — самой известной криптовалю-
ты. Это произошло через несколько дней после того, как 
Агентство финансовых услуг Японии сообщило о вступле-
нии в силу закона, наделяющего криптовалюты статусом 
официальных платежных средств. То есть виртуальные 
деньги теперь можно будет поменять на реальные. Зако-
нопроект рассматривался в парламенте в течение года.

Но вступление в силу нового нормативного акта не оз-
начает, что цифровые деньги примут в любом мини-мар-
кете. Что же касается Big Camera, то эта торговая сеть 

пока  проводит эк-
сперимент на свой 
страх и риск. Поэто-
му принимают бит-
коины только в двух 
магазинах в центре 
Токио, а оплатить 
ими можно покупку 
до 100 тысяч иен (по-

рядка 900 долларов). Биржа биткоинов bit Flyer специ-
ально разработала для Big Camera систему оплаты. При 
этом другие продавцы воздерживаются от нововведения, 
ожидая, пока Совет по стандартам бухгалтерской отчет-
ности Японии разработает правила учета для криптова-
лют. Это займет около полугода, но специалистам придет-
ся постараться — правил для использования криптовалют 
не существует, их придется создавать с чистого листа. 

Криптовалюта, иными словами «электронная налич-
ность» или «деньги Интернета», — это цифровые деньги 
на основе технологии «блокчейн», появившиеся в 2009 
году. Их учет децентрализован, то есть не существует ка-
кого-то определенного центробанка, который эмитиро-
вал бы криптовалюту. «С биткоином вы можете быть бан-
ком сами себе», — объясняют апологеты новой валюты. 
Многие компании заинтересовались криптовалютами 
потому, что они позволяют сберечь при проведении фи-
нансовых операций приличные средства, экономя на со-
путствующих расходах, таких как банки-посредники, ин-
кассация, хранение. На сегодня в мире существует поряд-
ка 2 тысяч криптовалют. Из них самые известные, наряду 
с биткоином — это риппл, этериум, пиркоин и другие. В 
начале марта курс 1 биткоина на бирже составил 1238 
долларов, что оказалось на доллар дороже стоимости 
тройской унции золота.

Нездоровый тариф
Прокуроры усмотрели 
в приказе главного вра-
ча «Об утверждении та-

рифов на платные медицинские 
услуги, предоставляемые гра-
жданам и юридическим лицам» 
нарушения действующего зако-
нодательства. Так как больница 
не является поставщиком элек-
троэнергии, то и взимать плату 
за нее не вправе. 

— Пациентке медучреждения 
уже возвращены деньги, а  заме-
ститель главного врача и бухгал-
тер привлечены к дисциплинар-
ной ответственности, — сообщи-
ли в надзорном ведомстве.

В больнице на входе в каждое 
отделение висят объявления о за-
прете пользования личными 
электроприборами, не относя-
щимися к медицинским манипу-
ляциям, и зарядками. Пациентам 
предлагали рассчитаться по 
прейскуранту. 

Поговорить с главным вра-
чом Татьяной Хирьяновой лично 
корреспонденту «РГ» не удалось 
— в приемной постоянно ссыла-
лись на занятость руководителя. 
Между тем сотрудники учрежде-
ния не считают, что их требова-
ния необоснованны. Больница 
может оказывать дополнитель-
ные платные немедицинские 
услуги, к которым здесь и отне-
сли пользование розетками. По-
лученные деньги шли на оплату 
коммуналки, в том числе элек-
троэнергии.  

На запрос редакции «РГ» при-
шел ответ из Изобильненской  
райбольницы: 

«На сегодняшний день инци-
дент исчерпан. Пациентке воз-
вращены денежные средства в 
размере 315 рублей. Это единич-
ный случай. Девушка была госпи-
тализирована для оказания ме-
дицинской помощи, которая 
оплачивается по тарифам ОМС 
(бесплатно по полису), и получи-
ла ее в полном объеме. 

Между тем в состав тарифа 

не включена оплата стоимости 
сервисных услуг. Согласно ста-
тье 84 Федерального закона № 
323 «Об основах охраны здоро-
вья граждан в РФ» граждане 
имеют право на получение плат-
ных медицинских и немедицин-
ских услуг (бытовых, серви-
сных, транспортных и иных), 
предоставляемых дополнитель-
но при оказании медицинской 
помощи». 

После признания прокурату-
рой тарифов за подзарядку теле-
фонов и ноутбуков незаконны-
ми брать у людей плату переста-
ли. Но теперь к ситуации под-
ключились общественники — 
они кинули в Интернете клич о 
сборе чеков среди других паци-
ентов, которые также заплатили 
за навязанную услугу. Не исклю-
чено, что дело может дойти до 
суда.  

РЕСУРСЫ

Зеленая 
энергетика 
обходится 
пока слишком 
дорого

ДЕНЬГИ 
НА ВЕТЕР

Александра Воздвиженская

К 2030 году генерация электроэ-
нергии на основе возобновляе-
мых источников энергии (ВИЭ) 
в России достигнет 11,3 процен-
та в общем объеме конечного по-
требления (рост — в 3,7 раза). 
Сам переход на «зеленую» энер-
гетику сохранит экономике во-
семь миллиардов долларов. Но 
чтобы достичь такого результа-
та, ежегодно придется вклады-
вать в развитие генерации на 
ВИЭ 50 миллионов долларов.

К такому выводу пришло Ме-
ждународное агентство по воз-
обновляемой энергии (IRENA), 
которое вчера представило «до-
рожную карту» ВИЭ (REmap), 
разработанную с Минэнерго 
России. Как полагает гендирек-
тор IRENA Аднан З. Амин, для на-
шей страны высок экспортный 
потенциал рынка ВИЭ, который 
к 2030 году может составить де-
сять миллиардов долларов. Ос-
новным потребителем электроэ-
нергии из России может стать 
Азия.

Сейчас доля объектов, выра-
батывающих электроэнергию на 
основе воды, биомассы, ветра и 
солнца, составляет около 20 про-
центов от общей установленной 
мощности. Большую часть обес-
печивает гидроэнергетика (96 
процентов). В минэнерго, исходя 
из энергостратегии, которая на-
ходится на согласовании в пра-
вительстве, на перспективы смо-
трят скромнее: предполагается 
увеличение доли «зеленой» гене-
рации лишь до 4,9 процента.

«Конечное потребление воз-
обновляемой энергии включает 
потребление электрической и 
тепловой энергии, биотоплива 
для транспортных средств, при-
готовления пищи, а также для 
отопления и технологического 
нагрева, — говорится в REmap. — 
При сценарии «обычного хода 
деятельности» (то есть базового) 
гидроэнергетика продолжит 
оставаться главным ВИЭ, покры-
вающим больше половины объе-
ма конечного потребления воз-
обновляемой энергии». Исполь-
зование солнца, ветра и геотер-
мальных источников увеличится 
на четыре процента.

По ускоренному сценарию 
как раз ожидается скачок доли 
возобновляемой энергии выше 
11 процентов, а прирост именно 
в части солнца и ветра — на де-
сять процентов. Рост экспорта 
электроэнергии, выработанной 
на ВИЭ, предусмотрен только в 
ускоренном сценарии. Это около 
ста тераватт-часов, которые 
сверх необходимого объема для 
внутреннего потребления смо-
гут выработать гидроэлектро-
станции и ветроустановки сум-
марной мощностью 30 гигаватт.

Директор инновационно-тех-
нологического отдела IRENA 
Дольф Гилен напомнил, что льви-
ную долю территории России 
можно фактически назвать изо-
лированной (там нет оптового 
рынка электроэнергии). Для ге-
нерации туда, например, везут 
дизель, но это довольно дорого, 
поэтому такие территории наи-
более удачны для развития гене-
рации на ВИЭ. Как вариант ис-
пользуется газ, который счита-
ют экологичным видом топлива. 

Но сейчас поставить солнеч-
ные батареи или ветряки в Рос-
сии все еще в два раза дороже, 
чем заняться газовой генера-
цией, подчеркнул первый за-
мминистра энергетики РФ Алек-
сей Текслер. Он надеется, что к 
2024 году цена вопроса уже бу-
дет одинаковой. Пока этого не 
произойдет, субсидирование ге-
нерации на ВИЭ вряд ли прекра-
тится.

Кошелек Владельцам катеров стали приходить новые налоги 

Лошади подорожали

Тимофей Борисов 

В
ладельцам маломер-
ных судов по всей стра-
не начали приходить 
новые квитанции об 
оплате. Налоги выро-

сли, и это стало крайне неприят-
ным сюрпризом для многих вла-
дельцев катеров и моторных ло-
док. Скажем, жителям Москвы и 
Московской области теперь при-
дется платить 100 рублей с лоша-
диной силы вместо прошлогод-
них 40 рублей. 

В государственной инспекции 
по маломерным судам МЧС кор-
респонденту «РГ»  пояснили, что 
право назначать ставку получили 
местные власти. Поэтому платить 
больше придется не везде и не 
всем. В тех регионах, где уровень 
зарплат и жизни невысок, пла-

тежки могут и не увеличиться. Все 
зависит от аппетитов местных чи-
новников в стремлении к напол-
нению региональных бюджетов. 

 Логика нововведений была 
как раз в том, чтобы возложить 
большее налоговое бремя на со-
стоятельную категорию граждан. 
Именно поэтому самые большие 
тарифы установлены в Москве и 

Московской области. Тут власти 
посчитали, и преимущественно 
не без основания, что катера и 
моторные лодки предмет не са-
мой большой необходимости. 
Если посмотреть на те каравеллы 
которые стоят, скажем, на Ис-
тринском или Пироговском во-
дохранилище, можно легко пред-
ставить, что для их хозяев хоть 

тысячу рублей установи за «ло-
шадь», все равно платить будут.

Но и в столичном регионе 
многим новые тарифы не по кар-
ману. Вячеслав Иванов — воен-
ный пенсионер. Владеет катером-
самоделкой еще с семидесятых 
годов. Всю жизнь перебирал ста-
ренькие «Вихри» и «Нептуны», 
чтобы иметь возможность выйти 
на акваторию порыбачить. 

— У меня катер зарегистриро-
ван в Тверской области, и там до 
последнего времени тарифы были 
10 рублей с лошадиной силы. А те-
перь мне придется платить по сто 
рублей? — сетует Вячеслав.

 К сожалению, именно так. Как 
пояснили в МЧС, налоги на кате-
ра согласно новым правилам 
придется платить именно по ме-
сту регистрации владельца, а не 
самого катера. 

 В главной инспекции по мало-
мерным судам МЧС России поя-
снили, что новые налоги косну-
лись и владельцев водных мото-
циклов. А многие из этих игру-
шек имеют совсем недетские 
«лошадки». 

 В МЧС не исключают, что сей-
час судовладельцы массово будут 
искать способы не платить боль-
шие суммы. Они могут начать 
массово снимать с регистрации 
свои катера и мотоциклы. Но при 
этом люди могут начать кататься 
на своих лодках уже без регистра-
ции. Ведь водная инспекция МЧС 
— не ГАИ, инспекторов не так мно-
го на воде. А если и оштрафуют, то 
все равно дешевле, чем налог за 
целый год платить. 

На некоторые водные мотоциклы 
налоги теперь составят десятки 
тысяч рублей.
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МНЕНИЯ ЮРИСТОВ

Никита Огневский, 
начальник отдела Юридического агентства:

— Если пациент попадает в ситуацию, когда его просят за-

платить за дополнительные сомнительные услуги, ему не-

обходимо обратиться в минздрав региона и прокуратуру 

для проведения по данному факту проверки. Если же день-

ги уже были заплачены, то гражданин может обратиться в 

мировой суд муниципального образования, на территории 

которого находится лечебное учреждение, или по месту 

жительства. В иске стоит указать требование о взыскании 

на основании статьи 395 ГК РФ неправомерно удерживае-

мых средств, а также потребовать компенсацию мораль-

ного вреда. 

Антон Соничев,
адвокат  юридического бюро:

— Денежные средства, получаемые медицинским учре-

ждением в рамках медицинского страхования, покрывают 

расходы на непосредственно медицинские услуги, при 

этом затраты на электроэнергию, потребляемую пациен-

тами, больницы покрывают за свой счет. И взимание с па-

циентов платы за пользование личными электроприбора-

ми уже стало обычной практикой. Разумеется, взимание 

платы за пользование электроэнергией в лечебных учре-

ждениях неправомерно. Действующее законодательство 

определяет медицинские услуги как медицинское вмеша-

тельство или комплекс медицинских вмешательств, на-

правленных на профилактику, диагностику и лечение за-

болеваний. То есть поставку электроэнергии никак нельзя 

отнести к медицинским услугам, следовательно, медицин-

ские учреждения не вправе брать плату за пользование 

ею, поскольку не являются поставщиками энергии. При 

этом правила определения тарифов на медицинские услу-

ги допускают установление тарифов на платные медицин-

ские услуги с учетом покрытия издержек на оказание не-

посредственно медицинских услуг. Таким образом боль-

ница может установить повышенные тарифы на платные 

услуги, включив в них затраты на электроэнергию, учиты-

вая, что мало кто из пациентов обходится без мобильного 

телефона и другой техники.

Что касается ответственности: поскольку незаконно взи-

маемые денежные средства пациентке были возвращены, 

а документ, на основании которого такие поборы произво-

дились, приведен в соответствие с законодательством, 

оснований для привлечения к административной ответст-

венности действительно нет. И другие граждане, уплатив-

шие такие незаконно взимаемые платежи, легко смогут их 

вернуть. Остается надеяться, что этот случай заставит и 

другие бюджетные учреждения ответственнее подходить 

к установлению тарифов на платные услуги.

Подготовил Иван Петров 

КОММЕНТАРИЙ

Как сообщил «РГ» директор департа-

мента общественного здоровья и 

коммуникаций Минздрава России 

Олег Салагай, «взимание каких-либо 

средств с пациентов за пользование 

электроэнергией в больнице, вклю-

чая зарядку телефона или других элек-

тронных устройств, действующим за-

конодательством не предусмотрено».

Но кто же должен платить за потребле-

ние электроэнергии индивидуальным 

телефоном, планшетом, телевизором и 

другими личными приборами пациен-

та, равно как и за расход воды (пациен-

ты ведь моют руки, пользуются душем и 

туалетом), кондиционирование возду-

ха в палатах, амортизацию холодильни-

ков и телевизоров общего пользования 

и т.д.? 

- В соответствии с действующим за-

конодательством граждане имеют 

право на получение как платных ме-

дицинских, так и платных немедицин-

ских услуг (бытовых, сервисных, 

транспортных и иных), предоставля-

емых дополнительно при оказании 

медицинской помощи, - пояснил «РГ» 

заместитель директора НИИ органи-

зации и информатизации здравоох-

ранения профессор Фарит Кадыров. 

-  Медицинские организации не обя-

заны предоставлять гражданам элек-

троэнергию для личных нужд. Поэто-

му подобные платные услуги имеют 

право на существование. Однако это 

право должно быть зафиксировано в 

уставе организации, положении о по-

рядке предоставления платных услуг 

и правилах внутреннего распорядка. 

Но, несмотря на законность этих тре-

бований, я не являюсь их сторонни-

ком, поскольку такие решения часто 

вызывают конфликты, большое недо-

вольство людей при минимальном 

финансовом выигрыше. Целесоо-

бразнее использовать иные возмож-

ности для предоставления платных 

немедицинских услуг и за счет этого 

покрывать дополнительный расход 

электроэнергии.

Подготовила Татьяна Батенева

Шесть рублей за телефон и 63 рубля за ноутбук в сутки — такие расценки 
установило руководство больницы города Изобильного.
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Первый участок 
ТПК соединит 
«Деловой центр» 
с «Петровским 
парком»
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ЗРИТЕЛИ О КИНОФЕСТИВАЛЕ

О фильме Артура Сухонина «Колыбель» рассказывает два-
жды Герой Советского Союза, летчик-космонавт Александр 
Александров:  
— Бывают фильмы ни о чем, а этот можно с полным правом назвать 

философским. Чтобы понять его глубину, может быть, его стоит 

посмотреть не раз, как это сделал я. Сначала мы обращаем внима-

ние не только на художественное исполнение, но и на то, как там 

техника представлена.

Впрочем, в «Колыбели» и технические детали выглядят достовер-

но, даже невесомость удалось показать правдиво. Но когда фильм 

с идеей, уже не так важно, как изображено состояние невесомо-

сти или подробности запуска ракет. Философский смысл заложен 

глубже.

Земля — наша колыбель, мы все из нее вышли и несем за нее ответ-

ственность. Не случайно так хорошо, так любовно сняты земные 

пейзажи.

Речь идет не только о космонавтике. Речь — о человеческих ценно-

стях. И конечно, этот фильм — больше чем дипломная работа, это 

эскиз чего-то более крупного.

И я желаю Артуру Сухонину и его команде и впредь заниматься 

этой тематикой — она не только захватывающа, она гуманитарна. 

Успеха фильму на фестивале и в его дальнейшей жизни на экра-

нах. Думаю, его должны увидеть как можно больше людей.

О фильме Владимира Непевного «Кому это нужно» — народ-
ная артистка России Ольга Антонова (в беседе с корреспон-
дентом «РГ» Светланой Мазуровой):
— Работать на этой картине было очень интересно. Правда, быва-

ло, что на пленке иногда происходила какая-то двусмысленность. 

На площадке это решение было правильным, а в результате мон-

тажа получалось несколько иное. И потом мы оба — и я, и режиссер 

— привыкали к тому, что произошло…

Пьеса Петрушевской написана с юмором, и она абсурдистская, в 

духе Хармса. Я люблю Хармса, эксцентрику и подумала, что здесь 

широкое поле для импровизации. Да и Хармсу, наверное, понра-

вилось бы, что фильм вышел двусмысленным. 

К тому же я как раз сидела без дела, а съемки — это хороший тре-

нинг. Моим партнером оказался Володя Крылов, ученик моего 

курса в Театральной академии.

Все снимались бесплатно: денег на фильм было очень мало, толь-

ко на технические нужды. Деньги присылали сами зрители, и мы 

старались их не подвести.

Безденежье и трудности сплачивали нашу группу, и я до сих пор 

вспоминаю об этой работе с удовольствием и благодарностью. 

Володя Непевный — мой давнишний приятель, но я не ожидала, что 

он потрясет меня художественным фильмом.

ФЕСТИВАЛЬ Дубль дв@:
день четвертый

Человек 
и космос

Валерий Кичин

СТАРТОВАЛ  вто-
рой конкурс фести-
валя — картин ко-
роткого метра. В эти 
дни можно посмо-
треть «космиче-
скую драму»  «Ко-
лыбель» и экраниза-
цию пьесы Людми-
лы Петрушевской «Кому это нужно». 

«Кому это нужно». По пьесе Людмилы Петрушевской. 
Сценарий и режиссура Владимира Непевного. Оператор 
Александр Буров. В ролях Ольга Антонова, Владимир Кры-
лов. 27 мин. 14+

Это первая экранизация драматурга. Пьесой «Кому 
это нужно» заинтересовался петербургский докумен-
талист Владимир Непевный. Пьеса одноактная, фильм 
короткометражный, черно-белый. В нем три героя: 
Она, Он и луковица. Действие перенесено в Петербург — 
классический город коммуналок. Хозяин комнаты уез-
жает, оставив подрастающий лук на подоконнике на по-
печение соседки. Вскоре он поймет: чтобы узнать 
истинную ценность всех своих свершений, нужно уме-
реть.

— Петрушевская как никто другой умеет передать па-
радоксальность нашей жизни, граничащую с абсурдно-
стью и гротеском, — рассказывает режиссер. — В ее пьесах 
интересно сопрягается опыт советской и постсоветской 
жизни.  Первый в фильме представлен Ею, второй — Им, 
оба — соседи по коммунальной квартире, между обоими 
пропасть — не только возрастная, но и психологическая. 
Так что зрителей ждут эксцентричные, даже абсурдист-
ские повороты событий.

«Колыбель». Сценарий и режиссура Артура Сухонина. 
Продюсеры Татьяна Бодрова, Лилия Ревазян. Оператор 
Илья Тюхаев. В ролях Александр Черкашин, Николай Заха-
ров, Евгений Саранчев, Евгения Нохрина. 25 мин. 12+

 «Колыбель» — драма о нештатной ситуации, сложив-
шейся на орбите. Это первая работа Артура Сухонина, 
выпускника курса Владимира Меньшова во ВГИКе. Он с 
первого курса «заболел» космосом, и мечта о таком кино 
зрела в нем все пять лет. Средства тоже собрали методом 
краудфандинга, нашли таких же романтиков-умельцев, 
способных на коленке делать с компьютером графиче-
ские чудеса, — Александра Черного и Александра Соко-
люка. 

Три года снимали — и доказали, что хорошее кино 
творят не деньги и техника, а мозги и таланты. Теперь 
они организовали свою кинокомпанию Space Film 
Industry, собираясь и в дальнейшем разрабатывать 
тему, как они считают, почти не тронутую, — тему кос-
монавтики.

Дебютная «Колыбель» сразу вывела молодого режис-
сера на мировые орбиты: смысл картины и ее техниче-
ское исполнение так покорили искушенный в космиче-
ском жанре Голливуд, что фильм завоевал «научного Ос-
кара» на RAW Science Film Festival. Его предшественни-
ками по этой премии были «Интерстеллар» Кристофера 
Нолана и «Марсианин» Ридли Скотта.

СИРИЯ  Авиация 
ударила 
по складам

ФУГАСЫ 
ПОДНЯЛИ 
НА ВОЗДУХ

Юрий Гаврилов

ЕСЛИ ориентироваться на ин-
формацию агентства «Рейтер», 
российские самолеты только и 
занимаются, что  бомбардируют 
сирийские села. Очередное сооб-
щение касалось населенного 
пункта Хан Шейхун. 

Официальный представитель 
ведомства Игорь Конашенков 
сказал, что по данным объек-
тивного контроля во вторник в 
период с 11.30 до 12.30 местно-
го времени сирийская авиация 
действительно нанесла удар в 
районе восточной окраины на-
селенного пункта Хан Шейхун 
по крупному складу боеприпа-
сов террористов и скоплению 
военной техники. На террито-
рии этого склада также находи-
лись цеха по производству фуга-
сов, начиняемых отравляющи-
ми веществами. 

ПАМЯТЬ Сегодня в «Российской газете» пройдет премьера
документального фильма о военном министре Дмитрии Милютине

Служить был рад
Сергей Емельянов

И
мя военного министра 
Милютина незаслуженно 
ушло в тень истории. А 

ведь это именно он разработал 
закон о воинской повинности, 
который сократил срок службы в 
армии с 25 лет до шести   в сухо-
путных войсках и семи — на фло-
те. Это Милютин учредил инсти-
тут «запаса», действующий и по-
ныне, и ввел обязательное обуче-
ние солдат грамоте. И это Милю-
тин отменил в армии телесные 
наказания — шпицрутены, клей-
мение, кандалы…

В фильме (режиссер Элла Аг-
рановская) великие замыслы 
главного героя, придворные ин-
триги, его семейная история пе-
реплетаются с современной хро-
никой восстановления в москов-
ском Новодевичьем монастыре 
уничтоженных в 1930-х годах 
надгробий графа и графини Ми-
лютиных. 

Увековечение памяти велико-

го военного реформатора стало 
возможным благодаря усилиям 
авторов картины, редакции жур-
нала «Родина» и Российского во-
енно-исторического общества.

«Родина» неоднократно воз-
вращалась к фигуре легендарно-
го генерал-фельдмаршала.  На 
призыв журнала о восстановле-
нии его могилы  откликнулся ми-

нистр культуры РФ, председа-
тель Российского военно-истори-
ческого общества Владимир Ме-
динский. В мастерской скульпто-
ра Виталия Шанова изготовили 
новые надгробия. И в июле 2016 
года, накануне 200-летия со дня 
рождения Дмитрия Милютина 
состоялась трогательная церемо-
ния.

Первая публикация о Дмитрии Милютине в журнале «Родина» (апрель 
2015 года), в которой был поднят вопрос о восстановлении его могилы.

«Колыбель» — первая работа Артура Сухонина, выпускника 
курса Владимира Меньшова во ВГИКе.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«ПОСЛЕДНИЙ ГЕНЕРАЛ-ФЕЛЬДМАРШАЛ» 
6 апреля (четверг) в 15.00 состоится пресс-показ документально-
го фильма о жизни и судьбе графа Дмитрия Милютина — самого вы-
дающегося военного министра-реформатора Российской импе-
рии. Картину представят режиссер Элла Аграновская, шеф-редак-
тор журнала «Родина» Игорь Коц. В мероприятии примет участие 
министр культуры Российской Федерации, Председатель Российс-
кого военно-исторического общества Владимир  Мединский.
По окончании показа фильма состоится его обсуждение.
Пресс-показ пройдет в рамках VII онлайн-кинофестиваля «Дубль 
два@» и заседания исторического клуба журнала «Родина».

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

Рикошет Почему человека с бородой не пустили в самолет 

Андрей, простите нас 
Вера Черенева, Иван Петров
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

В
о Внуково с борта само-
лета сняли Андрея Ни-
китина. Его фотогра-
фии облетели Интер-
нет, появились на об-

ложках газет и на экране телеви-
зора после взрыва на перегоне 
петербургского метро. За не-
сколько минут до трагедии Ники-
тин был на «Сенной площади».

Андрей Никитин иногда назы-
вает себя Ильясом. Родился и вы-
рос в Башкирии, потом служил в 
спецназе, несколько лет назад 
принял ислам, отрастил бороду и 
в одежде стал придерживаться 
стиля, характерного для последо-
вателей ислама. Он носит длин-
ные пальто прямого силуэта, тю-
бетейки. Скриншот с записи ка-
мер видеонаблюдения, где изо-
бражен Никитин, всполошил всю 
страну. На него обратили внима-
ние не только блогеры, но и жур-
налисты(!!!), чья обязанность все 
проверять. Как телевизионные, 
так и печатные СМИ растиражи-
ровали его фотографию, сообщив 
на всю страну: этот человек подо-
зревается во взрыве в метро. Уви-
дев себя в новостях, мужчина сам 
пришел в отдел полиции и сооб-
щил, что к случившемуся в метро 
не имеет никакого отношения. 
Полицейские записали его пока-
зания и отпустили, тем более что 
тогда уже прорабатывались вер-
сии о смертнике. Никитин же уле-
тел из Петербурга в Москву, что-
бы оттуда отправиться в Орен-
бург. Но понятно, что людей, уви-
девших на борту самолета чело-
века, фото которого растиражи-
ровано как подозреваемого во 
взрывах в метро, охватил ужас.

На борт самолета, как сообщил 
друг Никитина Расул Тавгитяров, 
Никитина просто не пустили: 
«Представители компании сказа-
ли, что не смогут с ним совершить 
полет. Ему пришлось выйти».

«В сложившейся ситуации со-
трудники полиции были выну-
ждены снять с рейса указанного 
гражданина дабы предотвратить 
возможный конфликт между ним 
и другими пассажирами на борту, 
— рассказал источник «РГ» в по-

лиции. — После претензии к дан-
ному лицу со стороны правоохра-
нительных органов были сняты, и 
он был отпущен. Кроме того, ему 
была оказана помощь в возврате 
потраченных на авиабилет 
средств». 

В авиакомпании корреспон-
денту «РГ» подтвердили факт ин-
цидента.

— Во время подготовки к выле-
ту рейса FV 6751 Москва — Орен-
бург пассажиры на борту самоле-
та сообщили экипажу о том, что 
рядом с ними находится человек, 
который, по их мнению, полно-
стью соответствует описанию че-
ловека, разыскиваемого в связи 
со взрывами в Санкт-Петербурге 
3 апреля 2017 г. В соответствии с 
17-м приложением к Конвенции о 
международной гражданской 
авиации данный пассажир был 
снят с рейса и передан правоохра-
нительным органам, — сообщил 
официальный представитель ави-
акомпании Сергей Стариков.

Источники, знакомые с ситуа-
цией, рассказали «РГ», что инци-
дент произошел уже в момент, 
когда все пассажиры заняли свои 
места, а судно готовилось к взлету. 
Многие ставили вопрос ребром: 
или человек с бородой выходит из 
салона, или рейс отменяется. Ни-
китин принял случившееся стои-
чески и вышел из самолета. После 
этого воздушное судно и пассажи-
ры повторно прошли досмотр, в 

том числе и с помощью кинологи-
ческой службы аэропорта. По сло-
вам Старикова, в самом факте по-
вторного досмотра нет ничего 
особенного, это правила перево-
зок. Даже когда с рейсов снимают 
слишком много выпивших дебо-
широв, самолет все равно прове-
ряют с собаками. В авиакомпании  
также подтверждают, что пасса-
жиру немедленно вернули деньги 
за билет.

Между тем Расул Тавгитяров 
рассказывает, что к Никитину во 
Внуково немедленно приехали 
журналисты, и мужчина срочно 
уехал с аэровокзала на маршрут-
ке. Далее он поехал в Оренбург на 
попутной машине. Сейчас  Анд-
рей не идет на контакт с журнали-
стами, отключил телефон. Через 
приятеля Тавгитярова заявил, 
что из-за внезапно свалившейся 
«славы» его уволили с работы в 
Нижневартовске, где он прожива-
ет. Якобы причиной стал звонок 
от региональных правоохраните-
лей. В СК по Ханты-Мансийскому 
автономному округу «РГ» сказа-
ли, что эти сообщения проверя-
ются. А между тем ГУ МВД по 
Санкт-Петербургу проводит вну-
треннее разбирательство по фак-
ту публикации в СМИ фотогра-
фии предполагаемого организа-
тора взрыва в метро. «Ведется по-
иск того, кто «слил» СМИ фотог-
рафии Никитина», — сказал 
источник в полицейском главке.

ПРАВА И ОБЯЗАННОСТИ

Олег Пантелеев, 
руководитель отраслевого 
агентства «АвиаПорт»: 

— Вообще, авиакомпания не может не-

сти ответственность за действие сво-

их пассажиров — особенно нервных 

или избыточно подозрительных. С 

другой стороны, если не выполнен до-

говор перевозки, авиакомпания все-

такие должна «расплачиваться за по-

ведение своих пассажиров». 

Первый вариант — предоставить пас-

сажиру, которого сняли с рейса, воз-

можность улететь другим бортом. 

Второй вариант —  компенсировать 

ему расходы на билет, что и было сде-

лано в данном случае.

Но надо понимать, что даже если угро-

за оказалась мнимой, экипаж обязан 

исходить из того, что вызвавший подо-

зрения пассажир потенциально опа-

сен. Его в любом случае необходимо 

передать правоохранительным орга-

нам для выяснения всех обстоя-

тельств. 

При этом вряд ли нужно в чем-то обви-

нять пассажиров, которые в ситуации, 

подобной этой, проявили чрезмер-

ную бдительность .  

Подготовила Нина Егоршева
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КОММЕНТАРИИ

БОМБА В НОВОСТЯХ ТОЖЕ РАНИТ
Как отделить повышенную, но необходимую в 

таких случаях осторожность от захлестываю-

щей тревоги, заставляющей нас забывать о не-

обходимом нам всем такте и здравом смысле, на 

эти вопросы отвечают эксперты «РГ».

Сергей Шаргунов, 
писатель, депутат Государственной Думы: 

— Теракт в Петербурге вызвал не только естест-

венные тревогу и бдительность. Петербург-Ле-

нинград показал характер. Ни растерянности, ни 

паники. Только знаменитая ленинградская соли-

дарность и петербургская сдержанность: «Мы 

ленинградцы, мы выстоим». Это достойный от-

вет тем, кто хотел видеть страх и панику.

Есть у людской сверхсобранности и солидарно-

сти и оборотная сторона. История в Москве с 

Андреем Никитиным, принявшим ислам, могла 

произойти и происходила и в Лондоне, и в Пари-

же, и в Брюсселе. Логика страха и бдительности 

диктует и осторожность пассажиров, отказав-

шихся с ним лететь, и перестраховку полиции. 

Убежден, что следствие разберется во всех об-

стоятельствах скандала. Что же касается меня 

лично, я много летаю. И с этим человеком в од-

ном самолете полетел бы. С уважением отно-

шусь к людям разных вер и разных одеяний. Но 

естественную осторожность проявил бы. И это-

му человеку, как я понимаю, неофиту, в своем 

желании демонстрировать атрибутику активно-

го мусульманина стоит все же понимать обстоя-

тельства — где это происходит и в какое время. 

Как и особо бдительным гражданам не стоит за-

бывать: смертник старается быть незаметным, в 

том числе внешне. Вообще, впадать в крайности 

— это инстинктивно отдаляться от сути. А нужен 

трезвый анализ. 

Юрий Кублановский,
поэт:

— Я бдительности обучен с детства, так как родил-

ся в режимном городе. Тогда нас детей учили сыз-

мала: если кто спросит, как пройти на завод, пока-

зывай в противоположную сторону и беги к бли-

жайшему милиционеру… А в данном случае что 

сказать? Все мы в шоке от случившегося теракта 

и потому вполне объяснимая в подобной ситуа-

ции бдительность перерастает порой в «охоту за 

ведьмами». Это отнюдь не наша российская дан-

ность. И США, и в Европе такого рода доноси-

тельство развито еще больше. Я часто бываю во 

Франции, где не понаслышке знают, что такое те-

ракт, и вижу, как парижане дергаются при виде 

людей, одетых специфически… А этот неофит-

мусульманин оказался в ненужном месте в не-

нужный час и претерпевает за свой облик, об-

условленный своим вероисповеданием. Все это 

объяснимо, и все это было бы смешно, если бы не 

было так печально. 

… Грустно мне и от новостной политики наших 

СМИ. Время, когда клики, лайки, эксклюзив под-

талкивают журналиста к непроверенным публи-

кациям, которые могут поломать судьбу, требует 

особого профессионализма. Между тем создает-

ся такая система, когда не до нравственности, не 

до ответственности. Над этим пора задуматься 

журналистам, ведь они отвечают за опублико-

ванные слова и фото. Новость ради сенсации, не-

уважение к людям — с этим надо что-то делать. 

Юрий Михайлов,
издатель, автор исследования 
«Пора понимать Коран»:

— Если человек выглядит активным мусульмани-

ном, это вовсе не значит, что он руководствуется 

бредовыми террористическими идеями. Наобо-

рот, экстремисты стараются не акцентировать 

свою принадлежность к какому-либо религиоз-

ному течению. Если есть задача совершить те-

ракт эффективно, завербованный сделает все, 

чтобы не возбуждать у окружающих страхи, ко-

торые и так витают в обществе. Когда ИГИЛ (за-

прещенная в России организация. — Прим. ред.) 

дает задание своим адептам в Европе «ждать сво-

его часа», им рекомендуется ничем не выделять-

ся среди окружающих. Назвать мимикрию новой 

тенденцией я не могу, поскольку организаторам 

терактов важно не вызовом по отношению к об-

ществу заниматься, а целей своих добиваться. 

Это естественное поведение людей, для которых 

идея фикс — нанести ущерб окружающему гре-

ховному миру, разобраться с «полем ошибок 

Бога», как они полагают. Нравственной пробле-

мы для террориста нет. 

Ислам, будучи религией активного социального 

действия, не имеет сегодня внятно выраженной 

социальной повестки дня нигде в мире. И там, где 

есть социальная несправедливость, возникает 

гремучая смесь настроений: люди хотят что-то 

исправить, при этом руководствуются дикими 

идеями, которые воспринимают как религиоз-

ную истину. Поэтому сколько рамок ни ставь, 

сколько штат спецслужб ни увеличивай, пока 

идеологическое поле не будет выправлено (а это 

огромная работа, она нигде в мире пока не сде-

лана), нам надо думать, как это сделать.

Подготовили Елена Новоселова, 
Владимир Емельяненко, Елена Яковлева

Увидев себя в новостях, Андрей пришел в полицию и сообщил, что к случившемуся в метро не имеет отношения. 

ДОСЬЕ «РГ»

КАК ЭТО УЖЕ БЫЛО
Василий Аксенов, 
писатель (из интервью «РГ» от 13 сентября 2004 года)

…В Штатах после 11 сентября через день или два дня мне надо было лететь в 

Огайо, где должен был выступать в университете с лекцией. Самолет маленький, 

мест на 25—30. Я вошел в салон, там сидели человек 12, из них по крайней мере ше-

стеро выглядели арабскими террористами, хотя на самом деле они были обыкно-

венными студентами. Так может произойти и у нас, в Москве, городе многоэтниче-

ском. С другой стороны, не надо лицемерить. Люди, закутанные в… черные одея-

ния, подлежат проверке, пусть не обижаются... Каждый человек, принадлежащий 

к какому-то обществу, несет за него ответственность. После 11 сентября у нас на 

занятиях в университете в общем не проскальзывала настороженность по отно-

шению к студентам-арабам. Разве что какие-то мелкие эпизоды. Скорее, наобо-

рот. Администрация сразу опубликовала заявление в Интернете… Призвала ни в 

коем случае не проявлять никакой этнической враждебности. А ведь в универси-

тете почти 30 процентов студентов — выходцы с Ближнего Востока, Ирана.
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НОУ-ХАУ

Шведская 
фирма 
чипировала 
работников

ПАЛЕЦ 
ЗАМЕНИТ 
СМАРТФОН

Надежда Ермолаева

БОЛЕЕ ста сотрудников част-
ной шведской фирмы Epicenter 
оказались в буквальном смысле 
под колпаком у своего руковод-
ства. Год назад они разрешили 
администрации компании вжи-
вить чипы в свои руки. И теперь 
абсолютно все данные с чипов, в 
том числе личная информация, в 
режиме онлайн передается руко-
водству компании, которая объ-
единяет под собой сотни малень-
ких фирм и стартапов. Как сооб-
щило агентство AP, к настояще-
му времени пока из двух тысяч 
сотрудников Epicenter чипиро-
ваны более 150 человек. Но с ка-
ждым днем их число продолжает 
расти.

История с чипами началась в 
компании как модный проект 
чуть более года назад. Работни-
кам на общем собрании расска-
зали, что операция по вживле-
нию чипа была практически без-
болезненной. «Грамотные татуи-
ровщики делают быструю под-
кожную инъекцию в зону между 
большим и указательным паль-
цами. Крови при этом нет. Сам 
имплантант похож на аккурат-
ное рисовое зернышко», — сооб-
щил глава компании Патрик 
Мэстертон на презентации. За-
тем он восторженно рассказал, 
что сразу же после операции пе-
ред человеком открываются нео-
бычайные возможности. Только 
одним взмахом чипированной 
руки можно открыть двери, за-
платить за свой обед в столовой 
фирмы, включить факс и при-
нтер, покупать продукты и на-
питки в местных торговых авто-
матах и выполнять множество 
других операций. Больше не 
надо носить при себе ключи, 
банковские карты и нажимать 
кнопки на аппаратуре. После та-
кой презентации десятки со-
трудников с радостью записа-
лись на операцию. «Мне захоте-
лось стать частью будущего», — 
так объяснила свое решение 
25-летняя Сандра Хаглоф журна-
листам.

Администрация Epicenter не 
скрывает своих планов чипиро-
вать всех своих работников.  
«Мы надеемся, что вскоре чипы 
если не заменят людям смартфо-
ны, то станут прекрасным их до-
полнением. Электронные им-
планты способны хранить массу 
информации — контакты, паро-
ли, номера банковских карт. Они 
также научатся взаимодейство-
вать с мобильными приложения-
ми», — заявили руководители 
компании. Однако при этом они 
не стали распространяться на 
тему того, могут ли новые техно-
логии угрожать частной жизни 
сотрудников. Ведь нельзя забы-
вать, что вся информация о дей-
ствиях чипированных людей по-
ступает в распоряжение админи-
страции компании. Как сообщи-
ла AP, с помощью чипов можно 
отслеживать передвижения че-
ловека, его финансовые траты, 
подглядывать за его социальны-
ми сетями в Интернете и даже 
читать его переписку по телефо-
ну или в электронной почте.

Тем не менее шведы относят-
ся к риску оказаться под колпа-
ком у начальства с юмором, по-
лагая, что могут с легкостью из-
бавиться от чипа, если тот будет 
мешать личной жизни. Тем не 
менее на всякий случай некото-
рые чипированные сотрудники 
Epicenter свели к минимуму ис-
пользование чипа во внерабочее 
время.  Справедливости ради 
стоит отметить, что сам глава 
шведской компании один из пер-
вых сделал себе операцию по 
вживлению чипа и не побоялся 
подключить его ко всем доступ-
ным современным компьютер-
ным технологиям. 

Выборы Во Франции прошли теледебаты всех кандидатов в президенты

Кто на новенького?
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Т
акого во Франции еще 
не было. В  теледебатах 
в преддверии первого 
тура президентских 
выборов во Франции, 

намеченного на 23 апреля, при-
няли участие все 11 политиков, 
которые претендуют на высший 
государственный пост.

Во-первых,  это пятерка кан-
дидатов, имеющих, если верить 
прогнозам, более или  менее ре-
альные шансы на победу. В их чи-
сло входят лидер  движения «На 
марше» Эмманюэль Макрон, 
глава «Национального фронта» 
Марин Ле Пен, представитель  
партии «Республиканцы», быв-
ший премьер-министр Франсуа 
Фийон, серьезно укрепивший 
свои позиции выдвиженец лево-
го объединения «Непокоривша-
яся  Франция» Жан-Люк Мелан-
шон и  сильно сдавший в послед-
ние две недели победитель прай-
мериз правящей Соцпартии Бе-
нуа Амон, поддержать которого  
отказались многие  «розовые 
слоны», как здесь называют ие-
рархов-социалистов, в том числе 
Манюэль Вальс, до недавнего 
времени глава правительства.

Ну и, во-вторых, «малые кан-
дидаты», получившие возмож-
ность потягаться силами с тяже-
ловесами, правда,  с весьма ил-
люзорной перспективой добить-
ся  более или менее значимого 
результата: их  избирательный 
рейтинг  колеблется  по нисходя-
щей от трех-четырех процентов 
до  нескольких десятых процен-
та. Трансляция дебатов велась 
двумя национальными телекана-
лами BFMTV и  CNews, а также 
радиостанцией  RMC из студии, 
специально оборудованной  для 
этого случая в одной из зон дело-
вой активности под Парижем. 
Причем в целях безопасности ее  
точное месторасположение  
было устроителями засекречено.

Хотя предполагалось, что те-
матика дебатов будет сосредото-
чена исключительно на внутрен-
ней тематике, такой как заня-
тость,  система социального 
обеспечения. Кандидаты, а на 
каждого приходилось  примерно 
17 минут эфирного времени, 
много внимания уделили вопро-
сам безопасности и борьбы с 
терроризмом. Наиболее жестко  
выступила глава Нацфронта Ма-
рин Ле Пен. «Для того чтобы эф-
фективно противостоять ислам-
ским радикалам, Франция долж-
на  в обязательном порядке  вер-
нуть контроль над своими грани-
цами. Только таким образом 
можно воспрепятствовать про-
никновению террористов, кото-
рые, в частности, совершили в 
концертном зале «Батаклан»  са-
мую настоящую бойню», — зая-
вила она. 

Приоритетом назвал  борьбу 
с международным терроризмом 
и кандидат Соцпартии Бенуа 

Амон. О непроходящей  террори-
стической угрозе  также упомя-
нул  один из  фаворитов прези-
дентской гонки Эмманюэль Ма-
крон. По его словам,  недавние 
события сначала в Лондоне, а за-
тем в Санкт-Петербурге тому 
трагические подтверждения. В 
то время как Макрон поддержал 
участие Франции в боевых дей-
ствиях по искоренению очагов 
терроризма в составе нынешней 
международной коалиции  в Си-
рии и Ираке,  Франсуа Фийон за-
явил, что Франция должна вы-

ступить с инициативой создания 
«мирового антитеррористиче-
ского альянса» с несомненным  
привлечением в него России. Се-
рьезные разногласия среди 
участников дебатов вызвала те-
матика европейского строитель-
ства.  Кандидат от «Непокорив-
шейся Франции» Жан-Люк Ме-
ланшон заявил, что Франции  
следует выйти из основных дого-
воров ЕС, ибо они мешают стра-
не нормально развиваться, про-
водить реформы в интересах ее 
граждан. Вместо запланирован-

ных трех часов дебаты длились 
все четыре. Спустя полчаса по-
сле их завершения агентство 
Elabe обнародовало результаты 
опроса телезрителей. По этим 
данным, 25 процентов францу-
зов наиболее убедительным при-
знали харизматичного трибуна 
Жан-Люка Меланшона. На вто-
ром месте оказался Эмманюэль 
Макрон с 21 процентом, а за ним 
следуют «республиканец» Фран-
суа Фийон и  Марин Ле Пен. Ока-
жут ли дебаты столь необычного 
формата влияние  на итоги выбо-
ров?  Как считают обозреватели, 
вряд ли. По большому счету  все 
фавориты проявили себя вполне 
достойно, и, защищая тот или 
иной пункт  избирательной про-
граммы, за словом в карман не 
лезли. Что касается «малых» 
кандидатов, то их теперь знают 
миллионы французов,  которые  
провели вечер и часть ночи пе-
ред  телеэкранами.

Акцент

  25 процентов французов 
наиболее убедительным при-
знали Жан-Люка Меланшона

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

КИТАЙ 
ОСТОРОЖНИЧАЕТ
НА ЭТОЙ неделе президент США Дональд Трамп встре-
чается во Флориде с председателем КНР Си Цзиньпинем. 
Это наиболее важные переговоры из всех, что до сих пор 
вел новый хозяин Белого дома. С одной стороны, потому 
что Америка и Китай — две крупнейшие экономики мира, 
которые, как предполагается, будут диктовать будущую 
расстановку сил. С другой — потому что Трамп построил 
избирательную кампанию на постоянных упреках в 
адрес Пекина за нечестную конкуренцию и обещаниях 
прижать Китай к ногтю. Уже избравшись, нестандартный 
республиканец усомнился в целесообразности политики 
«одного Китая», чем привел в ужас дипломатов, и про-
должил заявлять о том, что заставит КНР пересмотреть 
принципы торговой политики в выгодную для американ-
цев сторону. Правда, постепенно риторика стала более 

осмотрительной, а 
сам факт встречи 
свидетельствует о 
том, что идти в кава-
лерийскую атаку Ва-
шингтон пока не со-
бирается.

Американо-ки-
тайские отношения 
—` яркий пример ди-
алектической слож-
ности современного 
мира, нелинейности 
происходящих про-
цессов. Теснейшая 

экономическая взаимозависимость в сочетании с расту-
щей и все более очевидной геополитической конкурен-
цией образуют неразрывный симбиоз. На деле он не 
слишком устраивает обе стороны, но непонятно, как из 
него выбираться без серьезного урона и тем, и другим. 

С американскими выборами-2016 в Китае связывали 
надежды, поскольку отношения с администрацией Бара-
ка Обамы откровенно не задались. В Пекине, кажется, 
так и не поняли, чего хотел Обама. Начинал он вроде бы с 
намерением упрочить связи и вывести их на новый уро-
вень. В результате получился «поворот в Азию» с не-
скрываемо антикитайским военно-политическим под-
текстом и попытка создать Транстихоокеанское пар-
тнерство под лозунгом «не позволим Китаю писать пра-
вила мировой торговли». Предшественник Обамы 
Джордж Буш-младший прошел противоположный путь — 
от воинственных заявлений к глубокому финансово-эко-
номическому сотрудничеству, которое и определяло 
сущность отношений. 

Конечно, важнейшим фактором стал мировой кризис, 
вспыхнувший осенью 2008 года, как раз на грани между 
временем Буша и Обамы. Он показал, что глобальная 
экономическая модель, во многом основанная на симби-
озе американской и китайской экономик, уязвима и ко-
нечна. И заставил обе стороны задуматься о целесоо-
бразности ее сохранения и укрепления. Первыми заду-
мались в Пекине, где зазвучали рассуждения о необходи-
мости отказа от опоры на экспорт и ориентации на вну-
тренний рынок. Тогда же Китай отклонил неформальное 
предложение насчет «большой двойки» глобального 
американо-китайского «кондоминиума» по управлению 
миром. Отклонил по понятным причинам — в предлагав-
шейся схеме КНР предлагалось брать на себя больше от-
ветственности в обмен на некие четко не сформулиро-
ванные дополнительные права. 

Вскоре после этого начался «поворот в Азию», за ко-
торым угадывалось почти нескрываемое сдерживание 
Китая. Рвать взаимозависимость никто не решался и не 
собирался, однако ощущение того, что «золотая эра» ми-
новала, только крепло. 

Трамп, как и в ряде других случаев, — не антипод Оба-
мы, а его развитие, несмотря на диаметральную ритори-
ку. Просто вслед за Пекином Вашингтон тоже готов при-
ступить к демонтажу модели, что обеспечивала прежний 
тип стабильности. Трамп пришел к власти под антигло-
балистскими лозунгами, которые в немалой части озна-
чали антикитайскость. Теперь уже в Америке озаботи-
лись внутренним рынком в смысле возврата произ-
водств. Так что на деле речь идет о том, каким образом 
будет меняться эта самая схема взаимозависимости — 
резко или эволюционно. 

В резком обрубании никто не заинтересован, по-
скольку издержки для обеих сторон будут огромные. Но 
эволюционность труднодостижима. Стилю Трампа она 
вообще несвойственна, а китайцы настолько осторож-
ны, что эффект может оказаться противоположным. 
Вместо своевремен-
ного мягкого демон-
тажа — откладыва-
ние до последнего, а 
потом-таки обвал 
под воздействием 
накопившихся не-
разрешенных проти-
воречий. В общем, 
сценарий открытый. 

Двойственность 
ситуации была за-
метна на ежегодном 
российско-китай-
ском диалоге Вал-
дайского клуба, ко-
торый только что за-
вершился в Москве. Хотя один из китайских участников 
напомнил высказывание Мао Цзэдуна о том, что сущ-
ность американского империализма не меняется никог-
да, Китай явно не хочет резких изменений. Как и год на-
зад, китайские коллеги более чем сдержанно реагирова-
ли на разговоры о возможном альянсе с Россией, впро-
чем, стоит обратить внимание, что эти разговоры ведут-
ся сейчас более активно, чем прежде. Что свидетельству-
ет не столько о приближении перспективы альянса, 
сколько о постепенном реальном сближении. 

Китай сегодня, если судить по настрою гостей, насто-
рожен и напряжен. Чем больше ему прочат мировое ли-
дерство, тем настойчивее Пекин открещивается от такой 
идеи, но, кажется, к ней постепенно все-таки привыкает. 
Пока что у КНР очень масштабных идей (как инициатива 
«Один путь — один пояс») больше, чем понимания, каким 
образом их реализовать. Пожалуй, главное, в чем совпа-
ли российские и китайские ораторы, заключается в сле-
дующем: у отношений Москвы и Пекина должна быть 
своя самостоятельная логика и повестка, не зависящая 
от того, что и как будет делать Вашингтон. С этим не спо-
рил никто.

Дональд Трамп 
построил свою 
избирательную 
кампанию 
на обещаниях при-
жать Китай к ногтю

Стилю нового 
президента США 
эволюционность 
вообще несвойст-
венна. Китай сегод-
ня насторожен 
и напряжен

Рукой с чипом 
можно открыть 
двери, оплатить 
обед 

КОМПЕТЕНТНО

Бруно Котрес, 
профессор Парижского 
института политических 
исследований (Science-Po):

— То, что Жан-Люк Меланшон  выгля-

дел  ярче, чем другие участники деба-

тов, меня ничуть не удивляет. Он пре-

красный полемист. К тому же Мелан-

шон активно использует ресурсы Ин-

тернета - это помогло ему поднять 

рейтинг примерно до 15 процентов.  

Он, как свидетельствуют опросы,  

обошел кандидата от Соцпартии Бе-

нуа Амона и занял в списке преферен-

ций избирателей четвертое место, но 

это предел.  В «тройку» фаворитов, по 

моему убеждению,  Меланшон не по-

падет.  Не будем забывать, что в  на-

шем политическом спектре он и его 

движение «Непокорившаяся Фран-

ция» относятся к крайне левым, а им 

еще ни разу не удавалось пробиться в 

финал схватки за Елисейский дворец.

КСТАТИ

В этом году бельгийская компания 

Newfusion также заменила рабочие 

электронные бейджи на подкожные 

микрочипы. Руководство предложи-

ло сотрудникам два варианта на вы-

бор: вживить чип под кожу либо пос-

тоянно носить на руке кольцо с элек-

тронным устройством. Микрочип, 

стоимость каждого чуть больше 100 

евро, может открывать двери в офисе, 

снимать блокировку с компьютера и 

другой оргтехники.

Мир без правил

Федор Лукьянов
директор по исследованиям 
Валдайского клуба
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Миллионы французов провели вечер и часть ночи перед телеэкранами, наблюдая за первыми дебатами кандидатов в президенты.

КОНФЛИКТ «Брекзит» вызвал бурные дискуссии в Европарламенте

Британцев оставят без сладкого
Ариадна Рокоссовская

В 
среду Европарламент после 
бурной дискуссии принял 
резолюцию, в которой опре-

делены условия, на которых депу-
таты одобрят соглашение о выхо-
де Британии из Евросоюза. В ходе 
дебатов европейцы призывали 
политиков Альбиона не вытаски-
вать изюм из пирога, а британцы 
грозились отказаться от бельгий-
ского шоколада. В одобренном 
парламентариями документе 
они, как и главы стран — членов 
ЕС, требуют, чтобы Лондон вы-
полнил все свои финансовые обя-
зательства, а также обеспечил 
права трудовых мигрантов из 
других стран союза. 

«Британцы думают, что смо-
гут просто взять и выбрать то, 
что им нравится, а все остальное 
отбросить. Нет уж. Не может 
быть так, что страна, которая вы-
ходит из Евросоюза, окажется в 
лучших условиях, чем те, кото-
рые в нем остаются», — сказал 
глава крупнейшей в Европарла-
менте Европейской народной 
партии Манфред Вебер. Он также 
обратился к двум государствам, 
которые имеют территориаль-
ные споры с Британией: «Испан-
цам и ирландцам я хотел бы ска-
зать следующее: в этот раз вы в 
другой ситуации, вам не придет-
ся самим защищать свои интере-
сы в отношении Лондона». После 
того как все желающие выска-
зать свои претензии Соединен-
ному Королевству выступили, 
слово взял главный вдохновитель 
«брекзита» британец Найджел 
Фарадж. Он сообщил коллегам по 

Европарламенту, что очень рад, 
что британцы «наконец-то будут 
независимой, демократической 
и самоуправляемой нацией». А 
финансовые претензии со сторо-
ны остающихся стран ЕС он, к не-
довольству председателя Евро-
парламента Антонио Тайани, на-
звал мафиозным подходом. «Вы 
говорите нам, что мы должны за-
платить 52 миллиарда фунтов? 
Эта сумма высосана из пальца! 
Вы требуете у нас выкуп?» — во-
прошал Фарадж. Он также на-
помнил коллегам, что за предела-

ми Евросоюза также есть жизнь и 
британцы не обязаны ездить на 
немецких машинах, пить фран-
цузские вина и есть бельгийский 
шоколад. «85 процентов мировой 
экономики находится вне ЕС», — 
заявил он. В резолюции также го-
ворится, что если достичь такого 
соглашения в течение двух лет не 
удастся, 30 марта 2019 года Сое-
диненное Королевство автомати-
чески покинет ЕС без какого-ли-
бо соглашения, что ударит по 
карманам как британцев, так и 
остальных европейцев. 

Но больше всех остающихся в 
ЕС стран из-за выхода Великоб-
ритании пострадает Польша. 
Агентство Bloomberg сообщает: 
«Сложно придумать худший мо-
мент для «брекзита», с точки зре-
ния Польши. Ее националистиче-
ски настроенное правительство в 
Брюсселе все больше скатывает-
ся в изоляцию, а тем временем 
удержание нынешнего уровня 
развития польской экономики 

находится в прямой зависимости 
от европейских фондов». Напом-
ним, что Польша по-прежнему 
является крупнейшим бенефици-
аром фондов, финансирующихся 
из бюджета Евросоюза. Вклад Ве-
ликобритании в общеевропей-
ский бюджет 2014—2020 годов — 
около 10 миллиардов евро еже-
годно. А на польские нужды в этот 
период, по данным пресс-службы 
правительства страны, европей-
цами отведено 72,9 миллиарда 
евро. Но в 2019 году Соединенное 
Королевство покинет союз, и уже 
следующий финансовый доку-
мент будет планироваться исходя 
из возможностей оставшихся 27 
государств. Что получит в буду-
щем Польша, учитывая стропти-
вую позицию ее премьер-мини-
стра Беаты Шидло на последних 
саммитах ЕС, — большой вопрос. 
Но, судя по тому, что на саммите 
9—10 марта в Брюсселе, загово-
рив о своих «принципах», она 
услышала от президента Фран-
ции Франсуа Олланда: «У вас 
принципы, а у нас структурные 
фонды», терпение европейских 
лидеров, чьи страны вкладывают 
б ол ь ш е  в с е го  ф и н а н с о в ы х 
средств в общий бюджет, на исхо-
де. Агентство напомнило, что с 
момента вступления в ЕС в 2004 
году для Польши предназначили 
250 миллиардов евро финансо-
вой поддержки в виде разного 
рода дотаций. Доход ее жителей 
за это время увеличился в два 
раза, но тем не менее польское 
правительство постоянно обви-
няет Брюссель в покушении на 
суверенитет страны и стремится 
к ослаблению Евросоюза. 
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Ради выхода из ЕС британцы гото-
вы отказаться от бельгийского 
шоколада.  
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ФЕСТИВАЛЬ

Докфильмы 
из Италии 
в Третьяковке

ХУДОЖНИКИ 
И ГЕНЕРАЛЫ

Александр Нечаев

В МОСКОВСКОМ киноцентре 
«Октябрь» прошла церемония 
открытия N.I.C.E. — фестиваля 
итальянского кино, ставшего 
уже традиционным. Шутка ли — в 
2017-м году киносмотр картин, 
произведенных на Апеннинском 
полуострове, проходит в россий-
ской столице уже в двадцатый 
раз. По случаю круглой даты ор-
ганизаторы фестиваля не только 
максимально разнообразили 
программу, но и приспособили 
для кинопоказа новые площад-
ки. На сей раз – Инженерный 
корпус Третьяковской галереи.

Именно там 6 апреля состоит-
ся показодного из главных филь-
мов N.I.C.E. – документальной 
ленты «Сегантини: возвращение 
к природе» Франческо Феи. Как 
видно из названия, фильм посвя-
щен Джованни Сегантини — ита-
льянскому живописцу XIX века, 
имя которого в России неспециа-
листам практически неизвестно. 
Однако Сегантини оставил замет-
ный след в европейской живопи-
си, которая во  второй половине 
XIX века превратилась в настоя-
щий бурлящий котел различных 
школ, стилей и направлений. В 
этом котле рождался новый язык 
искусства, благодаря которому 
стал возможен, например, рус-
ский авангард. Сегантини вряд ли 
можно назвать прямым предком 
кого-то из знаменитых авангар-
дистов. Однако на примере эво-
люции его живописи Феи демон-
стрирует путь живописного 
искусства позапрошлого века: от 
реалистических пейзажей к яр-
ким экспериментам с перспекти-
вой и цветом (Сегантини в какой-
то момент увлекся пуантилиз-
мом), от постимпрессионизма к 
символизму с глубоким религи-
озно-философским подтекстом.

Главная ценность фильма Феи, 
впрочем, не образовательная, а 
биографическая. Перед нами — 
образец интимной биографии. В 
игровых эпизодах (есть здесь и 
такие) фрагменты из писем ху-
дожника зачитывает актер Фи-
липпо Тими. Периодически в ка-
дре появляется внучка живопис-
ца (зовут ее, к слову, Джоконда)и  
делится своими воспоминания-
ми о деде. Эти сцены в фильме по-
ражают больше всего — оказыва-
ется, вторая половина XIX века, 
изрядно мифологизированная и 
сама по себе превратившаяся в 
артефакт, до сих пор — пусть и из 
вторых рук — может быть воскре-
шена. В конечном счете, «Сеган-
тини» — свидетельство неразрыв-
ной связи времен и поколений, 
которое служит демонстрацией 
избитого тезиса о том, что жизнь 
коротка, а искусство вечно.  

Другой фильм программы по-
кажут в Третьяковке на следую-
щий день, 7 апреля. «Если бы я 
только был тем воином» 29-лет-
него режиссера Валерио Чириачи 
тоже в каком-то смысле о связи 
времен — в ином контексте. В 2012 
году власти итальянского городка 
Аффиле открыли памятник Ру-
дольфу Грациани, генералу эпохи 
Муссолини, который возглавлял 
эфиопскую кампанию Италии в 
1935 году. Муниципалитет не 
смутило, что имя Грациани фигу-
рирует в списке военных преступ-
ников. Многочисленная эфиоп-
ская община Италии (фильм Чи-
риачи фиксирует и эту сторону 
европейской реальности — рост 
количества мигрантов) возмути-
лась, начались протесты. Фильм 
не ударяется в полемику о том, 
нужно ли увековечивать любую 
память, но рисует портрет кол-
лективного бессознательного, в 
котором фантомы прошлого — для 
кого-то страшные, для кого-то ге-
роические — оживают и принима-
ют формы монументов. 

Фестиваль нового итальян-
ского кино продлится в Москве 
до 9 апреля. 

О лучших кинопремьерах 
читайте на сайте 
rg.ru/culture

«Полдень в Альпах» — зрелая рабо-
та Джованни Сегантини, фильм о 
котором покажут в рамках N.I.C.E.

Из первых уст Британский писатель Дональд Рейфилд представил 
в Москве книгу об истории Грузии

Ключ 
к очарованной стране

Екатерина Забродина

А
втор нашумевшей би-
ографии «Жизнь Ан-
тона Чехова», британ-
ский литературовед, 
профессор русской и 

грузинской филологии Дональд 
Рейфилд представил в Москве но-
вую книгу. На этот раз — об исто-
рии Грузии. Труд под названием 
«Грузия. Перекресток империй. 
История длиной в три тысячи 
лет» вышел в издательстве «Аз-
бука-Аттикус». Почему Грузия 
похожа на «очарованного стран-
ника», с чего началось взаимное 
тяготение русской и грузинской 
культур, может ли британец по-
нять кавказские тосты — об этом 
писатель поговорил с обозрева-
телем «РГ».

Насколько вы старались быть 
объективным?
ДОНАЛЬД РЕЙФИЛД: Старался не быть 
слишком субъективным. Я пони-
мал, что надо осторожно присту-
пать к такой сложной теме, как 
многовековые отношения Рос-
сии и Грузии. Это все равно что 
говорить с мужем о жене, с кото-
рой он развелся. Я хотел писать 
как лечащий врач, при этом мне 
было важно найти свою интона-
цию для российского читателя.  

Для русского человека интерес 
британца к Грузии кажется чем-
то экзотическим. Ваши соотече-
ственники что-нибудь знают об 
этой стране?
ДОНАЛЬД РЕЙФИЛД: Очень мало. У ан-
гличан все меньше и меньше лю-
бопытства насчет других стран. 
Вот когда у нас была империя, все 
ужасно интересовались любой 
территорией, которую можно за-
воевать (смеется). Теперь в Бри-
тании почему-то стало модным 
читать про Скандинавию: чем 
темнее и холоднее — тем лучше! 
Хотя те, кому удается доехать до 
Грузии, попадают под ее очарова-
ние. Для нас грузинская культура 
тостов — настоящая экзотика. 

Свой рассказ вы как раз начина-
ете с легенды о том, как прекра-
сный грузинский тост поднялся 
в небо и дошел до слуха Создате-
ля — и тогда Господь отдал грузи-
нам самый красивый кусок зем-
ли. Ваше знакомство с Грузией 
тоже началось с застолья?
ДОНАЛЬД РЕЙФИЛД: Скорее, с архи-
вов! В молодости я изучал рус-
ский язык, увлекся Лесковым, 
потом открыл для себя Чехова. В 
Грузию я впервые попал в 1973 
году. В тбилисском Литератур-
ном музее хранились материалы 
о переписке русских поэтов с 
грузинскими. Но их мне так и не 
показали: то заведующая заболе-
ла, то ключ потерялся. Потом ста-
ло ясно, что из ЦК запретили что-
либо показывать этому англича-
нину. Тогда я перевелся на кафе-
дру грузинского языка. Грузинам 
как раз понадобился специалист 
из капстраны, чтобы перевести 
на английский Важа Пшавелу. С 
тех пор меня всосало в Грузию.

Удалось ли вам отыскать какую-
то закономерность в грузинской 
истории?
ДОНАЛЬД РЕЙФИЛД: Грузия стоит на 
перекрестке, однако это не слиш-
ком хорошее место. Грузинские 
правители жаловались: на север 
пойдешь — попадешь в лапы го-
лодных волков («лезгинцев»), с 
другой стороны окружают змеи 
(турки) и свирепые львы (иран-
цы). Грузины хорошо изучают 
врагов, но бывают слишком до-
верчивы к друзьям. В 13 веке ца-
рица Русудан просит Папу Рим-
ского прислать на помощь 20 ты-
сяч воинов, чтобы помочь Грузии 
защититься от монголов. Папа 
отвечает: мы вам очень сочувст-
вуем и пришлем шесть миссионе-
ров. С другой стороны, грузины 
умели воспользоваться властью 
врага. В 17 веке в иранских про-
винциях сидели грузинские гу-
бернаторы, а мать и половина 
жен шаха были грузинками. Не-
которые цари охотно переходили 
в мусульманство. На это не согла-

шался Эреклэ, который сделал 
ставку на Георгиевский трактат с 
Россией.

Был ли у грузин, которым угро-
жали османы и персы, хотя бы 
крошечный шанс сохранить су-
веренитет в тех «геополитиче-
ских» условиях?
ДОНАЛЬД РЕЙФИЛД: Боюсь, положе-
ние было безнадежным. Уж очень 
грузины раздражали иранцев. В 
1812 году между британским по-
сланником в Тегеране и персид-
ским чиновником происходит 
разговор. Британец недоумевает, 
почему иранцы тоскуют по Гру-

зии, в сражениях с которой они 
пролили столько крови. И полу-
чает блестящий ответ: «Эта стра-
на дает мало пользы, но очень 
украшает».

Вы пишете, что под персидским 
влиянием в придворную жизнь  
Грузии вошла особая восточная 
сентиментальность, которая 
вполне уживалась с «макиавел-
лиевскими обычаями Закавка-
зья». Грузинские правители че-
рез одного были поэтами, прямо 
специализация у них такая! 
ДОНАЛЬД РЕЙФИЛД: Давид Строитель 
писал стихи во время военных 
походов — и весьма неплохие. 
Многие правители к концу жизни 
уходили в монастырь и там тво-
рили — для собственной славы 
или утешения.

В XX веке мы тоже знаем прави-
теля из Грузии, который «гре-
шил» поэтическими опытами. А 
насколько Сталин был именно 

грузинским правителем, «крем-
левским горцем»?
ДОНАЛЬД РЕЙФИЛД: Он очень хорошо 
знал грузинскую историю и, мне 
кажется, брал для себя примеры 
из нее. Царь Теймураз Первый 
жертвовал собственными детьми 
ради политической выгоды и из 
мнительности хотел убить своего 
лучшего генерала. Беспощад-
ность, готовность менять рели-
гию и союзы — похоже, Сталин 
хорошо изучил опыт прошлого. 
Но самое поразительное заклю-
чается в том, что сам он, видимо, 
не считал себя грузином. Я гово-
рил с историками из Грузии, ко-

торые бывали на приеме у Стали-
на. И Сталин жаловался: «Эти 
русские ничего не понимают, и 
вы, грузины, тоже». 

Недавно завершились москов-
ские гастроли театра марионе-
ток вашего друга Резо Габриадзе. 
И в Москве, и в Тбилиси он оди-
наково любим. Быть может, в 
России потому так ждут Резо, 
что он дает нам возможность за-
ново осмыслить прошлое. Хотя 
Габриадзе говорит не о полити-
ке, а о любви.
ДОНАЛЬД РЕЙФИЛД: Его тематика не 
остро грузинская. Поэтому он 
понятен далеко за пределами 
своей страны. «Сталинград» 
имел огромный успех в Лондоне, 
в Эдинбурге, а еще во Франции и 
Америке. У Габриадзе тесные свя-
зи с Россией, и вместе с тем он че-
ловек мира. Но, конечно, какие-
то вещи, юмор могут оценить 
только русские или грузины.

Правда, что Резо сделал куклу 
Дональда Рейфилда?
ДОНАЛЬД РЕЙФИЛД: Да-да, правда! Ку-
клу он делал в мое отсутствие, но 
уловил характер и черты. И те-
перь я вишу у себя на стене, как 
портрет Дориана Грея!

Из вашей книги могла бы выра-
сти еще целая книга — о том, как 
встретились русская культура и 
грузинская и что из этого вышло. 
А когда началось это взаимное 
проникновение?
ДОНАЛЬД РЕЙФИЛД: В эпоху намест-
ничества — под графом Воронцо-
вым, князем Барятинским, вели-
ким князем Михаилом Николае-
вичем. Эти правители искренне 
любили грузин, брали уроки гру-
зинского языка.  Все они мечтали 
обустроить вверенные им земли. 
Правда, с дорогами никак не по-
лучалось. Зато с оперным теа-
тром, который Воронцов открыл 
в Тбилиси, дело пошло куда луч-
ше. Первый кавказский намест-
ник выписал в Грузию итальян-
ских певцов и танцовщиков, ди-
рижера, и восприимчивые к му-
зыке грузины ужасно это дело 
полюбили. Говорили, что своим 

театром Воронцову удалось раз и 
навсегда отвлечь грузин от анти-
русских заговоров. Это единст-
венный иностранный правитель, 
которому в Грузии поставили па-
мятник.

Но попадались и другие намест-
ники вроде Муравьева, который 
театр закрыл, итальянских му-
зыкантов заменил полковым ор-
кестром. И вообще к ужасу гру-
зин ходил из своего дворца в 
баню совершенно голым! 
ДОНАЛЬД РЕЙФИЛД: Муравьев был 
персонаж в духе Салтыкова-Ще-
дрина, но он надолго и не задер-
жался в Грузии. Каждый новый 
наместник пытался предпринять 
что-то полезное. Не все экспери-
менты удавались. Но в сфере об-
разования были несомненные 
успехи.

Александр Барятинский, верив-
ший в силу просвещения, заду-
мал в Грузии небывалый экспе-
римент — вырастить поколение 
порядочных чиновников! Кажет-
ся, русские наместники чувство-
вали себя «садовниками», а Гру-
зию видели эдаким садом, где на 
благодатной почве может взойти 
русская мечта...
ДОНАЛЬД РЕЙФИЛД: Их усилия прине-
сли вполне реальные плоды: поя-
вилось целое поколение прекра-
сно образованных грузин, узнав-
ших европейскую культуру. Гру-
зинские интеллигенты стали 
инициаторами национального 
возрождения 1860—70-х годов. 
Поразительно, что они не думали 
о каком-то восстановлении неза-
висимости, но мечтали жить в 
прогрессивной России. Но после 
революции старая Россия пере-
стала существовать, при этом 
культурные связи не оборвались. 
В 1919-м и 1920 году, когда в Мо-
скве расстреливали, в Грузии еще 
можно было жить, и Тбилиси был 
маленький Париж.

Мало кто из русских поэтов про-
шел мимо грузинских перево-
дов. Мандельштам считал, что 
грузинская поэзия обольстила 
русских людей своей «любовно-
стью» и «пиршественной пьяно-
стью, в которую погружена душа 
народа».
ДОНАЛЬД РЕЙФИЛД: Раньше русские 
поэты лазили по Альпам, а когда 
границы закрылись — стали ла-
зить по Кавказу. Ни Пастернак, 
ни Заболоцкий не знали ни слова 
по-грузински. Но грузины очень 
хотели, чтобы их переводили, и 
делали прекрасные подстрочни-
ки. Порой переводить грузин 
было все равно что переводить 
самих себя. Грузия, и правда, 
умела очаровывать. Но я бы на-
звал ее саму очарованной стра-
ной. В повести Лескова «Очаро-
ванный странник» главному ге-
рою снится монах, который пред-
сказывает: «Ты будешь много раз 
погибать, пока не придет твоя на-
стоящая погибель». И в конце 
этой повести странник все еще 
жив. Такова и Грузия, которая 
много раз возрождалась и, может 
быть, до сих пор ищет свой путь.

Акцент

 Почти каждый из русских 
наместников пытался сделать 
в Грузии что-то полезное

Дональд Рейфилд: Я хотел писать о Грузии как лечащий врач, при этом мне было важно найти свою интонацию 
для российского читателя.

Мандельштам писал, что Грузия 
обольстила русских поэтов своей 
«пиршественной пьяностью».

МУЗЫКА Вашингтонский 
Национальный оркестр 
выступил в Москве

Реквием 
от Шостаковича

Ирина Муравьева

КОНЦЕРТЫ Вашингтонского национального симфони-
ческого оркестра в Москве и в Петербурге — оммаж к 
90-летию Мстислава Ростроповича, руководившего NSO 
с 1977 по 1994 годы. Именно с вашингтонцами в 1990 
году Ростропович вернулся на родину, выступив с орке-
стром в Москве и Ленинграде. А осенью 1993 года впер-
вые в истории играл с NSO на Красной площади. Вашин-
гтонцы исполнили тогда под стенами Кремля Увертюру 
Чайковского «1812 год» — с «живыми» колоколами и ар-
тиллерийским залпом. 

Сам факт визита американского оркестра в Москву — 
событие сегодня не только музыкального ранга. Послед-
ний раз заокеанский коллектив играл в Москве в 2012 
году: это был Чикагский симфонический оркестр под ру-
ководством Риккардо Мути, посвятивший тогда один из 
своих концертов памяти Мстислава Ростроповича. Чи-
кагцы исполняли Пятую симфонию Дмитрия Шостако-
вича, которую, к слову, Ростропович, когда возвращался 
в Россию, играл в тех исторических концертах с Вашин-
гтонским оркестром. Рональд Рейган называл Ростропо-
вича «славой Америки», имея в виду тот вклад, который 
музыкант, выслан-
ный из СССР, внес в 
культуру Соединен-
ных Штатов. 17 лет 
его работы с вашин-
гтонским NSO стали 
временем, когда ор-
кестр освоил огром-
ный и новый для 
себя репертуар. Вме-
сте они сыграли око-
ло пятисот парти-
тур, в числе которых 
была и русская му-
зыка, и мировые 
премьеры, и целый корпус сочинений ХХ века. Вашин-
гтонский оркестр исполнял мировые премьеры парти-
тур Витольда Лютославского, Кшиштофа Пендерецкого, 
Анри Дютийе, Второй симфонии Вячеслава Артемова, 
«Стихиры на 1000-летие крещения Руси» Родиона Ще-
дрина и многих других.  

На фестивале Мстислава Ростроповича в Москве и 
Петербурге вашингтонцы предстали в разностильном 
репертуаре — Шуберт, Элгар, Пиккер, Шостакович, про-
демонстрировав в двух программах свои безусловные 
исполнительские достоинства — культуру звука, сбалан-
сированную динамику, абсолютные качества ансамбля — 
слитность, целостность, ясное звучание оркестровой 
ткани (дирижер Кристоф Эшенбах). Но впечатление от 
сыгранных оркестром программ было неоднородным. 
Оба концерта открывались небольшим опусом амери-
канского композитора Тобиаса Пиккера Old and Lost 
Rivers («Старые и затерянные реки»), прозвучавшим 
протяжным Lento, словно синтезировавшим малеров-
ские адажио и медленные вступления из музыки к голли-
вудскому кино — с «капающими» звуками челесты и бес-
конечным искусным легато струнных, текучим и ров-
ным по звуку. Однако Первый виолончельный концерт 
Шостаковича в исполнении Алисы Вайлерштайн прозву-
чал дискуссионно: тщательно выделанный, сыгранный 
аккуратным, почти бисерным звуком, с глянцево краси-
вой кантиленой во второй части, с бесплотными пианис-
симо и размеренными крещендо, он, по сути, был ди-
станцирован от резко конфликтного, исступленного дра-
матизма музыки Шостаковича. Зато в Виолончельном 
концерте Элгара (1919), исполненном во второй про-

грамме и прозвучавшем не привычным «реквиемом» с 
элгаровской скорбью по жертвам мировой войны, а как 
романтический текст, дышащий нежной, таинственной 
красотой, был достигнут эстетически целостный ан-
самбль оркестра и солистки: выверенный по краскам, с 
плывущей как по воздуху кантиленой, прозрачной орке-
стровой тканью и благородно сдержанным звуком вио-
лончели. 

В двух программах вашингтонцы исполняли симфо-
нии. Но если «альпийский мир» Восьмой симфонии Шу-
берта — с ее валторнами и танцевальными ритмами валь-
сов и лендлеров, с контрастным драматизмом, отсылаю-
щим то к фольклору, то к бетховенским безднам, прозву-
чал без стержня, мерно распадаясь на красивые «слит-
ки» музыкальных разделов, то Восьмая симфония Шос-
таковича впечатлила точностью трактовки. Трагический 
текст партитуры был прочитан как живая материя вой-
ны — страшные раскаты и взрывы ударных, безвоздуш-
ная плотность звука, гротескные «приплясы» труб, обес-
смысливающие победительные тутти, крещендо, веду-
щие в никуда, «визжащие» флейты-пикколо и оцепене-
лый звук пассакальи. 

Вашингтонский оркестр проник здесь на такую глу-
бину музыки Шостаковича, которая нечасто открывает-
ся даже российским оркестрам. И здесь ощущалась жи-
вая, заложенная Ростроповичем и сохраняемая орке-
стром исполнительская традиция. Для самого же маэ-
стро Восьмая симфония стала своего рода реквиемом: 
так совпало, что именно этой симфонией он простился с 
музыкальной Москвой в 2006 году, сыграв ее в день 
100-летия Шостаковича в Большом зале консерватории с 
Госоркестром имени Е.Ф. Светланова — за полгода до сво-
ей смерти.

Сам факт визита заокеанского коллектива в Россию — 
событие не только музыкального ранга.

На фестивале 
Ростроповича 
в Москве вашин-
гтонцы предстали 
в разностильном 
репертуаре
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АКЦИЯ Лучшие райдеры 
мира с ветерком 
прокатили 
детей-колясочников

Лечение 
мотором 

Сергей Жуков 

СЕАНС мототерапии прошли в столице дети с ограничен-
ными возможностями здоровья. Сильнейшие райдеры 
мира устроили для особых гостей шоу по фристайл-мото-
кроссу, а потом прокатили на мотобайках и раздали автог-
рафы. Корреспондент «РГ» заглянул в спорткомплекс 
«Олимпийский» и узнал, как исцеляет от болезней рев мо-
тора.

Необычная акция в Москве прошла в четвертый раз и 
собрала более 100 человек. В основном — детей с ОВЗ, в том 
числе инвалидов-колясочников. Мест на трибунах по объ-
ективным причинам для них не нашлось. Поэтому ребят 
разместили прямо у арены — такова задумка организато-
ров. Не прогадали: порцию неподдельных эмоций зрители 
получили с лихвой. Настоящий дрифт гоночного автомо-
биля, головокружительные трюки, прыжки и кувырки на 
мотобайках многие дети прежде видели разве что по теле-
визору. А тут все перед глазами, шумно, экстремально и 
всего-навсего в нескольких метрах от тебя. Бороться с не-
дугом таким способом несколько лет назад придумал зве-
зда мирового мотофристайла Ванни Оддера. В этом году он 
приехал в Москву, чтобы поучаствовать в шоу и лично по-
общаться с детишками.

 От выступления перед публикой итальянец отказался. 
Говорит, в этом деле лишних слов не нужно. Тут же подхо-
дит к инвалидному креслу, берет на руки малыша и катает-
ся вместе с ним на байке. То же самое делают остальные 
спортсмены. Они твердо убеждены: подобная терапия луч-
ше всего помогает детям обрести уверенность в себе и по-
верить, что для человека нет ничего невозможного. Орга-
низатор акции райдер Алексей Колесников недавно се-
рьезно повредил колено. Травму еще не залечил, но пропу-
стить шоу не смог — выступал на обезболивающих. Свой 
поступок объясняет просто: иногда полезно думать не 
только о себе. Детские улыбки это только подтверждают.

У Саиды Мохамадназир сыну восемь лет. Говорит, не 
спал почти неделю: с нетерпением ждал встречи с райдера-
ми. На мотобайке прокатился впервые. Эмоций через 
край. Рев моторов и скорость его не испугали. В восторге и 
пятеро его друзей — подопечные детского хосписа «Дом с 
маяком». У всех тяжелые заболевания, но живут они ак-
тивной жизнью, рассказала организатор мероприятий хо-
списа Ольга Гоффе. Посещают театры и цирк,  ходят на эк-
скурсии. «Не важно, сколько дней им осталось впереди, 
нужно успеть все сделать сегодня, — говорит Гоффе. — Поэ-
тому мы ходим на мероприятия, где можно погонять, пое-
здить. В обычной жизни наши дети этого лишены».

Михаил Гусман,
первый заместитель 

Генерального директора ТАСС

З
а 50 лет правления сул-
тана Брунея-Даруссала-
м а  э т о  п е р в о е  и н -
тервью, которое тот дал 
российской прессе. Что 

он считает своим самым важным 
достижением? Как осуществля-
ется обратная связь с народом? 
Об этом султан Хассанал Болки-
ах рассказал в интервью «Рос-
сийской газете» и ТАСС.  

 — Ваше величество, в прошлом 
году Россия и Бруней отметили 
25-ю годовщину со дня установ-
ления дипломатических отноше-
ний. Как вы оцените состояние 
отношений между нашими стра-
нами в настоящий момент? 
СУЛТАН: Я рад, что между Брунеем-
Даруссаламом и Россией устано-
вились теплые дружественные 
связи. На протяжении последних 
25 лет у нас развивались хоро-
шие сотрудничество и взаимооб-
мен. Можно отметить позитив-
ное развитие в проведении дву-
сторонних консультаций и визи-
тов на высоком уровне, а также в 
сотрудничестве в сфере безопа-
сности и торговли. Россия очень 
важный партнер для Брунея. 

— Вы не раз встречались с прези-
дентом РФ Владимиром Пути-
ным, обсуждали с ним перспек-
тивы установления взаимовы-
годного сотрудничества в поли-
тической, торгово-экономиче-
ской и социально-культурной 
сферах. Что уже предпринято в 
целях реализации запланиро-
ванной работы и что необходимо 
еще сделать в ближайшем буду-
щем? 
СУЛТАН: Я очень ценю личные отно-
шения, которые у нас установи-
лись с господином Путиным в те-
чение этих лет. Мне представи-
лась возможность приветство-
вать его в Брунее на встрече лиде-
ров стран — участниц АТЭС в 
2000 году. Я также несколько раз 
встречался с ним в России, по-
следний раз это произошло в 
2016 году, когда я посещал сам-
мит Россия — АСЕАН в прекра-
сном городе Сочи. Как и всегда, 
господин Путин был очень любе-
зен, принимая меня и мою деле-
гацию. Тогда у нас состоялась со-
держательная беседа, посвящен-
ная определению путей для нара-
щивания нашего двустороннего 
сотрудничества в сфере безопа-
сности, технологий и культуры.  

— В этом году отмечается 50-я го-
довщина с начала вашего прав-
ления. Как вы оцениваете годы 
вашего правления? Что является 
вашим самым важным достиже-
нием? 
СУЛТАН: Я благодарен за то, что в 
последние 50 лет в Брунее прева-
лировали мир и стабильность. 
Это и стало основой нашего эко-
номического развития. Достиже-
ния, которыми я больше всего 
горжусь, это то, что я внес свой 
вклад в улучшение жизни бру-
нейского народа. Это включает 
сохранение суверенитета и без-
опасности Брунея, его экономи-
ческое развитие и упрочнение 

международных связей. Мы так-
же обеспечили то, что образова-
ние стало доступным для всех 
брунейцев, что позволяет им 
устраиваться на работу и доби-
ваться успеха в условиях совре-
менной конкуренции, дает им 
знания о мировой экономике. Я 
доволен и тем, что образование 
позволило предоставить больше 
возможностей для трудоустрой-
ства брунейским женщинам. 

— В Брунее успешно действует 
система социально-ориентиро-
ванного управления с бесплат-
ным медицинским обслужива-
нием и образованием. Как вам 
удалось добиться того, что соци-
альные гарантии для народа ле-
жат в основе развития Брунея?
СУЛТАН: В обязанности моего пра-
вительства всегда входило обес-
печение должной социальной за-
щищенности подданных Брунея. 
Правительство Брунея не взима-
ет с них налог на доходы, у всех 
есть доступ к бесплатному выс-
шему образованию и медицин-
скому обслуживанию. Я счаст-
лив, что Бруней обладает такими 
богатствами, как природные ре-
сурсы, что позволяет нам обеспе-
чивать достойную жизнь народа. 

— Около четверти века Бруней 
придерживается модели малай-
ской исламской монархии. Како-
ва идея этой концепции и ее зна-
чение для развития государства?
СУЛТАН: Бруней одна из старейших 
монархий в регионе. Три состав-
ляющих нашей национальной 
идентичности и ценности — «ма-
лайская, исламская, монархия» — 
неразделимы и тесно переплете-
ны друг с другом. Эти ценности 
представляют уникальную иден-
тичность Брунея — и политиче-
скую, и культурную. Они также 
отражают силу малайских и ис-
ламских традиций в стране, кото-
рые существовали веками и кото-
рые продвигают взаимное уваже-
ние, дружелюбие и толеран-
тность. Поэтому Бруней практи-
кует религиозную толеран-
тность, что записано в конститу-
ции, и другие религии (христиан-
ство и буддизм) здесь можно сво-
бодно исповедовать. Эти давние 
ценности принесли стабиль-
ность, умеренность и единство в 
многонациональное и многокон-
фессиональное общество страны. 

— Законодательная и исполни-
тельная власть была передана 
вам по наследству как султану 
Брунея. Вы верховный главноко-
мандующий королевскими вой-
сками, а также халиф Брунея, 
премьер-министр, министр обо-
роны, иностранных дел и торгов-
ли. Как вам удается со всем 
успешно справляться?

СУЛТАН: Для меня честь быть на-
следником исламской монархи-
ческой династии, которая суще-
ствует с XV века. Такая система 
государственного управления пе-
реплетена с историей и наследи-
ем нации, и в нашем случае она 
прекрасно работает. Безусловно, 
все эти задачи я выполняю не в 
одиночку. У меня работает боль-
шой штат людей, включая каби-
нет министров, Государственный 

совет, а также Гражданская служ-
ба Брунея-Даруссалама. Их вклад 
я очень ценю. Для меня также 
важно напрямую общаться с жи-
телями Брунея вне зависимости 
от региона или их происхожде-
ния, так как это дает возмож-
ность узнать их взгляды и пробле-
мы. Как правило, я это делаю во 
время памятных дат, националь-
ных праздников, рабочих визи-
тов или пятничной молитвы в од-
ной из мечетей Брунея. «Обрат-
ная связь» с народом важнейший 
элемент государственного управ-
ления. Судьба моих подданных 
для меня очень важна, и я много-
му учусь на их опыте. 

— Какие обычаи и традиции под-
данные Брунея чтят больше все-
го? Какой праздник больше всего 
любят в Брунее и как его приня-
то отмечать? 

СУЛТАН: В брунейской культуре 
много уникальных обычаев и 
традиций. Первое, что приходит 
в голову, это традиционная ма-
лайская свадьба. Свадьба — по-
всеместная черта брунейской 
жизни, так как она дает людям 
возможность собраться вместе 
и укрепляет семейные и общест-
венные связи.  Некоторые цере-
монии продолжаются несколько 
дней, иногда даже недель, на-
пример, обмен подарками и ви-
зитами между семьями жениха 
и невесты. Что касается бруней-
ских праздников, то многие из 
них связаны с исламской рели-
гией. Один из самых значимых 
праздников в Брунее называет-
ся Хари Райя Айдильфитри, бо-
лее известный как Ид аль-Фитр, 
отмечаемый в честь окончания 
поста в священный месяц Рама-
дан. В это время брунейцы наве-
щают своих родственников и 
друзей, приглашают гостей. Я 
также открываю свой дворец 
Истана Нурул Иман, чтобы мы с 
семьей могли встретиться с жи-
телями Брунея и зарубежными 
гостями. 

— Вы в хорошей физической фор-
ме и регулярно принимаете 
участие в национальной регате, 
велогонках, матчах в поло и про-
чих спортивных играх. Какое ме-
сто занимает спорт в вашей жиз-
ни? Что он дает вам?
СУЛТАН: Занятия спортом и трени-
ровки неотъемлемая часть моего 
здорового образа жизни. Для 
меня важно поддерживать физи-
ческую активность. Я занимаюсь 
поло, езжу на велосипеде и играю 
в бадминтон. Эти виды спорта 
держат меня в тонусе.

В Рамадан султан Брунея Хассанал 
Болкиах открывает дворец, чтобы 
встретиться с поданными. 

Акцент

  Для меня важно напрямую 
общаться с жителями Брунея 
вне зависимости от региона 
или их происхождения

ИЗ ДОСЬЕ РГ
Султану Брунея Хассаналу Болкиаху принадлежит вошедший в Книгу 
рекордов Гиннеса дворец Истана Нурул Иман (Дворец Света) площадью 
более 200 тысяч квадратных метров. В нем 1788 комнат, 257 ванных, 
18 лифтов, 5 бассейнов, конюшня, собственная мечеть. Отдельно сто-
ит упомянуть «скромный» гараж на 100 машин. Ведь в него не умеща-
ются все автомобили, принадлежащие султану. Точный размер коллек-
ции не знает никто, даже он сам. В ней, по разным оценкам, от трех до 
семи тысяч моделей, среди которых около 600 машин Rolls-Royce, 570 
Mercedes-Benz, порядка 450 Ferrari, 382 Bentleу, 170 Jaguar, 21 
Lamborghini, 11 Aston Martin и даже несколько болидов Формулы-1. Осо-
бую гордость представляют уникальные автомобили, выполненные по 
личному заказу монарха, например, покрытый золотом лимузин Rolls-
Royce. Его стоимость составляет 14 миллионов долларов.
Любит султан погонять не только на земле, но и в воздухе. Ему принад-
лежат несколько самолетов и вертолетов. Наиболее известны Boing 
747-400 и Airbus A340-212, на которых он совершает зарубежные поезд-
ки. И это не стандартные модели, а тщательно переделанные под нуж-
ды монарха лайнеры. Отделка каждого из них обошлась в более чем 100 
миллионов долларов.
На этом фоне еще три дворца, а  также особняк на лондонском «бульва-
ре миллиардеров» выглядят довольно скромно. Средняя стоимость зда-
ний на Kensington Palace Gardens, на которой расположены также по-
сольства многих стран, в том числе России, составляет около 50 мил-
лионов долларов. Состояние султана, по данным Forbes, оценивается в 
37,9 миллиардов долларов. Он совмещает сразу должности главы пра-
вительства, верховного главнокомандующего, министра обороны, ми-
нистра финансов, главы таможни, генерального инспектора полиции и 
религиозного лидера страны. В зарубежных поездках его сопровождают 
до 400 человек, знающих, как выполнить любую прихоть монарха.
Кстати, полное его имя выговорить могут далеко не все: Султан Хад-
жи Хассанал Болкиах Муизз уд-Дин Ваддаулахибни аль-Мархум Сул-
тан Хаджи Омар Али Саиф уд-Дин Саад уль-Хаир уа уд-Дин.

Подготовил Юрий Когалов
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Информационное сообщение  
о проведении открытого аукциона  

по продаже незавершенного строительством 
объекта «Санаторно-оздоровительный 
комплекс», расположенного по адресу: 

Калининградская область, г. Зеленоградск, 
ул. Пугачёва, (на первой береговой линии 

в курортной зоне Балтийского моря) 
(собственник — ПАО «Газпром»)

1. Наименование аукциона в электронной форме: 
открытый аукцион в электронной форме (по комбинированной 
схеме — сначала на понижение, а затем на повышение цены 
Имущества (далее — аукцион)) по продаже имущества.

2. Сведения о продавце (собственнике) имущества: 
ПАО «Газпром». 

Контактные телефоны: (812) 609-76-98, (812) 609-76-22
e-mail: inf@adm.gazprom.ru
3. Организатор торгов/оператор электронной пло-

щадки: Общество с ограниченной ответственностью  
«Электронная торговая площадка ГПБ» (далее — ООО ЭТП 
ГПБ или ЭТП ГПБ).

Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
контактное лицо Кузнецова Александра, e-mail: a.kuznecova@
etpgpb.ru, Иванова Татьяна, e-mail: tatyana.ivanova@etpgpb.ru

4. Дата проведения аукциона в электронной форме: 
12 мая 2017 года в 12 часов 00 минут (время московское).

5. Дата начала приема заявок: 06 апреля 2017 года в 11.00 
(время московское).

6. Дата и время окончания приема заявок: 10 мая 2017 года 
до 15:00 (время московское).

7. Дата рассмотрения заявок: 11 мая 2017 года до 18.00  
(время московское). 

8. Документация об аукционе в электронной фор-
ме размещается в сети Интернет на сайте ЭТП ГПБ:  
https://etp.gpb.ru/.

9. Предмет аукциона в электронной форме: право заклю-
чения договора купли: продажи — незавершенного строитель-
ством объекта недвижимости «Санаторно-оздоровительный 
комплекс» (площадь застройки 2 317,00 кв.м, степень готов-
ности 59%), расположенного на земельном участке площадью 
6 510,00 кв.м, по адресу: Калининградская область, г. Зелено-
градск, ул. Пугачёва.

Сведения об Имуществе:
Имущество реализуется 1 (одним) лотом. 
Реализуемый объект недвижимости представляет собой  

объект незавершенного строительства (площадь застройки 
2 317,00 кв.м, степень готовности 59%) — здание корпуса са-
натория, расположенный по адресу: Калининградская область,  
г. Зеленоградск, ул. Пугачёва.

Указанный объект находится в черте города-курорта Феде-
рального значения Зеленоградска в курортной зоне Балтийско-
го моря (около 100 м. от пляжа) и может быть использован для  
организации отдыха, оздоровления и туризма. 

Уникальное месторасположение объекта на первой  
береговой линии (т.н. «променад») делает его перспективным 
для размещения элитного санатория, дома отдыха или отеля. 
Высокая проходимость объекта гарантирует хорошую посе-
щаемость дислоцируемых в нем объектов общественного пита-
ния и пр. В пешеходной доступности от объекта расположены 
пляж, парк, остановка общественного транспорта, отделение  
банка и иные объекты инфраструктуры. Прилегающая  
к объекту территория служит излюбленным местом прогулок 
и отдыха горожан и гостей города. 

Объект расположен на земельном участке площадью 
6 510,00 кв.м., арендуемом у Администрации МО «Зеленоград-
ский район» на 49 лет (до 2053 г.).

С полным перечнем и характеристиками Имущества можно 
ознакомиться, обратившись к Организатору торгов.

10. Начальная цена Имущества: 160 192 914 (Сто шесть-
десят миллионов сто девяносто две тысячи девятьсот четырнад-
цать) рублей 00 копеек, в том числе НДС в размере 24 436 207 
(Двадцать четыре миллиона четыреста тридцать шесть тысяч 
двести семь) рублей 00 копеек.

10. Шаг понижения цены: 1 600 000 (Один миллион  
шестьсот тысяч) рублей 00 копеек. 

11. Шаг повышения цены 100 (Сто тысяч) рублей 00  
копеек.

12. Минимальная цена: 120 192 914 (Сто двадцать миллио-
нов сто девяносто две тысячи девятьсот четырнадцать) рублей, 
в том числе НДС в размере 18 334 512 (Восемнадцать миллио-
нов триста тридцать четыре тысячи пятьсот двенадцать) рублей 
31 копейка.

13. Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) 
минут. 

14. Форма заявки: в соответствии с документацией 
об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ  
https://etp.gpb.ru/; 

15. Порядок подачи заявок: в соответствии с документаци-
ей об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/.

16. Размер обеспечения заявки для участия в аукцио-
не (задаток) в электронной форме составляет: 16 000 000  
(Шестнадцать миллионов) рублей 00 копеек (НДС не облагается).

Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с доку-
ментацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП 
ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, 
информация о торгах размещена на специализированном 
сайте Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Продавца. Заявки для записи на осмотр прини-
маются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
Администрация Аршановского сельсовета и ООО «Разрез Арша-

новский» объявляют о начале проведения общественных обсуждений с 
гражданами и общественными организациями (объединениями) по во-
просам намечаемой деятельности ООО «Разрез Аршановский» и объ-
ектам государственной экологической экспертизы.

Название и цель намечаемой деятельности: «Отработка запасов 
каменного угля открытым способом участка Аршановский I Бейско-
го каменноугольного месторождения в Республике Хакасия. 2017 — 
2028 гг.»

Место расположения намечаемой деятельности: на территории 
Аршановского сельского поселения.

Наименование и адрес заказчика — ООО «Разрез Аршановский», 
Республика Хакасия, Алтайский район, с. Аршаново, ул. Ленина д. 69.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: I квартал 2017 г. — III квартал 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Аршановского сельсовета.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений — устная, 
письменная.

Предварительные материалы ОВОС, журнал регистрации предло-
жений и замечаний будут размещены с 17.04.2017 г. по адресам: 

— Администрация Аршановского сельсовета — Республика Хакасия, 
Алтайский район, с. Аршаново, ул. Ленина, д. 69;

— МБУК «Аршановская сельская библиотека» — Республика Хака-
сия, Алтайский район, с. Аршаново, ул. Ленина, д. 68.

С электронным вариантом представленных документов можно озна-
комиться на сайте http://www.sgp.su.

Предложения и замечания принимаются до 17.05.2017 г. (включи-
тельно).

Дата, время и место проведения общественных слушаний:
— 17 мая 2017 года в 14.00 в здании МБУК Аршановский СДК 

по адресу: Республика Хакасия, Алтайский район, с. Аршаново, улица 
Ленина, дом 68. Регистрация участников с 13.30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с требованиями федерального закона 

от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
и приказа Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372  
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающей сре-
ду», ООО «ПИ Петрохим-технология» информирует обще-
ственность о начале процедуры общественных обсуждений 
по документации: «Экологическое обоснование хозяйственной 
деятельности по поддержанию проектных глубин на акватори-
ях, каналах и фарватерах морских портов Выборг и Высоцк в  
2017—2027 гг.».

Место осуществления деятельности: Восточная часть Финс-
кого залива Балтийского моря, морские порты Выборг и Вы-
соцк.

Цель: ремонтное дноуглубление акваторий, каналов и фарва-
теров морских портов Выборг и Высоцк.

Заказчик — Северо-Западный бассейновый филиал ФГУП 
«Росморпорт»: 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Гапсальская, 
д. 8, телефон (812) 380-70-07, факс (812) 327-40-23.

Генеральный проектировщик — ООО «ПИ Петрохим-техно-
логия»: 197342, г. Санкт-Петербург, ул. Кантемировская, д. 4, 
литер А, телефон (812) 495-66-01(02), факс (812) 495-66-03.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду—февраль—июнь 2017 г.

Организатором проведения общественных обсуждений яв-
ляется администрация муниципального образования «Выборг-
ский район» Ленинградской области.

Форма общественного обсуждения: слушания.
С документацией, включая техническое задание на проведе-

ние оценки воздействия на окружающую среду, можно ознако-
миться с 31 марта 2017 г. в рабочие дни с 10.00 до 18.00, перерыв 
с 13.00 до 14.00 в кабинете 5м администрации муниципального 
образования «Выборгский район» Ленинградской области, рас-
положенной по адресу: 188800, Ленинградская область, г. Вы-
борг, ул. Советская, д.12 и на официальном сайте администра-
ции в подразделе общественные слушания (http://vbglenobl.ru/
ohrana-okr-sredy/obshchestvennyy-slushaniya).

Обсуждения состоятся 11 мая 2017 г. в 16.00 в кабинете 18 ад-
министрации муниципального образования «Выборгский 
район» Ленинградской области по вышеуказанному адресу.

Замечания и предложения в письменном виде могут быть на-
правлены в адрес ООО «ПИ Петрохим-технология» или в адрес 
администрации муниципального образования «Выборгский 
район» Ленинградской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Компания «Салым Петролеум Девелопмент Н.В.» (СПД), дей-

ствующая через Нефтеюганский филиал, является действующим 
предприятием по добыче углеводородного сырья и извещает о про-
ведении с гражданами и общественными организациями (объеди-
нениями) общественных обсуждений объектов государственной 
экологической экспертизы, связанных с размещением и обезвре-
живанием отходов I — V класса опасности: 

«Обустройство Верхнесалымского месторождения. Куст сква-
жин №16».

Форма общественного обсуждения:
— Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: 
— В устной и письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубли-

кования настоящего извещения. 
Места для ознакомления с материалами и документами по обще-

ственным обсуждениям, а также для направления предложений и 
замечаний:

  г. Нефтеюганск ул. Нефтяников, строение № 10, 628305. 
Тел.: 8(3463) 250-234, факс: 250-239, Комитет по делам наро-
дов Севера, охраны окружающей среды и водных ресурсов.

  г. Тюмень, ул. Республики, 65, 8-й этаж, 625000. Тел.: 8 (3452) 
566-155, доб. 1971, Тюменский офис компании «Салым 
Петролеум Девелопмент Н.В.».

Дата и время проведения общественных слушаний: 
16 мая 2017 года в 15.00. 
Место проведения общественных обсуждений:
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Нефтеюганский 

р-н, с.п. Салым, ул. Юбилейная, д. 15, КДЦ «Сияние Севера».
Ответственные организаторы:
— от Администрации Нефтеюганского района — начальник 

отдела по охране окружающей среды и природопользованию 
А.А. Лапковский, тел. 8 (3463) 250-234.

— от СПД — инженер отдела экспертиз С.А. Соломенник, 
тел. 8 (3452) 566-155, доб. 1971.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Только в «РГ» В этом году исполняется 50 лет со дня 
восшествия на престол султана Брунея. Это первое 
интервью, которое монарх дал российской прессе

Спорт держит 
меня в тонусе
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НОВОСТИ

Билеты 
на Кубок
конфедераций
пользуются 
спросом

ИЗ ИНТЕРНЕТА 
В КАССЫ

Иван Ильин

ВЧЕРА завершился очередной 
этап продажи билетов на Кубок 
конфедераций по футболу. 

До сих пор билеты на этот 
турнир продавали только на 
официальном сайте ФИФА. Этой 
опцией воспользовались многие 
— на данный момент продано 
211 745 билетов. Как отмечается 
в релизе ФИФА, наибольший ин-
терес матчи Кубка конфедера-
ций вызывали у российских бо-
лельщиков. А вот на втором ме-
сте — любители футбола из Чили, 
которые купили 7111 билетов. 

Следующий этап продаж 
стартует 19 апреля. В этот день 
во всех четырех городах, кото-
рые примут турнир, откроются 
билетные центры. В них болель-
щики смогут купить билеты по 
старинке — через кассу в порядке 
живой очереди. Опция выбрать 
места через Интернет на сайте 
ФИФА также останется. Однако 
если билеты, купленные до 5 
апреля, их обладатели получат 
по почте, то сейчас их придется 
забирать в билетных центрах.

Поветкин
выйдет 
на ринг 1 июля

ВИТЯЗЬ 
ВЕРНЕТСЯ

Кирилл Ветров

РОССИЙСКИЙ супертяжело-
вес Александр Поветкин прове-
дет следующий поединок на про-
фессиональном ринге в рамках 
большого боксерского шоу, ко-
торое состоится в ГКЦЗ «Рос-
сия» в Москве. Мероприятие на-
значено на 1 июля, соперник 
Русского Витязя неизвестен. 

О поединке объявила промоу-
терская компания «Мир бокса», 
которая и организует вечер. Так-
же в программе значатся пое-
динки с участием Эдуарда Троя-
новского, Алексея Папина, Вале-
рия Третьякова и других. Напом-
ним, что Поветкин в последний 
раз выходил на ринг в декабре 
прошлого года. В Екатеринбурге 
он нокаутировал француза Жоа-
на Дюопа. Изначально Алек-
сандр должен был провести бой с 
Бермейном Стиверном, однако 
накануне пришла информация о 
положительном допинг-тесте 
россиянина — в его организме на-
шли остарин. Теперь Поветкин 
отсутствует в рейтингах трех 
боксерских организаций — WBC, 
IBF и WBO. Поэтому будущий 
поединок, по логике, может 
пройти под эгидой WBA. Чемпи-
онским поясом этой ассоциации 
россиянин уже владел.

Биатлонисты
объявили
состав 
и тренеров

НАЗВАЛИ 
ОСНОВНЫХ

Иван Ильин

ПРАВЛЕНИЕ Союза биатлони-
стов России утвердило основной 
состав мужской и женской сбор-
ных на следующий сезон. Сразу 
несколько известных спортсме-
нов отправлены в резерв. 

Мужская команда выглядит 
так: Антон Шипулин, Евгений Га-
раничев, Максим Цветков, Ан-
тон Бабиков, Александр Логи-
нов, Алексей Волков, Матвей 
Елисеев, Юрий Шопин. Тренер-
ский тандем составят Рикко 
Гросс и Андрей Падин, но при 
этом Антон Шипулин и Алексей 
Волков будут готовиться под ру-
ководством Андрея Крючкова и 
Андрея Гербулова.

Что касается женщин, то 
здесь элитную восьмерку соста-
вили: Ирина Старых, Татьяна 
Акимова, Дарья Виролайнен, 
Екатерина Юрлова-Перхт, Вик-
тория Сливко, Светлана Миро-
нова, Ирина Услугина, Ольга 
Подчуфарова. 

Отметим, что в сборной нет 
хорошо знакомых болельщикам 
Дмитрия Малышко, Светланы 
Слепцовой, Екатерины Шумило-
вой, Ульяны Кайшевой, Алексея 
Слепова и Анастасии Загоруйко.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Глава УЕФА
рассказал, что ждет 
европейский футбол

Реформы 
Чеферина

Павел Петровский

В ХЕЛЬСИНКИ прошел 41-й Конгресс УЕФА, на котором 
делегаты 55 европейских национальных футбольных ас-
социаций одобрили программу реформ в сфере добросо-
вестного управления.

Согласно идеям главы УЕФА Александера Чеферина, 
организация в ближайшие годы должна стать еще более 
успешной и прозрачной. В числе одобренных предложе-
ний, в частности, ограничение максимального срока 
полномочий главы УЕФА и членов исполкома тремя сро-
ками по четыре года, в состав исполкома УЕФА войдут 
два представителя Ассоциации европейских клубов, эк-
сперты из национальных ассоциаций смогут возглав-
лять комитеты УЕФА. 

«Отбросим страх! Наша обязанность как руководите-
лей — защищать футбол и делать его лучше, — заявил Че-
ферин в своем выступлении на конгрессе. — Как на поле, 
наша формула успеха — это эффективность, простота и 
толика творчества. Никаких пустых обещаний, пустых 
слов и скандалов. Давайте действовать!»

Чеферин полагает, что сейчас самое время очертить 
контуры будущего футбола. «Вместе мы разработаем 
стратегическое видение европейского футбола. Очень 
скоро мы начнем дискуссии, чтобы вместе определить, 
каким должен быть футбол завтрашнего дня. В сердце 
этого видения будут ваши идеи, проекты, надежды и 
стремления».

По словам Чеферина, УЕФА останется в авангарде 
борьбы «со всем злом, которое угрожает футболу наси-
лием, допингом, коррупцией, договорными матчами, 
проблемами этического и дисциплинарного характера». 
Чеферин рассказал, что для более эффективной деятель-
ности в этом направлении в администрации УЕФА созда-
но специальное подразделение по защите футбола.

Илья Соболев

В
чера определился пер-
вый финалист Кубка 
России 2016/17. Им 
стал московский «Ло-
комотив», обыгравший 

на своем стадионе в Черкизово 
«Уфу» — 1:0.

Любопытно, что в последний 
раз соперники встречались сов-
сем недавно, в минувшую суббо-
ту, в рамках 21-го тура Премьер-
лиги. На уфимском стадионе 
«Нефтяник» минимальную побе-
ду также одержали «железнодо-
рожники» — 1:0. 

Качество субботней игры 
главного тренера «красно-зеле-
ных» Юрия Семина, видимо, 
устроило: в составе москвичей 
произошло лишь одно измене-
ние. Вместо Дмитрия Тарасова на 
поле с первых минут вышел Ти-
мофей Маргасов. А вот коллега 
Семина Сергей Семак произвел 
три замены.

Эти перестановки стали да-
вать плоды уже с первых минут. 
Секундная стрелка лишь дважды 
сделала круг, а гости уже органи-
зовали два момента усилиями 
Ондржея Ванека и Дмитрия Сы-
суева, не игравших в Уфе. Начало 
задало тон всему первому тайму: 

уфимцы весь тайм владели преи-
муществом и еще не раз угрожа-
ли воротам Гильерме. Вот только 
счет открыл «Локомотив». Все-
таки опыт у команд несопоста-
вим: для «железнодорожников» 
этот полуфинал стал уже девя-
тым в российской истории, а 
«Уфа» забралась так далеко впер-
вые. На 44-й гол, оказавшийся 
победным, забил Фернандеш.

Второй тайм «Локо» провел 
куда увереннее, не позволив со-
пернику толком вернуться в 
игру. Таким образом, «железно-
дорожники» уже в восьмой раз 
пробились в финал Кубка России 
и в шестой раз сделали это под 
непосредственным руководст-
вом Семина. В финале за хру-
стальную чашу, коей является 
главный трофей турнира, «Локо-

мотив» на сочинском стадионе 
«Фишт» сыграет 2 мая с победи-
телем сегодняшнего  матча 
«Урал» — «Рубин».

Премьер-лига
Уже в ближайшем будущем в 

Российской футбольной Пре-
мьер-лиге (РФПЛ) можно ожи-
дать заметных перемен.

Президент РФПЛ Сергей 
Прядкин накануне сделал не-
сколько заявлений, из которых 
можно выделить три ключевых. 
Специально для «РГ» их проком-
ментировал почетный президент 
Российского футбольного союза 
Вячеслав Колосков.

Первое предложение касается 
сокращения количества команд в 
элитном дивизионе с 16 до 14. До 
этого говорилось об увеличении 

участников чемпионата Пре-
мьер-лиги, но действительность 
диктует скорее другое развитие 
событий. Достаточно вспомнить 
многострадальную «Томь», кото-
рая перманентно балансирует на 
грани исчезновения из-за финан-
совых проблем.
ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: «К сокращению 
РФПЛ отношусь отрицательно. В 
течение многих лет мы вырабо-
тали оптимальную формулу — 16 
команд с учетом участия наших 
клубов в еврокубках и погодных 
условий. Хотите повысить уро-
вень конкуренции? Давайте тог-
да оставим вообще четыре ко-
манды, пусть играют 20 кругов. 
Если кто-то не тянет по финансо-
вым параметрам, надо пригла-
шать по спортивному принципу 
команду из первого дивизиона».

Еще одна инициатива: введе-
ние потолка зарплат для молодых 
игроков. Неясно пока только, ка-
ким будет верхний возрастной 
порог — 21 или 32 года. Не исклю-
чено, что ограничение начнет 
действовать уже со следующего 
года. Клубы только «за».
ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: «Почему же по-
толок только для молодых? Я еще 
в 1994 году предлагал сделать по-
толок зарплат для всех. Но никто 
не поддержал. А сейчас это тре-

бование времени. На сегодня нет 
таких футболистов в ведущих 
российских клубах, которых 
наши клубы могли бы подписать. 
К нам никто не пойдет. Мы берем 
игроков из средних команд с ни-
щенскими зарплатами и сразу 
кладем им миллион. Надо это 
прекращать».

Ну и куда ж без лимита. Ны-
нешняя схема — 6 россиян и 5 
иностранцев на поле — доживет 
как минимум до сезона 2018/19, 
а потом, возможно, будет принят 
формат 10 легионеров плюс 5 
россиян в клубной заявке.
ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: «До чемпионата 
мира трогать ничего не надо. Ни 
систему осень — весна, ни новые 
правила допуска, ни лимит. Ина-
че все это внесет неразбериху в 
комплектование сборной, ее под-
готовку. А то сейчас введем но-
вый лимит — и в клубах по одному 
россиянину будет играть. И что 
тогда сборной с этим делать?»

Чтобы изменения вступили в 
силу, они должны быть утвержде-
ны на общем собрании клубов 
РФПЛ. Но вряд ли даже обсужде-
ние идей произойдет раньше 
окончания текущего сезона. 

СКАНДАЛ  Ведущие хоккеисты не согласны с решением НХЛ и хотят на Олимпиаду

Беттмэн их не остановит
Илья Зубко

З
аявление руководства На-
циональной хоккейной 
лиги о том, что Олимпиа-

да-2018 пройдет без игроков 
НХЛ, вызвало настоящую бурю 
негативных эмоций. А последст-
вия такого решения могут боль-
но ударить по всему заокеанско-
му хоккею. 

Комиссар Лиги Гэри Беттмэн 
довольно оперативно проком-
ментировал отказ ехать в Юж-
ную Корею. Но его выступление 
внесло только еще большую су-
мятицу. К примеру, руководи-
тель НХЛ всерьез заявил о том, 
что «мы предлагали МОК пере-
двинуть олимпийский хоккей-
ный турнир на лето, это было бы 
здорово». И гордо размышлял о 
том, что у его организации и без 
того хватает возможностей пока-
зать себя на международном 
уровне. Фактически, поставив на 
одну доску выставочные матчи в 
Швеции и Китае с главным спор-
тивным событием на планете. 

Ни один из действующих 
игроков НХЛ не высказался 

в  поддержку решения 
Лиги. На словах все хо-

тят ехать в Пхенчхан и 
крайне недовольны 

отказом Беттмэна. Другой во-
прос, что к решительным дейст-
виям пока готовы не все. К при-
меру, двукратный олимпийский 
чемпион и капитан сборной Ка-
нады Сидни Кросби сразу зая-
вил, что на демарши идти не го-

тов. Впрочем, от даже слишком 
правильного центрфорварда 
«Пингвинз» иного ждать не при-
ходилось. Другое дело — Алек-
сандр Овечкин. Капитан сборной 
России и «Вашингтон Кэпиталз» 
теперь выступает в роли «лидера 
протестного движения». Две со-
тни журналистов пришли на ря-
довую раскатку «столичных» в 
Торонто, чтобы узнать мнение 
Ови. Саша четко сказал, что его 
позиция не меняется — он при 
любых раскладах собирается 
ехать на Олимпиаду. «Если кто-
то скажет мне, что я не должен 
ехать, меня это не волнует. Я 
просто поеду», — сказал Овечкин.

Эти слова многих шокирова-
ли. И американские аналитики 
вовсю рассуждают о разнице 
менталитетов. Если американ-
цы и европейцы, услышав о 
запрете, примирительно 
говорят о контрактах, ко-
торые надо соблюдать, то 
русские эту систему го-
товы ломать ради олим-
пийской мечты и воз-
можности играть за 
свою страну. «Это в 
нашем сердце, по-
нимаете.  Мы для 
этого и пошли в хок-
кей — чтобы играть 
за нашу сборную», 

— пытался объяснить американ-
ской прессе загадочную русскую 
душу другой форвард «Вашинг-
тона» Евгений Кузнецов, кото-
рый тоже собирается последо-
вать за капитаном.

— Я на вас посмотрю, как вы бу-
дете останавливать Овечкина и 
других русских игроков. Попро-

буйте сказать им, что они не могут 
ехать на Олимпиаду, — это слова 
чешского форварда «Филадель-
фии» Якуба Ворачека, который 
тоже назвал решение НХЛ «глу-
пым и абсурдным». С ним согла-
сны другие звезды первой величи-
ны. Стивен Стэмкос из «Тампы», 
не попавший в Сочи из-за травмы, 
твердо заявил, что очень хочет от-
правиться на Игры-2018. Его кол-
лега по сборной Канады Данкан 
Кит, дважды бравший «золото» 
Олимпиады, задался вопросом — 
что может быть лучше, чем пред-
ставлять свою страну на таких со-
ревнованиях. А чемпион Тури-

на-2006 швед Хенрик Се-
дин элегантно пошу-

тил на этот счет: «Я 
поеду, даже если 

меня не возьмут в 
состав сборной. 

Посмотрю кер-
линг».

Е д и н а я 
позиция иг-
роков сейчас 
очень важна. 

Ведь впереди 
— переговоры 
о подписании 
нового кол-
лективного 
договора. И 

е с л и  Н Х Л 
лишит хок-
к е и с т о в 
о л и м п и й -
ской мечты, 
они вполне 

могут отве-
тить «взаим-

ностью», что гро-
зит Лиге новым лока-
утом. Такой вариант 
развития событий не 

исключил один из авторитетней-
ших игроков НХЛ, форвард «Чи-
каго Блэкхоукс», двукратный 
олимпийский чемпион в составе 
сборной Канады Джонатан Тэйвз. 
На вопрос, вероятен ли очередной 
локаут, он ответил так: «После по-
добных столкновений складыва-
ется ощущение, что все к этому 
идет».

Главная интрига сейчас — что 
Лига собирается делать с Алек-
сандром Овечкиным и его после-
дователями. Будет ли грозить 
клубам, отпускающим хоккеи-
стов на Олимпиаду в частном по-
рядке, драконовскими штрафа-
ми и дисквалификациями. Пока 
ответа нет —Гэри Беттмэн заявил, 
что такие случаи «будут решать-
ся соответствующим образом в 
должное время». Овечкин эту 
тему до окончания сезона подни-
мать также не планирует. Как и 
владелец «Вашингтона» Тед Ле-
онсис, который ранее заявил, что 
если лидеры «столичных» захо-
тят поехать в Южную Корею, то 
он не будет им запрещать. Оче-
видно, эта ситуация станет пред-
метом еще одного торга между 
игроками и Лигой. И Александр 
Овечкин — один из немногих лю-
дей, который может даже с Бет-
тмэном говорить с позиции силы. 
Он — мегазвезда и один из глав-
ных героев НХЛ. И Ови может по-
зволить себе даже «развод» с зао-
кеанской Лигой — ведущие клубы 
КХЛ с радостью предложат ему 
достойный контракт. Отъезд 
Александра в Россию может при-
нести НХЛ такие финансовые по-
тери, с которыми никакая Олим-
пиада не сравнится. Так что, по-
чти наверняка этот хоккейный 
сериал еще не закончен. 

Футбол «Локомотив» стал первым финалистом Кубка России

Один шаг до хрусталя 

УГМК отлично отыграл в защите и в атаке, что позволило 
обеспечить 35-очковое преимущество над соперником.

Акцент

 Под руководством 
Юрия Семина «Локомотив» 
уже в шестой раз пробился 
в финал Кубка России
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Александр Овечкин даже 
с главой НХЛ может говорить 
с позиции силы. A

P

Игроки «Уфы» (в красном) второй 
раз за неделю не смогли справить-
ся с московским «Локомотивом».

БАСКЕТБОЛ Уралочки начали 
полуфинал Премьер-лиги 
с крупной победы 
над Оренбургом

«Надежды» 
пока маловато

Илья Трисвятский

ПЕРВЫЕ матчи полуфинальных серий сыграны в жен-
ской Премьер-лиге, который проводится под эгидой Рос-
сийской федерации баскетбола (РФБ). Действующий 
обладатель «золота» УГМК (Екатеринбург) дома уверен-
но взял верх над оренбургской «Надеждой» — 85:50. По-
бедительницы регулярного чемпионата — курские дина-
мовки — на своей площадке нанесли поражение столич-
ным одноклубницам — 77:54.

Игра в Екатеринбурге проходила под яркой вывеской, 
ведь эти же команды год назад соперничали друг с дру-
гом в финале Евролиги, и тогда УГМК взял верх. Сейчас 
противостояние ко-
манд, в составах ко-
торых сосредоточе-
но много кандидатов 
в сборную России, 
интересно еще и в 
плане предстоящего 
июньского чемпио-
ната Европы. Глав-
ный тренер нацио-
нальной команды 
Александр Васин 
уже объявил, что 
первый подготовительный сбор начнется 8 мая, а список 
кандидатов будет объявлен до середины апреля. 

Уже в стартовой четверти УГМК снял большинство во-
просов об исходе матча — 33:15. Далее хозяйки методич-
но наращивали преимущество. Лучшими бомбардирами 
у них стали американки Бриттни Грайнер (25 очков) и 
Дайана Таурази (18). Наставник «лисиц» Олаф Ланге ак-
тивно задействовал россиянок — по 16—20 минут на пло-
щадке провели Евгения Белякова, Ольга Артешина и На-
талья Виеру. В составе «Надежды» отличились испанка 
Кристина Оувина (13 очков), наши Наталья Жедик и 
Анастасия Шилова (по 10). А вообще суммарные 50 оч-
ков — худший показатель «Надежды» по командной ре-
зультативности в матчах чемпионата России 2016/17.

— Мы хорошо провели игру, особенно первую полови-
ну, — отметил наставник УГМК Олаф Ланге. — Матч начал-
ся довольно жестко, но мы это приняли, вошли в ритм и 
сохранили его до конца встречи. Девчонки хорошо сыг-
рали на обеих сторонах площадки. 

Второй матч состоится 7 апреля в Оренбурге. Там 
игра может пойти по совершенно противоположному 
сценарию. Дата возможной третьей игры  — 20 апреля в 
Екатеринбурге. 

В Курске встреча получилась поинтереснее. Приятно, 
что у хозяек лучшие показатели «плюс-минус» (по плюс 
24) у баскетболисток сборной России — 18-летней цен-
тровой Марии Вадеевой и MVP Евро-2011 Елены Кирил-
ловой (Данилочкиной). Обе принесли своей команде по 
10 очков. У москвичек больше всего времени в игре про-
вели Ксения Тихоненко и Варвара Псарева, лучшим бом-
бардиром гостей стала сербка Ана Дабович, MVP послед-
него чемпионата Европы — в ее активе 14 очков.

50 очков «Надежды» 
в Екатеринбурге — 
худший результат 
команды в этом 
чемпионате России
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Наталья Островская

О
б этой истории у нас 
молчали 25 лет. И это 
само по себе удиви-
тельно. Ведь беспри-
мерность подвига 

очевидна: в бушующем океане со-
ветские рыбаки провели беспре-
цедентную спасательную опера-
цию, когда потерпел крушение са-
молет «Орион» ВМС США и лет-
чики уже 12 часов штормовали 
в надувных плотах. Наши подняли 
на борт десятерых живых членов 
экипажа и троих мерт вых…

Телеграмма 
президента Картера

В те дни советскими моряками 
и рыбаками восхищались заоке-
анские газеты, журналы, телеви-
дение, простые и «непростые» 
американцы. Президент США 
Джимми Картер направил персо-
нальную телеграмму благодарно-
сти русскому капитану Александ-
ру Арбузову.

А по эту сторону океана его, ка-
питана рыболовного траулера 
«Мыс Сенявина», «награждали» 
по партийным законам. Вызвали 
в Москву, долго «снимали показа-
ния». В конце концов решили по-
ощрить медалью «За спасение 
утопающих».

И строго запретили любые 
контакты со спасенными амери-
канскими летчиками и их благо-
дарными родственниками.

Как скажет мне спустя много 
лет капитан 1-го ранга в отставке 
Михаил Петрович Храмцов (он се-
годня живет во Владивостоке, а в 
октябре 1978 года служил на Кам-
чатке командиром бригады проти-
володочных кораблей Камчатской 
флотилии Тихоокеанского флота 
и непосредственно руководил всей 
операцией поиска и спасения):

— Какие награды? Хорошо, что 
не наказали…

Две иголки в океане
В 1978 году «холод» в отноше-

ниях СССР и США сменила вре-
менная разрядка. За несколько 
дней до ЧП страны подписали со-
глашение об оказании взаимной 
помощи при возникновении 
чрезвычайных ситуаций на море. 
Как в морскую кипящую воду гля-
дели…

27 октября «Орион», или «Фок-
строт Альфа 586» — турбовинто-
вой самолет ВМС США (35,6 м 
в длину, 30 м размах крыльев, 10 м 
в высоту, дальность полета до 
8000 км), один из самолетов Девя-
той авиаэскадрильи ВМС США 
(именное название Golden Eagle — 
«Золотой Орел»), взлетел с Аляски 
с авиабазы Адак и взял курс на 
юго-запад. Обычная боевая зада-
ча — патрулирование, разведка, по-
иск и обнаружение советских под-
водных лодок. На борту — 15 силь-
ных молодых мужчин во главе с ко-
мандиром, капитаном 3-го ранга 
ВМС США Джерри Григсби.

Час, два, три, четыре… Полет 
нормальный. Командир решает 
запустить один из четырех двига-
телей, остановленный ранее в це-
лях экономии топлива. Но, как 
описывала потом чрезвычайную 
ситуацию американская пресса, 
двигатель почему-то не запустил-
ся, а «пропеллер неожиданно во-
шел в неуправляемую ротацию 
(т.е. без возможности остановки. — 
Авт.), вызвав пожар и угрозу раз-
рушения крыла».

Сколько было времени на при-
нятие решения? Видимо, ровно 
столько, чтобы успеть подгото-
вить спасательные плоты, отдать 
команду всем облачиться в гидро-
костюмы и уничтожить, как поло-
жено по инструкции, секретные 
документы.

«…Волны, ветер, дождь со сне-
гом делали океан невероятной 
взлетно-посадочной полосой, — 
напишет в книге о спасении летчи-
ков «Ориона» Эндрю Джемполер, 
сам в прошлом морской пилот. — 
Григсби пытался «няньчить» уми-
рающий самолет…»

Американскому асу удалось 
почти невозможное: посадить са-
молет в яму между волнами.

«Резкая остановка. Ярко-оран-
жевая вспышка по правому борту 
(оторвалось крыло), взрыв. Пер-
вая мысль: «Я мертв» — так расска-
жет потом о своих ощущениях при 
посадке радист Дэйв Рейнолдс.

Бог дал им на все про все 90 се-
кунд. Прежде чем переломился 
фюзеляж и самолет пошел ко дну, 
люди успели покинуть борт на 
двух надувных плотах — четыре че-
ловека в одном и девять в другом. 
Двое не успели: бортинженер 
Миллер погиб, уйдя под воду вме-
сте с остатками самолета; коман-
дир Григсби, как и положено, вы-
прыгнул последним — прямо в оке-
ан, пытался доплыть до плота, но 
чудовищной силы волна не оста-
вила шанса...

Два надувных плотика в штор-
мовом океане. Это даже не иголка 
в стоге сена.

Но две державы, очень холодно 
относившиеся друг к другу, реши-
ли, что эти плотики с еще живыми 
людьми надо непременно найти.

Приказ: найти и спасти
Под эту непривычно мирную 

задачу были задействованы аме-
риканский президент и советский 
генсек, МИДы и минобороны обе-
их стран. С нашей стороны в со-
став сил поиска и спасения вошли 
четыре корабля: атомная подвод-
ная лодка, пограничный стороже-
вой корабль «Дунай», сторожевой 
корабль «Ретивый» и оказавший-
ся ближе всех к месту авиаката-

строфы советский рыболовный 
траулер «Мыс Сенявина». С аме-
риканской — атомная подводная 
лодка типа «Лос-Анджелес» («де-
журила» у побережья Камчатки 
близ Петропавловска), стороже-
вой катер «Джервис», сторожевой 
корабль «Чермиз» и два самолета 
морской авиации (еще один «Ори-
он» и «Геркулес» С-130).

В Петропавловске-Камчат-
ском, как и везде, бушевала непо-
года. Отойти от пирса при восьми-
балльной волне — уже проблема.

— В такой шторм мы в море еще 
не выходили, — вспоминает Миха-
ил Петрович Храмцов. — Буксиры 
отказались с нами работать. Но 
командир СКР «Ретивый» капи-
тан 3-го ранга Юрий Максимович 
Рыжков отличный моряк. Мы ото-
рвались от причала на самом пол-
ном и взяли курс в район поиска.

Руководство страны знало, 
кому поручать сверхсложную во 

всех отношениях задачу. Годом 
раньше, в сентябре 1977 года, ког-
да во время  учений близ Камчат-
ки на нашей АПЛ случились ава-
рия и несанкционированный вы-
брос ядерной боеголовки ракеты, 
комбриг Храмцов был одним из 
тех, кто предотвратил катастрофу. 
«Атомная бомба» была благопо-
лучно найдена и поднята со дна. 
Аварийная лодка успешно откон-
воирована на базу. За операцией 
следили первые лица страны.

Вопроса, кому руководить пои-
ском и спасением летчиков, не 
было: конечно, Храмцову!

Добровольцы, шаг вперед!
Если в 1977-м на поиск «бом-

бы» ушли недели, то теперь все ре-
шали часы. И — четкость взаимо-
действия с американской мор-
ской авиацией, первой запеленго-
вавшей сигналы выброшенного 
с «Ориона» аварийного радиобуя 

и обнаружившей квадрат с гибну-
щими плотиками. Но и нашим, 
и американским военным было до 
них катастрофически далеко.

Все понимали: надежда только 
на рыболовный траулер «Мыс Се-
нявина» и его экипаж.

— Мы уже вторые сутки после 
рейса шли домой, — рассказал мне 
один из «сенявинцев», рыбмастер 
Анатолий Смаль. — Вечером собра-
лись в столовой команды на со-
б р а н и е .  З ахо д и т  А л е к с е и ч 
(А.А. Арбузов. — Авт.) с радиограм-
мой в руках. Так и так, говорит, 
надо вернуться миль на 30, ло-
жимся на обратный курс.

Капитан Арбузов скажет спу-
стя годы: «Любой моряк на моем 
месте поступил бы точно так же». 
Знакомые по приключенческим 
фильмам слова. Но тут не перед 
кинокамерой — перед восьмибал-
льной волной надо встать так, 
чтобы не утопить ни судно, ни 
спасательный бот. А спустить 
этот бот с людьми туда, где гуляет 
погибель и куда никто никогда по 
своей воле не сунется? А убедить 
людей, что иного в тот момент не 
дано? И увидеть, что все, как 
один, готовы рискнуть — и сде-
лать смертельно опасную муж-
скую работу…

Старпом Валентин Сторчак, 
штурман Василий Евсеев, механик 
Валерий Кухтин, матросы Валерий 
Матвеев, Николай Муртазин, Ни-
колай Килебаев, Николай Опана-
сенко и переводчик Хальзев (он 
шел на «Сенявине» пассажиром, 
и его имени не запомнили) — эти 
восемь сахалинских «суперменов» 
и спасли десятерых американских.

Сначала подняли четверых. 
Потом, в двух милях от первого 
плота, нашли второй. Он уже по-
чти затонул. Находившиеся в нем 
девять человек, прождав спасения 
12 ужасных часов, готовились 
умирать. Обмороженные, заледе-
нелые, полузабывшиеся от ужаса 
и чудовищной качки. Но обмотан-
ные одним тросом — погибать или 
спасаться всем вместе!

Никого не забыв, не потеряв, 
всех до одного — еще шестерых жи-
вых и троих мертвых — наши рыба-
ки  перетащили в свой бот. И тут 
же американский плотик пошел 
ко дну.

— Бог помогал этим летчикам, — 
скажет годы спустя капитан 
«Мыса Сенявина».

«Просчет» 
коммуниста Арбузова

Советский  траулер со спасен-
ными взял курс на Петропав-
ловск-Камчатский. 

Казалось бы, вот он, почти 
голливудский хеппи-энд. Но 
именно тогда, когда самое страш-
ное осталось позади, два государ-
ства, будто спохватившись, 
вновь заиграли мускулами.

— Соединенные Штаты не рас-
считывали, что спасенных пове-
зут в Советский Союз, — вспоми-
нает Михаил Храмцов. — Над «Се-
нявиным» летал американский 
военный самолет и бросал на 
воду фальшвееры, заставляя тра-
улер   изменить курс и следовать 
на восток, на одну из военно-
морских баз США. И лишь когда 
мы на «Ретивом» подошли и при-
вели в боевую готовность два зе-
нитно-ракетных комплекса 
«Оса», самолет улетел.

Попытки заставить капитана 
Арбузова изменить курс пред-
принимал и американский сто-
рожевой корабль «Чермиз». Он 
сопровождал траулер и даже уг-
рожал применением оружия.

Опасные маневры продолжа-
лись до тех пор, пока не всплыла 
наша атомная подлодка.

«Ах вот вы как! Такова ваша 
американская благодарность!» 
Видимо, так подумали в высоких 
советских кабинетах. И сделали 
вид, что никто никого не спасал. 
По прибытии в Петропавловск-
Камчатский спасенных изолиро-
вали в госпитале, выставили ох-
рану. А через несколько дней 
тихо,  без речей и фанфар,  отпра-
вили в Японию, откуда десять 
американских летчиков верну-
лись в Штаты.

Ну, а капитана Арбузова, как 
уже было сказано выше, вызвали 
в Москву. И помимо других пре-
тензий высказали политиче-
скую: мол, прежде чем спасать 
вероятного противника, ты дол-
жен был проявить  сознатель-
ность и во что бы то ни стало най-
ти и поднять с воды аварийный 
радиобуй «Ориона» с секретны-
ми радиочастотами. Это же бес-
ценная стратегическая информа-
ция! Имей мы ее в руках, узнала 

бы американская военщина кузь-
кину мать!..

В общем, «не о том ты думал, 
коммунист Арбузов», когда отда-
вал команду спустить в штормо-
вой ад ботик с людьми.

«Как хорошо быть живым!»
Когда тебе спасли жизнь, очень 

хочется сказать: «Спасибо!» Но 
почти четверть века у спасенных 
такой возможности не было. Два 
года спустя траулер «Мыс Сеняви-
на» зашел в американский порт 
Кадьяк (Аляска) и офицер берего-
вой охраны — отец одного из спа-
сенных парней с «Ориона» — по-
просил встречи.

«Пришлось отказаться, — при-
знавался Арбузов. — Не по-челове-
чески это как-то. Но такие были 
времена…»

Американские власти отправ-
ляли в Москву награды для особо 
отличившихся спасателей. Но 
«вражеские» ордена и медали до 
адресатов не доходили. Как писал 
в своих воспоминаниях один из 
участников событий, контр-адми-
рал в отставке Анатолий Штыров 
(в 1978-м он служил на Камчатке 
в должности начальника опера-
тивного отдела Камчатской воен-
ной флотилии), «эти награды по-
дозрительно усохли в Генштабе 
и Минобороны».

Американцы посылали нашим 
морякам и рыбакам благодарст-
венные письма, открытки к празд-
никам — «усыхали», не доходя до 
получателей, и они.

И вот 2001 год. Чудесное поте-
пление российско-американских 
отношений — и капитана 1-го ран-
га запаса Храмцова, как самого до-
рогого гостя, принимают в Ген-
консульстве США во Владивосто-
ке. Вручают текст с благодарно-
стью от Военно-морских сил 
США, а главное — письма трех спа-
сенных в Беринговом море амери-
канских летчиков: Джона Болла 
(второй штурман), Говарда Мура 
(авиатехник) и Мэтта Гиббонса 
(тактик).

А дальше начинается вовсе 
удивительное: чередой следуют 
встречи участников событий 
в Москве (туда летит из Владивос-
тока Храмцов) и Лас-Вегасе (туда 
с Сахалина вместе с женой и доче-
рью отправляется Александр Ар-
бузов). Телепередачи, публика-
ции, интервью…

И письма теперь доходят до 
адресатов.

«Уважаемые господа Храмцов, 
Арбузов, команда корабля «Сеня-
вин»! — читаю весточку Джона 
Болла. — Немногое в жизни ясно 
и однозначно. Во время «холодной 
войны» нас, американских воен-
нослужащих, учили считать Со-
ветский Союз врагом. Но россия-
не, получив нашу просьбу о помо-
щи, забыли про вражду...

Начиная с 1978 года 28 октя-

бря я отмечаю свой второй день 
рождения. В нашей семье справля-
ется праздник «Как хорошо быть 
живым!» — с тортом, мороженым 
и подарками. Надо бы, чтобы это 
чувство — «Как хорошо быть жи-
вым!» — не оставляло всех нас...»

Прощание по-капитански
Медаль «За спасение утопаю-

щих» оказалась не единственной 
наградой Алексея Арбузова за по-
двиг в штормовом океане. Спустя 
четверть века из письма команду-
ющего 9-й авиаэскадрильей ВМС 
США Golden Eagle Р.Н. Урбано он 
узнает, что произведен в почетные 
члены эскадрильи «Золотых Ор-
лов». И это было приятно, хотя 
в своей стране Александр Алексее-
вич не был обделен почестями. Ге-
рой Социалистического Труда, 
орденоносец, лауреат Государст-
венной премии СССР, в 70–90-е 
годы он был этаким дальневосточ-
ным Алексеем Стахановым. Рыба-
ки даже дали ему народное зва-
ние — Король минтая. А «король», 
ставший в 26 лет самым молодым 
на Сахалине капитаном, работал 
как раб на галерах: месяцы 
в море — недели на берегу. Из года 
в год, более 40 лет подряд…

Журналисты писали про ре-
кордные арбузовские выловы, до 
сих пор, кстати сказать, никем не 
побитые. Так что спасал Арбузов 
не только американцев, но и го-
лодную перестроечную страну. 

Так что вся биография капита-
на — это BRAVO ZULU! Отличная 
работа. А еще любовь. Одна на всю 
жизнь, с самой юности. Они всегда 
были вместе с Тамарой, даже 
в рейсах. Жена капитана на бор-
ту — такого никогда не бывало. «И 
не будет!» — говорили супругам 
Арбузовым. Но они добились раз-
решения. И их примеру смогли по-
следовать другие рыбацкие семьи.

Тамара  Константиновна 
и Александр Алексеевич уехали 
с Сахалина несколько лет назад. 
Стали жить в Белгороде. Может, 
в сухопутном городе бывалому ка-
питану был, что называется, не 
климат? Не хватало привычного — 
морей, штормов, сводок из про-
мысловых экспедиций, вечной по-
гони за рыбацкой удачей...

В прошлом году ему исполни-
лось всего 70. Готовя материал, 
я хотела позвонить Александру 
Алексеевичу и поговорить хотя бы 
по телефону. Но опоздала. Уже год, 
как человека не стало.

Он ушел по-капитански. Нео-
жиданно. Скоропостижно. И так 
тихо, что об этом никто не узнал. 
Ни профессиональное морское со-
общество, ни тем паче военные 
летчики США, когда-то писавшие 
своему спасителю проникновен-
ные письма.

АНОНС

В апрельском номере «Родины» 

главной темой будут материалы, 

объединенные рубрикой «Векторы 

революции. Эмиграция». Среди 

них — рассказ о Софье Колчак, жене 

расстрелянного адмирала, сумев-

шей достойно устроить свою жизнь 

в эмиграции во Франции и воспитав-

шей прекрасного сына; удивитель-

ная история об успешном фермере 

Василии Родионове, переехавшем 

из сытой Австралии в Приморье...

Подписаться на «Родину» можно 
в почтовых отделениях связи РФ 
по каталогам: 
«Роспечати» —индекс 73325,
 «Почты России» — индекс 63436, 
«Прессы России» — индекс 40687.

Подвиг 28 октября 1978 года сахалинский рыбак Александр Арбузов принял SOS летчиков ВМС США —
посреди восьмибалльного шторма и «холодной войны»

Капитан Спас

Акцент

 Американские власти
отправляли в Москву 
награды для спасателей.
Но «вражеские» ордена
до них не доходили...

2004 год. Александр Арбузов (пятый слева) со спасенными летчиками в Лас-Вегасе.

P.S.
Чудеса случаются — Александр Арбузов доказал это 28 октября 
1978 года в бушующем океане. И я мечтаю о чуде. Я очень хочу, чтобы 
после этой публикации «Родины» в дверь белгородской квартиры Тама-
ры Арбузовой позвонили. И чтобы на пороге возник… Кто? Эд Кейлор? 
Джон Болл? Брюс Форшей? Эдвин Флоу?.. А может, они приедут все 
вместе? Тем же составом, как 38 лет назад. Благодарность и последние 
почести срока давности не имеют.
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Оперативная карта, представленная 
«Родине» руководителем спаса-
тельной операции Михаилом 
Храмцовым.

Самолет ВМС США «Орион». Рыболовный траулер «Мыс Сенявина». Михаил Храмцов (справа) и командир сторожевого катера «Ретивый» Юрий Рыжков.
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Полный текст читайте 
в журнале  «Родина».
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